
Elza Soares vai à luta 
com álbum político
Artista ignora os seus quase 90 anos de idade e 
volta ao mercado com um disco moderno e 
combativo com um alto teor político. Página 9
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PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721
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Preso em Curitiba, ex-presidente comenta pedido do MPF para relaxamento de pena e diz que não aceita “barganhas” nem troca a sua dignidade pela liberdade. Página 4

Lula diz em carta que não aceita o semiaberto

Foto: Marlene Bérgamo / Folhapress
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Parceria quer elevar número 
de microempresas na PB
Governo do Estado e Sebrae assinam Protocolo de Intenções para estimular o empreendedorismo e os pequenos negócios. Página 3

Paraíba vai ter 
3 paratletas no 
Mundial de Dubai

Movimento em lojas já sente 
o efeito do Dia das Crianças

JP vai receber encontro sobre 
longevidade no fim do mês 

Campeonato Mundial de 
Paratletismo está marcado para 
novembro. Joéferson Marinho 
(foto) foi o último a se classificar 
e se junta a Petrúcio Ferreira e 
Cícero Valdiran. Página 23

Com relação ao ano passado, aumento no movimento 
vai ser tímido, de 3,5%. Ainda assim, a Fecomércio 
acredita em contratações extras no período. Página 8

Encontros da Longevidade vai discutir qualidade de 
vida para a população mais velha e vai reunir 
especialistas de todo o Brasil. Página 5

ParaíbaFoto: Roberto Guedes

Foto: Divulgação

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Foto: Divulgação

Fo
to

: M
ar

co
s H

er
m

es
 / 

D
iv

ul
ga

çã
o

Esportes

AMB vai ao STF 
contra a Lei de 
Abuso de Autoridade
Associação que representa os juízes 
não se sente contemplada com os vetos 
parciais do presidente e vai pedir a
inconstitucionalidade da lei.   Página 14

Cinema paraibano Novo filme de Torquato Joel chega aos cinemas com a história real 
de três amigos que por diferentes motivos passam a se ver como uma família. Página 12



Parecem soprar do Nordeste ventos 
oxigenadores da política nacional, espe-
cificamente no que diz respeito ao campo 
progressista. Há como que uma procura 
por estratégias que levem em conta, por 
exemplo, a radical polarização entre es-
querda e direita, indo, porém - com ine-
quívoca tendência ao democrático e popu-
lar - por uma espécie de caminho do meio, 
lastreado em uma análise minuciosa do 
contexto político, econômico e social.

Não se trata, absolutamente, de cen-
tro, pelo menos na forma em que essa 
expressão se materializa no Congresso 
Nacional, principalmente aquela que se 
traduz no superlativo “centrão”. Nada 
disso. Caminho do meio como busca de 
opções que possibilitem a criação de um 
modelo novo de convergência de forças 
democráticas, numa frente capaz de re-
verter o retrocesso político caracteriza-
do pela chegada da extrema-direita ao 
poder, no Brasil.

Tudo leva a crer que um dos laborató-
rios do novo pensar responde pelo nome 
de Consórcio de Governadores do Nor-
deste. Mas erra quem vê na associação 
de gestores uma frente exclusivamente 
política, e mais ainda se a entende como 
um aríete contra o governo do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL). A coalizão, eviden-
temente, é também política, não há como 
se esquivar disso, mas sua finalidade 
precípua tem mais a ver com a gestão ad-
ministrativa em si.

O Consórcio do Nordeste trabalha no 
sentido de encontrar fontes de investi-
mentos opcionais, inclusive no exterior, 
com vistas a impulsionar o desenvolvi-
mento isonômico da região, diminuindo 
a dependência de verbas federais. Em 
outra clave, busca a geração de recursos 
também por meio da redução de despe-
sas, daí a importância das compras co-
letivas feitas pelos entes federados, por 
exemplo, de insumos para as áreas de 
saúde e educação.

O contexto histórico, logicamente, faz 
exceder o valor político do Consórcio do 
Nordeste. A região é considerada um bas-
tião de resistência a Jair Bolsonaro, tendo-
-se em conta, sobretudo, a performance 
negativa, no Nordeste, do então candida-
to do PSL à Presidência da República, nas 
eleições do ano passado. Isso sem falar 
que os candidatos a governador de esta-
dos nordestinos que lograram êxito no 
pleito de 2018 apoiaram a candidatura de 
Fernando Haddad (PT).

Se a vida social é regida, em última 
análise, pela política, é natural que os ho-
mens e mulheres do Consórcio do Nordes-
te discutam em conjunto ou isoladamente 
o destino político do Brasil. Melhor ainda 
se desses debates surgirem percepções 
acerca da realidade nacional que resultem 
na criação de empreendimentos viáveis 
para a construção de alternativas de po-
der, tão caras à democracia. Como reza o 
ditado popular, quem fica parado é poste. 
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Vento Nordeste
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Assisti ao filme Yes-
terday (2019, Dir. Danny 
Boyle). Vale pelas mú-
sicas dos Beatles e as 
maravilhosas interpre-
tações do protagonista, 
o ator Himesh Patel. Saí 
do filme pensando sobre 
o efeito de êxtase que essas músicas me 
provocam. Acho que em todos que vive-
ram o estrondo daqueles quatro garotos 
cabeludos de Liverpool. Já comentei ou-
tro dia sobre a nostalgia profunda que 
sentia com a música Michelle. Agora 
acrescento Penny Lane, Eleanor Rigby e 
Strawberry Fields. A sensação é algo que 
transcende a música. Algo que tem a ver 
com o tempo vivido. O tempo passado. E 
longe de Liverpool e de todas essas re-
ferências que tais músicas retratam. É a 
trilha de uma paisagem afetiva mesmo. 
De uma existência. E tudo o que os anos 
60/70 traziam. Saí do cinema impregna-
da de saudades e desse êxtase que aque-
la plateia do filme sentia. Um déjà vu, que 
me invadia a alma. Walter Galvão soube 
traduzir minhas palavras,  em A União 
(27/09/2019): “ As canções nos alcan-
çam com a integralidade de uma poética 
que tem mais a ver com o fortalecimen-
to da autoimagem do ouvinte a partir do 
seu repertório identitário, do ritmo da 
música e da combinação do som das pa-
lavras...do que com as preocupações dos 
especialistas em psicologia linguística”.

E eu fui ao Primeiro Rock in Rio! Em 
1985. Saímos daqui de carro. Um longo 
caminho até a casa de um amigo na Tiju-
ca. Era a primeira vez que deixava meu 
filho Lucas. Ele tinha um ano e quatro 
meses. E eu parti devastada. Sem saber 
como aproveitar aquela liberdade de 
não ter filho acordando, e me exigindo 
atenção em banho, comidinha e sono. 
Foram duas semanas. E marquei ponto 
na famosa lama para cantar e dançar 
Queen, Yes, Nina Hagen, B- 52 ś, James 
Taylor, e tantos outros grandes do Rock 
que nunca imaginei ver. Todo dia pela 
manhã eu descia num orelhão, para ligar 
para minha mãe e saber se Lucas tinha 
comido, feito cocô, dormido bem, etc. 
Dia de Rock, bebê!! Chuva, lama, rock, 

e crise de garganta! Mas 
valeu tudo. E hoje, ao ver 
as cenas dos capítulos 
seguintes, lembro que 
faço parte do grupo que 
foi ao Primeiro Rock in 
Rio! Let it be!

E de chuva e lama 
chego ao clima. Greta Thunberg foi a 
personagem mais comentada quando 
dos assuntos da Cúpula do Clima (ONU). 
Jovem ativista que começou sozinha a 
protestar em favor da saúde do plane-
ta, e depois enfrentou as autoridades 
maiores do mundo com seu discurso. 
Em março foi indicada ao Nobel da Paz. 
Depois, em pouco tempo virou ataque 
de todos os lados, acusada de ser fake, 
financiada pelas grandes corporações, e 
tentativas de desqualificarem a sua im-
portância. Sou daquelas que acho que a 
sua voz tem eco. E merece aplausos. Um 
menina tão jovem, com limitações (da 
sua característica de autista moderada), 
e se arvora no mundo para defender o 
meio ambiente. E com ela, uma nova ge-
ração de jovens com menos de 18 anos, 
tomam pra si, esse protesto. Cito o poeta 
André Ricardo Aguiar, que postou nas 
redes a sua crítica: “Uma menina que 
não tem preguiça, que sai da bolha.Ten-
ta soprar alguma coisa, um pedido, um 
alerta. Mil agulhas a esperam.

E os que tergiversam podem ainda 
dar mais voltas: ah, mas ela é branca, 
bem nascida... e as outras prioridades... 
Ela, pois é...não fez todo o check list de 
salvar o mundo. Não é uma heroína. É 
uma voz fazendo algo. É uma garota!”

E pensei no clima da minha in-
fância e adolescência. Jamais esse foi 
assunto nos meus 16 anos. Em João 
Pessoa chovia muito no inverno, não tí-
nhamos ar condicionado, usávamos no 
máximo um ventilador pequeno para 
dormir no verão, e, no período de julho, 
dormíamos de camisola de flanela de 
florzinha, costuradas pela minha mãe. 
Pra sair, casaquinhos, meias, etc. E no 
verão, torrávamos no sol das praias de 
veraneios, mas a brisa se encarregava 
da fresca do meio-dia.

Cantando e dançando na chuva!

De Beatles, do rock e do clima

 Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br

A sensação é algo que 
transcende a música. Algo 

que tem a ver com o 
tempo vivido. O tempo 

passado “O Governo não tem a mínima intenção 
de privatizar a Cagepa”. Do governador 
João Azevêdo (PSB), ao se referir ontem 
ao debate que ocorre no Congresso a res-
peito da aprovação de um projeto de lei 
“que vai mudar essa relação de concessão 
entre municípios e empresas concessioná-
rias, como é o caso da Cagepa”. Para ele, 
“a proposta [de se privatizar o sistema, 
no país] é extremamente prejudicial”.

Na prática, a declaração de 
Cartaxo foi um recado direto 
para outros atores políticos que 
o circundam e que almejam 
disputar a prefeitura: afas-
ta a possibilidade de apoiar 
qualquer outro nome que não 
seja do PV na eleição de 2020, 
na capital. Entre estes, estão 
o vice-prefeito, Manoel Júnior 
(SD), o deputado federal Ruy 
Carneiro (PSDB e o vereador 
Minalez Neto (PTB).   

E o governador João Azevêdo confirmou reu-
nião dele e outros governadores com o pre-
sidente do Senado, Davi Alcolumbre (DEM). 
Na pauta do encontro, a cessão onerosa, que 
garante a divisão dos recursos do leilão do 
pré-sal entre União, estados e municípios. De 
acordo com ele, a Paraíba perderá R$ 400 mi-
lhões se os critérios de compartilhamento de 
recursos forem alterados.  

Cessão onerosa

reCado

Governador: investir na base da eConomia é fundamental

CoCa-Cola tem Candidato

Crise no Psb: Galdino ‘esCreve’ novo CaPítulo

Depois da senadora Daniella Ribei-
ro (PP), que pediu reembolso de 
R$ 17 ao Senado pelo pagamento 
de um sorvete – posteriormente, 
ela devolveu o valor –, foi a vez 
do deputado federal Julian Lemos 
(PSL) protagonizar situação simi-
lar: ele pediu à Câmara Federal o 
ressarcimento de R$ 3,50, custo de 
um refrigerante que havia consu-
mido. “Se soubesse que minha as-
sessoria tinha colocado, tinha tirado 
essa nota de lá”, admitiu.

Ontem, o prefeito Luciano Cartaxo 
(PV) disse que o partido que ele 
comanda na Paraíba vai estar na 
cabeça de chapa na eleição muni-
cipal em João Pessoa, apesar de 
admitir que partidos aliados ao 
seu grupo “têm o direito de suge-
rir e propor nomes”. E justificou: 
“O Partido Verde tem grandes 
quadros e experiência administra-
tiva para governar”. Há que diga 
que o secretário Diego Tavares é o 
preferido para sair candidato. 

Do governador João Azevêdo, após assinar protocolo de intenções com o Sebrae/Paraíba para 
estimular o empreendedorismo no Estado: “A parceria com o Sebrae vai atuar nas Casas da Cida-
dania, na simplificação da abertura de empresas, na elaboração de um programa para estimular 
a formalização de programas, o que gera emprego e renda. Além disso, essa cooperação vai per-
mitir o fortalecimento do nosso artesanato, das cadeias produtivas e do Empreender. Investir na 
base da economia é fundamental em função do grande número do desemprego e temos dados 
que comprovam que as microempresas têm gerado empregos constantemente”.

Privatização, não!

O presidente da ALPB, o deputado 
Adriano Galdino (PSB), escreveu, 
digamos assim, um novo capítulo 
na crise que se instalou no PSB 
da Paraíba. Em entrevista a uma 
emissora de rádio de Guarabira, 
ontem, ele isentou de culpa as 
deputados Estela Bezerra (PSB) e 
Cida Ramos (PSB) nesse processo 
– “Não é verdade que Cida Ramos 
e Estela Bezerra tenham sido res-
ponsáveis [pelo racha na legenda]” 
–, atribuindo ao deputado federal 
Gervásio Maia (PSB) uma partici-
pação mais direta na crise – “Não vou dizer que foi 100%, mas foi muito grande a participação de 
Gervásio nesse conflito”, disse, opinando sobre a motivação: o deputado federal “queria mais espaço 
no governo, porque perdeu espaço na Assembleia e ficou jogando isso o tempo todo no ouvido de 
Ricardo Coutinho”. Horas depois da declaração, Gervásio Maia (foto) emitiu nota à imprensa, se po-
sicionando: “Confesso que não entendo a motivação de alguns que, de hora para outra, resolveram 
me atacar”, diz um trecho da nota. E continuou: “Não posso ser responsável por nenhuma crise de 
quem quer que seja, pois isso não faz parte da minha história. A ingratidão é algo tão terrível que 
parece corroer a alma de quem a exerce. Na minha vida, os que me conhecem sabem do meu perfil 
e caráter. Jamais se encontrará na minha trajetória de vida a desonestidade ou covardia”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/CÂMARA FEDERAL
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Governo do Estado e Sebrae assinaram ontem Protocolo de Intenções que vai ampliar ações do Programa Empreender

O número de microem-
presas na Paraíba deve au-
mentar para mais de 200 
mil em 2020 com o Proto-
colo de Intenções que foi as-
sinado na manhã de ontem 
no Salão Nobre do Palácio 
da Redenção, entre o Gover-
no do Estado e o Sebrae. O 
foco, segundo o governador 
João Azevêdo, é estimular o 
empreendedorismo visando 
a promoção da competitivi-
dade e o desenvolvimento 
sustentável dos pequenos 
negócios, fortalecendo a 
economia do Estado. Logo 
após assinar o documento, 
o governador João Azevêdo 
afirmou que essa parceria 
vai permitir que se amplie 
os serviços, desde ações do 
Empreender, envolvendo 
diversos segmentos, para 
que novas microempresas 
possam ser abertas através 
da Junta Comercial, gerando 
mais empregos, ampliando 
ainda mais o horizonte de 
atuação do Governo. Duran-
te a solenidade, foram em-
possados os novos integran-
tes do Conselho Gestor do 
Empreender Paraíba.

Ele disse que os proto-
colos assinados também en-
volvem a área de educação, 
a fim de que sejam aprimo-
rados serviços na área de 
tecnologia. “O Sebrae é um 
grande parceiro do Gover-
no da Paraíba e essa ação é 
fundamental para a base da 
economia do Estado. Nossa 
meta é combater o desem-
prego que acontece de for-
ma violenta em todo o país e 
a microempresa tem gerado 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Parceria garantirá estímulo 
ao empreendedorismo na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

empregos constantemente”. 
“Afinal, a Paraíba é um 

dos estados do Nordeste que 
mais vem gerando emprego 
formal e cerca de 40%, estão 
sendo criados através das 
microempresas, em função 
de programas como o Em-
preender que permite que o 
cidadão coloque seu micro-
negócio para funcionar, seja 
com uma oficina para veícu-
los, ou um salão de beleza, 
por exemplo”, pontuou. João 
Azevêdo ressaltou que negó-
cios assim fortalecem a base 
da economia do Estado. 

A empreendedora Ana 

Carolina Boto, uma das be-
neficiadas do programa que 
assinou ontem no Palácio da 
Redenção seu contrato de 
concessão de crédito no va-
lor de R$ 100 mil, pelo Em-
preender, informou que es-
tará montando, na Praia do 
Seixas, um bar e restaurante 
que traz um novo conceito 
em gastronomia, com uma 
culinária argentina que vai 
oferecer à clientela, carne 
e frutos do mar, na grelha. 
“Com esse empreendimento 
vou poder empregar 20 pes-
soas e estou muito feliz por 
poder participar desse pro-

jeto do Governo do Estado”, 
disse ela, bastante entusias-
mada com seu novo negócio.   

Segundo o superinten-
dente do Sebrae-PB, Wal-
ter Aguiar, o Empreender 
tem uma importância muito 
grande na vida do pequeno 
empresário, porque o sis-
tema financeiro do Brasil 
ainda é muito fechado para 
o pequeno negócio que en-
frenta muita dificuldade 
de crédito. Ele disse que 
atualmente existem na Pa-
raíba cerca de 170 mil mi-
croempresas e a missão do 
Sebrae neste contexto diz 

respeito à capacitação dos 
novos empreendedores, que 
através do Empreender deve 
aumentar o número de mi-
croempresas no Estado para 
mais de 200 mil. 

“Nossa meta com a as-
sinatura dos protocolos com 
o Governo do Estado é fazer 
com que os pequenos ne-
gócios tenham vida, seja na 
área da educação, da cultura 
ou na área do desenvolvi-
mento econômico. A fina-
lidade é fazer com que os 
pequenos negócios tenham 
retorno financeiro, uma vez 
que no Brasil os pequenos 

negócios têm aumentado, 
beneficiando o trabalhador 
formal, já que também au-
mentou o número de car-
teiras de trabalho assinadas 
apesar da crise financeira 
do Brasil”, observou Walter 
Aguiar, complementando 
que se não fosse o pequeno 
negócio no país, o número 
de desemprego seria bem 
maior. 

O presidente da Feco-
mércio-PB, Marconi Me-
deiros, disse que vê a assi-
natura dos Protocolos de 
Intenções para pessoa ju-
rídica com bastante positi-
vidade, porque na Paraíba 
temos muitas pessoas ca-
pacitadas. “Vejo jovens que 
estão altamente preparados 
para eles mesmo fazerem 
o empreendimento. Isso é 
muito salutar, uma vez que 
eles vão se tornar geradores 
de empregos e renda e tam-
bém geradores de impos-
tos”, disse Medeiros, lem-
brando que o mundo todo 
vem crescendo em razão da 
criação das microempresas. 
“Acho que todos nós quando 
encontramos um pequeno 
empreendedor devemos ba-
ter palmas para ele”.

O secretário executivo 
do Empreender-PB, Fabrício 
Feitosa, revelou que só este 
ano o Governo do Estado já 
disponibilizou para o Em-
preender R$ 12 milhões, em 
todas as linhas de crédito. 
Ontem, durante a assinatu-
ra de linhas de crédito para 
pessoa jurídica, foi liberada 
a quantia de R$ 650 mil para 
11 contratos, alguns deles 
foram beneficiados com 
uma linha de crédito no va-
lor de R$ 100 mil.

Cidade Madura em Monteiro
O governador João Azevêdo 

autorizou a Companhia Estadual de 
Habitação Popular (Cehap) a iniciar 
o processo licitatório para a cons-
trução do condomínio do Programa 
‘Cidade Madura’ em Monteiro, no 
Cariri paraibano. O anúncio foi feito 
ontem, no programa semanal ‘Fala, 
governador’, transmitido em cadeia 
estadual pela Rádio Tabajara, na 
semana em que se celebra o Dia 
Mundial do Idoso.

O Programa Cidade Madura tem 
por objetivo proporcionar moradia 
digna adaptada a pessoas idosas 
que não possuíram, ao longo da 
vida, casa própria. Além da mo-
radia, o programa oferece lazer, 
saúde, segurança e educação às 
pessoas idosas contempladas. “Nós 
sabemos da mudança na vida das 
pessoas beneficiadas com o projeto, 
que deixaram de pagar aluguel e 
passaram a ter uma habitação com 
dignidade e com todas as condições 
de infraestrutura; isso é transferência 
de renda”, sustentou.

Na oportunidade, o governador 
também realizou um balanço das 
ações da gestão estadual voltadas 
para as pessoas idosas, a exemplo 
do 5º edital do Projeto Acolher, que 
já contemplou 22 instituições de Lon-
ga Permanência para Idosos (ILPIs) 
em 16 municípios da Paraíba, repre-

sentando um investimento superior 
a R$ 1 milhão e dos trabalhos de-
senvolvidos nos Centros Sociais Ur-
banos (CSUs), Centro de Referência 
Especializado de Assistência Social 
(Creas) e Centro de Convivência da 
Pessoa Idosa (CCI).

Para comemorar o Dia Mundial 
do Idoso, o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano (Sedh), 
irá promover uma série de atividades 
nesta semana, como a caminhada 
na orla do Cabo Branco, hoje, a 
partir das 6h, e sessão de cinema 
no Manaíra Shopping, na próxima 
quinta-feira (3), às 14h.

Políticas públicas 
O chefe do Executivo estadual 

ainda anunciou, no programa se-
manal, a ampliação das ações rea-
lizadas pelo Governo do Estado, por 
meio do Fundo de Combate à Fome 
e Erradicação da Pobreza no Estado 
da Paraíba (Funcep-PB), a partir do 
próximo ano.

De acordo com o gestor, além 
dos programas executados pela 
Sedh, a gestão estadual também 
irá intensificar os investimentos em 
compra e distribuição de sementes, 
piscicultura e irrigação, perfuração 
de poços, construção de galpões 
para coleta seletiva, dentre outras.

Foto: Evandro Pereira

Cidadania de Primeira

Comitê intensifica ações contra 
desaparecimento de crianças

O Comitê Interinstitu-
cional de Combate ao De-
saparecimento de Crianças 
e de Adolescentes se reu-
niu na manhã de ontem, na 
Sala Branca do Tribunal de 
Justiça da Paraíba. Na pau-
ta, os integrantes do grupo 
de trabalho debateram a 
respeito do Projeto Cida-
dania de Primeira, voltado 
a garantir a identificação 
civil de crianças e adoles-
centes, que será lançado 
em novembro em Campina 
Grande. Outro ponto dis-
cutido foi a divulgação da 
identificação por pulseiras 
de crianças que frequen-
tam as praias. Esse traba-
lho já é feito pelo Corpo de 
Bombeiros, mas será po-
tencializado pelo Comitê.

O encontro de trabalho 
contou com a participação 
do presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Márcio Mu-
rilo da Cunha Ramos, e do 
corregedor-geral de Justiça, 
desembargador Romero 
Marcelo da Fonseca Oliveira.

De acordo com o cor-
regedor-geral de Justiça, a 
reunião serviu para discu-
tir a formação de um gru-
po de trabalho com a par-
ticipação de vários atores 
de diversas instituições 
públicas do Estado. “Esse 
grupo vai atuar, princi-
palmente, na prevenção 
do desaparecimento de 
crianças e adolescentes no 
Estado”, afirmou. No caso 
da Corregedoria Geral, se-
gundo Romero Marcelo, o 
órgão vai contribuir com 
regulamentações sobre a 
matéria.

O coordenador do Co-
mitê Interinstitucional, juiz 
titular do Juizado Auxiliar 
da Infância e Juventude 
da 2ª Circunscrição da Co-
marca de Campina Gran-
de, Hugo Zaher, destacou 
a importância de se buscar 
cada vez mais parceiros 
comprometidos com a cau-
sa. Ele considerou impor-
tante a formatação jurídica 
desse grupo de trabalho 
para que possa atuar como 

um fórum interinstitucio-
nal de prevenção e prote-
ção à criança e ao adoles-
cente. Na ocasião, foi feito 
um convite a todos que in-
tegram o grupo de trabalho 
a fim de participarem de 
uma capacitação que será 
realizada no dia 26 de no-
vembro.

Sobre o Projeto Cida-
dania de Primeira, que visa 
o fomento da expedição de 
identificação civil de crian-
ças e adolescentes, com ên-
fase nas crianças que estão 
na primeira infância, ou 
seja, de zero a seis anos, o 
juiz Hugo Zaher informou 
que em Campina Grande 
existem 39 creches muni-
cipais, sendo que cada uma 
delas possui um público 
médio de 120 alunos a par-
tir de quatro meses de ida-
de, até cinco anos. “Vamos 
iniciar a ação por este seg-
mento, em parceria com o 
Instituto de Polícia Cientí-
fica (IPC) e a Secretaria de 
Esporte, Juventude e Lazer 
(Sejel)”, afirmou.

Cerimônia de assinatura do Protocolo de Intenções ocorreu no Palácio da Redenção; “Essa ação é fundamental para a base da economia do Estado”, declarou o governador
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“Não troco minha dignidade pela minha liberdade”, declarou o ex-presidente em carta divulgada na tarde de ontem
Da Folhapress

Lula diz que não vai aceitar 
‘barganha’ para sair da prisão

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) divulgou uma 
carta na tarde dessa segunda-
-feira (30) na qual diz que não 
aceita barganhar seus direitos 
para sair da prisão.

“Não troco minha dignida-
de pela minha liberdade”, afir-
mou. “Quero que saibam que 
não aceito barganhar meus di-
reitos e minha liberdade”, disse.

A carta foi divulgada após 
a força-tarefa da Operação Lava 
Jato ter recomendado à Justiça 
Federal que conceda a progres-
são de regime ao petista, que 
está preso desde abril de 2018.

Lula atingiu a marca de um 
sexto da pena por corrupção e 
lavagem no caso tríplex, princi-
pal requisito para que ele saia 
do regime fechado de prisão.

Em documento protoco-
lado na tarde de sexta (27), a 
equipe da Lava Jato afirma que 
Lula já cumpre as condicionan-
tes para que progrida de regi-
me, como bom comportamento 
na cadeia.

A recomendação, assina-
da pelos 15 procuradores do 
grupo de Curitiba, incluindo 
o coordenador Deltan Dallag-
nol, será avaliada pela juíza 
Carolina Lebbos, responsável 
por administrar o dia a dia do 
cumprimento da pena do ex-
-presidente.

Lula já havia manifestado 
anteriormente que só pretendia 
deixar a prisão sendo conside-
rado inocente pela Justiça. O 
petista resiste, por exemplo, à 
possibilidade de usar tornoze-
leira eletrônica.

Na carta dessa segunda-
-feira, Lula afirma que “tudo que 
os procuradores da Lava Jato re-
almente deveriam fazer é pedir 
desculpas ao povo brasileiro, 
aos milhões de desempregados 
e à minha família, pelo mal que 
fizeram à democracia, à Justiça 
e ao país”.

“Já demonstrei que são 
falsas as acusações que me fi-
zeram. São eles e não eu que 
estão presos às mentiras que 
contaram ao Brasil e ao mundo”, 
afirma o petista.

O ex-presidente também 
diz em seu comunicado que, 
diante das “arbitrariedades” 
cometidas pelos procuradores 
da Lava Jato e pelo ex-juiz Sergio 
Moro, atual ministro da Justi-
ça do governo Jair Bolsonaro, 
“cabe agora à Suprema Corte 
corrigir o que está errado, para 
que haja Justiça independente 
e imparcial”.

“Tenho plena consciência 
das decisões que tomei nesse 
processo e não descansarei 
enquanto a verdade e a Justi-
ça não voltarem a prevalecer”, 
afirma Lula.

O procurador Deltan 
Dallagnol, chefe da força-tarefa 
da Lava Jato em Curitiba, disse 
nessa segunda que o Ministério 
Público está apenas cumprindo 
a lei ao pedir que Lula vá ao re-
gime semiaberto.

Segundo ele, “o Estado não 
pode exercer seu poder de pri-
são para além do que tem direi-
to”. “Assim, uma vez cumpridos 
os requisitos, normalmente os 
réus pedem a progressão [de 
regime]. Se o réu não pedir, é 
obrigação nossa, do Ministério 
Público pedir”, afirmou em en-
trevista à rádio Jovem Pan.

Encerramento do Congresso da Abrasco

SES realiza debate sobre saúde coletiva
A Paraíba recebeu o 

8o Congresso Brasileiro de 
Ciências Sociais e Humanas 
em Saúde e ontem, dia de en-
cerramento das atividades, a 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) mediou uma roda de 
conversa sobre saúde cole-
tiva. A atividade, promovida 
pela Associação Brasileira 
de Saúde Coletiva (Abras-
co), reuniu profissionais de 
saúde e das áreas técnicas, 
acadêmicos e estudantes para 
debater temas que permeiam 
a igualdade e a garantia dos 
direitos à saúde.

A Secretaria de Estado 
da Saúde, que foi um dos 
apoiadores do congresso, 
inscreveu gratuitamente in-
tegrantes da gestão atual, da 
Região Metropolitana e in-
terior do Estado, para aper-
feiçoamento profissional. A 
gerente executiva de Atenção 
à Saúde, Izabel Sarmento, es-
teve presente como congres-
sista e avaliou a discussão 
como pertinente e essencial 
para o desenvolvimento dos 
profissionais. “É um momen-
to em que a SES investe na 
qualificação de profissionais 
que prestam serviços nos 
nossos espaços de trabalho, 
seja na SES ou nos postos de 
trabalho, como nos serviços 

Foto: Secom-PB

A SES foi um dos apoiadores do congresso, inscrevendo gratuitamente integrantes da gestão atual, da Região Metropolitana e interior do Estado

de ambulatório”, enfatizou a 
gerente. Ela destacou ainda 
que estes profissionais leva-
ram propostas sobre temas 
inovadores, que trazem con-
ceitos novos que eles podem 
levar para a vida profissional.

No encerramento do 
congresso, a SES marcou 
presença mais uma vez nas 
apresentações de grupos de 
trabalho sobre as experiências 

que são replicadas dentro dos 
serviços de saúde  nas gerên-
cias regionais da Paraíba. A 
gerente da 5ª Regional de Saú-
de, Ravena Farias Silva, falou 
sobre processos de trabalho 
implantados na regional, que 
contribuem para integralida-
de dos setores. Com o tema: 
Café literário espaço de estu-
do e avaliação em saúde na 5ª 
Gerência Regional de Saúde da 

Paraíba, ela transcorreu sobre 
as reuniões semanais que fo-
ram implantadas há dois anos 
na Regional e que trouxeram 
resultados positivos na produ-
ção de atividades. “Há 3 anos 
tivemos um surto de arbovi-
roses e percebemos que os 
setores não se conversavam 
para realizar atividades e hoje 
esta situação mudou comple-
tamente”, complementou.

Já na roda de conversa 
sobre “As contribuições do 
Nordeste para a Saúde Co-
letiva e o SUS: Histórias e 
Perspectivas”, a Paraíba teve 
destaque na fala dos partici-
pantes como um Estado que 
luta e produz trabalhos que 
contribuem de forma  signifi-
cativa para o desenvolvimento 
e melhoria para as práticas de 
saúde coletiva.

Caminhada abre programação 
do Dia da Pessoa Idosa em JP

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), realiza 
hoje a abertura da semana 
de atividades alusivas ao Dia 
Internacional da Pessoa Ido-
sa com a 3ª edição da Cami-
nhada para os Idosos.  Cerca 
de 500 idosos irão participar 
da ação, na Avenida do Cabo 
Branco. A concentração será 
a partir das 6h, em frente à 
Empadinha Barnabé.

O objetivo da caminhada 
é trabalhar a pessoa idosa 
despertando melhorias na 

sua condição biopsicosso-
cial, sobretudo sendo esse 
o grande diferencial dos 
serviços e programas de-
senvolvidos diariamente 
pela Sedh,  por meio da 
sua Gerência  Executiva 
de Proteção Social Básica, 
nos quais a pessoa idosa é 
vista como sujeito de di-
reitos. Entre os serviços 
e programas destacam-se: 
condomínios do Programa 
Cidade Madura, grupos de 
convivência presentes nos 
Centros Sociais Urbanos, o 
Projeto Natação no Mar, os 

incentivos financeiros por 
meio do cofinanciamento 
estadual junto aos municí-
pios, assim como os editais 
do Projeto Acolher para me-
lhoramento das Instituições 
de Longa Permanência.

Para a secretária Gilva-
neide Nunes, este será um mo-
mento de grande importância. 
“Celebrar essa data mostra a 
sensibilidade e a preocupa-
ção do governo na garantia 
dos direitos da pessoa idosa. 
Cuidar e valorizar a pessoa 
idosa é zelar pela nossa pró-
pria história”, ressaltou.

Morreu nessa segunda-
-feira (30) no Rio de Janeiro 
o jornalista Newton Carlos 
de Figueiredo, pioneiro na 
cobertura internacional na 
imprensa brasileira, espe-
cialmente de notícias e aná-
lises sobre América Latina.

Ele estava hospitaliza-
do desde a última sexta-feira 
(27), com uma pneumonia. 
Foi sua terceira internação 
neste ano.

Nascido em Macaé em 
19 de novembro de 1927, 
Newton Carlos começou a 
carreira no extinto Correio 
da Manhã, foi chefe de repor-
tagem da revista Manchete 
e o primeiro editor interna-
cional do Jornal do Brasil. 
Foi colunista da Folha por 25 
anos, comentarista da rádio 
e da TV Bandeirantes e, até o 
início deste ano, colaborava 
para o Correio Braziliense. 
Também escreveu para veí-
culos internacionais em pa-
íses como Itália, Argentina, 
Peru e México.

Contemplado com o 
prêmio Rei da Espanha, es-
creveu diversos livros, entre 
eles “América Latina Dois 
Pontos”, “Bush e a Doutri-
na das Guerras sem Fim” e 
“A Conspiração”.

O jornalista inspirou 
colegas como o decano 
Clóvis Rossi, que morreu 
em junho deste ano e se re-
feria a ele como “maestro” 
e “precursor do colunismo 

em assuntos internacionais 
na mídia brasileira”: “Minha 
referência quando comecei 
a trilhar os caminhos que 
ele conhecia tão bem”, es-
creveu Rossi, em uma coluna 
em agosto do ano passado, 
na Folha.

Newton Carlos deixa a 
mulher, Eliana Brazil Pro-
tásio, e três filhas: Claudia, 
Marcia e Janaína Figueiredo, 
jornalista de O Globo.    

“Ele fez coberturas no 
mundo inteiro: esteve em 
várias eleições americanas, 
foi para a África diversas ve-
zes. Mas a América Latina 
era a grande paixão dele”, 
diz Janaína. “Ele foi minha 
maior inspiração. Fez ami-
gos por onde passou, tinha 
uma rede de contatos muito 
grande. Consegui conviver 
com ele durante 23 anos 
de profissão, foi uma honra 
para mim.”

Janaína destaca também 
a resistência do pai durante 
a ditadura militar. “Ele foi 
perseguido, teve que pas-
sar um tempo escondido. 
Encontrava uma forma de 
falar do Brasil nos textos de 
política internacional, por 
meio do que acontecia em 
outros países. Cobriu o golpe 
do Pinochet no Chile, vários 
golpes na Argentina. Ele foi 
uma luz para muita gente 
nesse período”, conta. O ve-
lório de Newton Carlos será 
no Memorial do Carmo, no 
Rio de Janeiro, nesta terça 
(1º), às 13h.

Morre o jornalista 
Newton Carlos, no Rio
Da Folhapress

Juiz faz palestra comemorativa
Nesta terça-feira (1o) dia em que 

é comemorado o Dia do Idoso e em 
homenagem a esta data o juiz titular 
da Vara de Execução de Penas Alter-
nativas (Vepa), José Geraldo Porto, 
ministrou uma palestra sobre o Esta-
tuto do Idoso (Lei nº 10.741/2003). 
O evento aconteceu no Rotary Club 
João Pessoa. Na oportunidade, o 
magistrado disse que o Brasil tem 
mais de 30 milhões de idosos e 
esse dado repercute nos problemas 
sociais, especialmente, na área da 
saúde e previdência.

Segundo o juiz, é dever do Esta-
do garantir à pessoa idosa proteção 
à vida e à saúde mediante políticas 
públicas que permitam um envelhe-
cimento saudável e em condições 
de dignidade. José Geraldo Porto 

ressaltou que é obrigação da família, 
da comunidade, da sociedade e do 
Poder Público, assegurar ao idoso, com 
absoluta prioridade, a efetivação do 
Direito à vida, à saúde, à alimentação, 
à educação, à cultura, ao esporte, 
ao lazer, ao trabalho, à cidadania, à 
liberdade, à dignidade, ao respeito e 
a convivência familiar e comunitária.

No tocante aos crimes, ele des-
tacou que o mais comum envolve 
familiares e cuidadores e está pre-
visto no artigo 102 do Estatuto. “Es-
ses delitos tratam da apropriação e 
desvio de bens, proventos, pensão 
ou qualquer outro rendimento do 
idoso, dando-lhes aplicação diversa 
de sua finalidade, cuja pena vai até 
quatro anos de reclusão e multa”, 
alertou o juiz.



Dia das Crianças
Lojistas paraibanos esperam crescimento de 3,5% 
nas vendas para o Dia das Crianças deste ano com 
relação ao mesmo período ano passado. Página 8
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Programação terá apresentações artísticas, oficinas, palestras, produtos e serviços dirigidos a pessoas com mais de 60 anos

Hoje é comemorado o 
dia do idoso e, em alusão à 
data, acontecerá no próximo 
dia 26 o evento “Encontros da 
Longevidade”. A ideia é cum-
prir com a responsabilidade 
social no resgate da dignida-
de, cidadania e qualidade de 
vida da pessoa idosa, discu-
tir a longevidade e provocar 
discussões que culminem na 
elaboração de políticas pú-
blicas voltadas a esse público. 
O evento acontecerá na orla 
de Cabo Branco (após o Sesc 
Cabo Branco), com atividades 
abertas ao público. 

Para participar do even-
to, a organização solicita doa-
ções de fraldas geriátricas ou 
alimentos não perecíveis que 
serão doadas ao final do en-
contro para a Associação Pro-
mocional do Ancião (Aspan), 
em João Pessoa. As inscrições 
para as oficinas podem ser 
feitas no site do evento: www.
portallongevidade.com.br.

Na programação haverá 
apresentações artísticas, ofi-
cinas gratuitas, palestras, pro-
dutos e serviços direcionados 
às pessoas com mais de 60 
anos. Os serviços oferecidos 
serão: medida da acuidade 
visual, medida do grau dos 
olhos, da ceratometria (cur-
vatura da córnea) dos olhos, 
teste de glicemia, aferição da 
pressão arterial e avaliação 
da função do aparelho auditi-
vo. Já as oficinas ministradas 
são: porta-filtro de papel e 
caixa porta lembrança (10h), 
boneca de pano (14h) e gar-
rafa de decoupagem (15h).

O “Encontros da Lon-
gevidade” contará também 
com um talk show comanda-
do pela jornalista Liana Ala-
gemovits, de Brasília. “Que-
remos propor o debate e 
desmistificar a questão do en-

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Evento vai discutir em JP como 
envelhecer feliz e com saúde

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

velhecer, que na verdade é um 
privilégio perseguido por to-
dos nós. Então, estamos aqui 
para mostrar que é possível 
envelhecer feliz e com saúde”, 
afirmou Liana. 

Segundo a Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
nos próximos 43 anos, o nú-
mero de pessoas com mais de 
60 anos de idade será três ve-
zes maior do atual, isso signi-
fica que os idosos representa-
rão um quarto da população 
mundial. Em 2050, a expec-
tativa de vida nos países de-
senvolvidos será de 87,5 anos 
para os homens e 92,5 para 
as mulheres. Nessa tendên-
cia - segundo dados da OMS, 
o Brasil, até 2025, será o sexto 
país do mundo com o maior 
número de pessoas idosas.

A jornalista e organiza-
dora do evento, Rachel Formi-
ga, ressalta a importância do 
envelhecimento com qualida-
de de vida, por isso, políticas 
públicas voltadas para os ido-
sos e a promoção de eventos 
se fazem tão necessárias. “O 
processo de envelhecimen-
to não precisa ser sofrido. A 
ciência comprova todos os 
dias que o envelhecimento 
pode ser mais movimentado, 
com sociabilidade e repleto 
de atividades, respeitando os 
limites de idades e autonomia 
de cada idoso”, destaca.

“Muitas pessoas, quan-
do chegam à terceira idade, 
acabam se tornando solitá-
rias, se isolando, e podem 
até entrar em depressão. Se 
o idoso estiver por dentro 

dos eventos locais e partici-
par das atividades culturais, 
poderá resgatar o seu papel 
na sociedade, e não se sen-
tir abandonado, em segundo 
plano”, explicou.

A Longevidade é uma 
empresa que cria eventos 
como o “Encontros da Longe-
vidade”, além de congressos, 
debates, a Caravana dos Ido-
sos, o Selo do Idoso, a Cidade 
Amiga do Idoso, que são pro-
jetos que buscam entender o 
fenômeno do envelhecimento 
para abrir espaço na agenda 
pública e dos representantes 
políticos. A longevidade foca 
suas ações em busca de atin-
gir pessoas da melhor idade, 
com o intuito de estabelecer 
parceiros, clientes, patro-
cinadores e apoiadores em 
diversos campos de atuação 
de produtos e serviços. Isso 
inclui a área governamental, 
bancos, empresas do setor 
de diversão/entretenimento, 
lazer, cultura, alimentação, 
moda, esporte, saúde, tecno-
logia, mobilidade, educação e 
capacitação, entre outras.

ConFira a Programação:

8h - Projeto Zoe - Mulheres cheias de Vida
9h - Pilates na 3ª idade: Como utilizar o método no Bem-Estar do Idoso - com JK 
Clínica
9h40 - Fisioterapia para Incontinência Urinária com a Elizabeth Dias dos Santos
10h20 - Diferença entre fome física e fome emocional com Dra. Elisiane Barbosa
11h - Memória e Estilo de Vida com Regina Neves
14h - Gipsy Fire - Grupo de Dança Étnicas
14h30 - Mulheres do Cangaço do SESC
15h - O impacto da Catarata na qualidade de Vida com ITV
16h - Coral da Igreja Batista da Orla
17h - Ansiedade e Depressão nas fases da vida com Dr. Adriano Menezes
18h - Do Oriente ao Ocidente – Danças

SErviço
n Data: 26 de Outubro
n Local: Orla da praia do Cabo Branco , após o Sesc Cabo Branco.
n Telefones: (61) 98142 -9935 / (83) 98894-0068
n E-mail:encontrosdalongevidade@gmail.com
n Facebook: encontrosdalongevidade
n Instagram: @encontrosdalongevidade

O projeto Longevidade 
tem levado informação e 
lazer aos idosos em eventos 
realizados por todo o Brasil

Foto: Divulgação

Em Cabedelo

Óleo derramado no oceano deve ter matado tartaruga

Uma tartaruga mari-
nha foi encontrada morta 
na Praia de Camboinha, em 
Cabedelo, na Paraíba. De 
acordo com a Ong Guajiru, 
ela estava coberta por óleo, 
com suspeita de ser vítima 
de um derramamento de 
óleo cru na costa do Nor-
deste, registrado desde o 
início de setembro. A Capi-
tania dos Portos da Paraíba 
informou que as amostras 
das manchas de óleo fo-
ram enviadas para análise 
do Instituto de Estudos do 
Mar Almirante Paulo Mo-
reira (IEAPM), no último 
dia 24 de setembro, para 
tentar descobrir a origem 
do óleo.

Segundo o Ibama, até o 
momento, 16 pontos foram 
atingidos no Estado, em Rio 
Tinto, Conde, Pitimbu, João 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Pessoa, Cabedelo e Mata-
raca. De acordo com a vice
-presidente da Ong Guajiru 
e presidente da Rede de 
Proteção à Tartarugas Ma-
rinhas do Nordeste (RETA-
MANE), Rita Macarenhas, 
o animal da espécie tarta-

ruga-verde já foi encontra-
da morta, no último dia 4 
de setembro, em estado de 
decomposição e coberta de 
óleo. Até o momento esse 
foi o único caso do tipo re-
gistrado na Paraíba. 

A protetora ambien-

tal comentou que, apesar 
de a Paraíba ter sido um 
dos estados que menos 
teve problemas por conta 
do crime ambiental, quase 
todo o Litoral sofreu com 
o derramamento do óleo. 
“Cabedelo foi bem prejudi-
cada, chegou bastante óleo 
justamente por conta da 
corrente que vem do mar 
aberto de Intermares. Mas 
eu tive mais problemas na 
área de Alagoas e Rio Gran-
de do Norte”, ressaltou. 

Rita Mascarenhas en-
fatizou que o derramamen-
to de óleo provavelmente 
veio de um navio estran-
geiro. Ela explicou que os 
animais são prejudicados 
das mais diversas manei-
ras. Eles morrem devido à 
contaminação ou até mes-
mo sem conseguir respirar. 
“As correntes acabaram le-
vando esse material para 
a praia. Ainda não se tem 

noção do volume de óleo 
derramado. Mas, enquanto 
ele está flutuando, vai ma-
tando os animais que tem 
que subir para respirar; a 
parte dele que vai descen-
do mata os corais, mata o 
banco de algas, contamina 
a água. Nas tartarugas ma-
rinhas, ele causa necrose 
de pele, cegueira e pode 
entupir as narinas quando 
o animal sobe para respirar 
que bate na capa de óleo na 
água, isso entra pelo nariz 
e a boca, e a tartaruga mor-
re sem poder respirar.”

Os animais que conse-
guem chegar vivos são le-
vados até um local onde são 
lavados com água quente e 
detergente neutro até que 
todo o óleo seja retirado. 
Após passar por exames 
clínicos, eles são liberados 
e voltam à natureza. “Para 
retirar o óleo da areia, nós 
retiramos essa areia e leva-

mos para um aterro sanitá-
rio”, completou Rita. 

Em nota, a Marinha do 
Brasil informou, através 
da Capitania dos Portos de 
João Pessoa, que as amos-
tras encontradas em praias 
dos estados de Pernambu-
co, Ceará, Rio Grande do 
Norte, Alagoas e Paraíba já 
foram enviadas para análi-
se. Em breve, a substância  
e o navio de onde ela saiu 
serão identificados. “Ao to-
mar conhecimento do apa-
recimento das manchas, 
em suas respectivas áreas 
de jurisdição, as Capita-
nias dos Portos deslocaram 
equipes de Inspeção Naval 
aos locais e constataram a 
concentração de uma subs-
tância de cor preta na areia 
das praias. Apenas após a 
conclusão de todas as análi-
ses, pelo IEAPM, será possí-
vel estabelecer qual a subs-
tância recolhida”, diz nota. 

A tartaruga estava coberta de óleo, segundo informou a ONG Guajiru

Foto: Ong Guajiru
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Operações na região de Sapé localizaram carros e motos com restrições; três armas também foram apreendidas

Várias ações desenvolvi-
das pela Polícia Militar, no fim 
de semana, nos municípios de 
Cruz do Espírito Santo, Sapé, 
Mari e Sobrado, resultaram na 
apreensão de veículos com res-
trições, prisões de pessoas sus-
peitas de furto e outros tipos 
de crimes, além da apreensão 
de drogas e armas. 

A área é supervisionada 
pelos policiais da 3ª Compa-
nhia da PM, localizada no mu-
nicípio de Sapé. Segundo o ma-
jor Sidney Paiva, comandante 
da unidade militar, diariamen-
te estão sendo realizadas ope-
rações para garantir a seguran-
ça da população.

Durante essas ações, ocor-
reram prisões de sete suspei-
tos de crimes, apreensão de 
três armas, cinco veículos re-
cuperados e houve a ocorrên-
cia de um caso de estupro de 
vulnerável, que está sendo in-
vestigado, além da apreensão 
de maconha e crack. “Nós, po-
liciais militares, enfrentamos 
desafios diários e trabalhamos 
incansavelmente contra o im-
ponderável, o pensamento cri-
minoso, as astúcias dos ladrões 
e assassinos, contudo, temos 
acertado mais e errado muito 
menos. Indivíduos têm sido 
presos e grupos criminosos 
desarticulados. Estamos aten-
tos e nas ruas”, esclarece.

Durante rondas no Centro 
da cidade de Mari, os policiais 
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PM prende sete suspeitos e 
apreende veículos e drogas
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Operações policiais no Estado vão 
ser intensificadas no mês de outubro

Cardoso Filho 
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Mensagens preconceituosas

Justiça condena mulher na PB a um 
ano e nove meses por injúria racial

O juiz Geraldo Emílio 
Porto, da 7ª Vara Criminal 
da capital, condenou Maria 
Helena Gomes dos Santos, 
pelo crime de injúria racial, 
à pena de um ano e nove 
meses de reclusão e 35 dias
-multa. A pena foi conver-
tida em duas restritivas de 
direito, uma de prestação 
de serviços à comunidade e 
outra na prestação pecuniá-

ria no valor de um salário 
mínimo.

De acordo com os autos, 
Maria Helena teria injuriado 
em março deste ano duas mu-
lheres com discriminação em 
razão da religião. Em depoi-
mento, as vítimas narraram 
que convivem maritalmen-
te há mais de 13 anos e são 
praticantes do candomblé. 
Confirmaram que a acusada 
enviou mensagem para uma 
testemunha chamando as 
duas de “macumbeiras, sa-

patão e pomba gira dos infer-
nos”. A ré foi denunciada pelo 
Ministério Público como in-
cursa nas penas do artigo 140 
§ 3º, duas vezes, na forma do 
artigo 70, ambos do Código 
Penal.

Na sentença, o juiz des-
taca que os fatos descritos 
na denúncia foram compro-
vados durante a instrução 
processual e demonstram 
que a ré praticou o crime de 
injúria racial. “Infere-se do 
conjunto probatório que a 

acusada, inconformada com 
o relacionamento amoro-
so que seu esposo manteve 
com a testemunha, passou 
a proferir atributos injurio-
sos contra a sua cunhada e a 
companheira dela, tendo em 
vista que lhes atribuía o fato 
de terem facilitado o relacio-
namento extraconjugal de 
seu cônjuge”, destacou. 

Conforme o magistrado, 
a ré, em uma única ação pra-
ticou duas condutas deliti-
vas, em um mesmo contexto.

As operações policiais 
devem ser intensificadas no 
mês de outubro em várias ci-
dades do Estado, a partir do 
estudo dos indicadores crimi-
nais de setembro, com a aná-
lise dos locais de incidência 
de roubos e crimes contra a 
vida, para orientar a atuação 
do policiamento. O planeja-
mento foi definido na reunião 
semanal de monitoramento, 
que aconteceu na manhã de 
ontem, na sede do Comando 
Geral, em João Pessoa.

O comandante-geral da 
Polícia Militar, coronel Euller 

Chaves, disse que o trabalho 
deve ser colocado em prática 
já a partir de hoje. Ele reuniu 
os comandantes de várias uni-
dades operacionais para ana-
lisar os indicadores do mês 
que está se encerrando, já com 
foco nas metas para outubro, 
principalmente nas áreas que 
apresentaram problemas.  O 
coronel Euller garantiu que as 
operações nas paradas de ôni-
bus e com abordagens a coleti-
vos irão continuar, bem como 
outros trabalhos preventivos 
que devem ser desenvolvidos 
nas próximas semanas.

As operações Alvorada e 
Pôr do Sol, pelo que foi consta-
tado até agora, têm contribuído 
para a redução dos Crimes Vio-
lentos Patrimoniais (CVP), que 
são os roubos, e o trabalho deve 
ser estendido para evitar ações 
criminosas em outros horários 
também.

Com o fechamento do 
mês de setembro, a Polícia Mi-
litar chega ao 10º mês do ano 
com um saldo de 2.174 armas 
de fogo apreendidas, quase 
700 kg de drogas retirados de 
circulação e 11.298 pessoas 
conduzidas até as delegacias, 

em todo o Estado, uma média 
de mais 40 suspeitos detidos 
por dia, até agora.

Trabalho social 
Para outubro, além das 

ações de segurança, a corpo-
ração deve também ocupar as 
comunidades com a operação 
Criança Feliz, que irá distri-
buir os brinquedos arreca-
dados na campanha, promo-
vendo diversos eventos para 
levar alegria e solidariedade 
às crianças carentes. A entre-
ga dos presentes deve aconte-
cer a partir do dia 11.

abordaram uma moto e, ao fa-
zer consulta através do Infoseg, 
foi constatado que a placa MMV-
6841 do veículo era fria e que a 
original seria DJU- 8295, MAUA, 
SP, portanto, a placa teria sido 
adulterada. O proprietário, um 
homem de 55 anos, e o veículo 
foram conduzidos até a Dele-
gacia de Polícia Civil de Mari. O 
condutor disse que teria com-
prado a moto legalmente.

Ainda em Mari, policiais da 
Patrulha Rural prenderam um 
homem de 45 anos e apreen-
deram crack e cocaína em uma 
residência no bairro Valter 
Martins e ainda munições ca-
libre 38. No local também foi 
apreendido dinheiro trocado 
em espécie, que caracteriza o 
tráfico de droga.

Atitude suspeita
Na cidade de Cruz do Es-

pírito Santo, uma guarnição 
da PM perseguiu dois jovens 
que estavam em uma moto, 
em atitude suspeita. Duran-
te a perseguição o garupa da 
moto arremessou uma bol-
sa, mesmo assim, os policiais 
continuaram no encalço da 
dupla que conseguiu fugir. 
Ao retornar ao local onde foi 
jogada a bolsa, os policiais 
encontraram uma espingarda 
calibre 16 com dois cartuchos.

No assentamento 21 de 
Abril, zona rural de Sapé, os po-
liciais apreenderam uma moto 
Honda-CG 160 Start vermelha 
com placa do Rio de Janeiro. Ao 
verificar a placa, foi constata-
do que era adulterada e estava 

com restrição de roubo/furto e 
que a placa original era do mu-
nicípio de Conde-PB. O condu-
tor foi preso por receptação e o 
veículo recuperado apresenta-
do na Delegacia de Polícia Civil 
de Sapé-PB. A placa original da 
moto é  QFX-6098 – Conde/PB.

No domingo (29), José 
Carlos, conhecido por “Virada”, 
foi detido e levado para a De-
legacia de Polícia de Sapé. Ele 
é suspeito de tentar invadir a 
residência de uma mulher com 
o objetivo de resolver ques-
tões sobre uma propriedade 
de posse da vítima. No local, os 
policiais frustraram a ação do 
homem que ainda teve o seu 
veículo apreendido, uma mo-
tocicleta que estava com chas-
si adulterado. 

O Departamento Es-
tadual de Trânsito (De-
tran-PB), por meio da 
Operação Lei Seca, notifi-
cou 35 motoristas por di-
rigir sob efeito de álcool, 
durante o fim de semana. 
O balanço foi divulgado 
ontem pela Coordenação 
de Policiamento e Fiscali-
zação do órgão.

De acordo com os da-
dos, foram realizados 256 
testes do etilômetro (bafô-
metro), que resultaram na 
remoção de cinco veícu-
los aos pátios do órgão. A 
operação ainda autuou 14 
condutores em flagrante, 
pela prática de outras in-
frações ao Código de Trân-
sito Brasileiro (CTB).

Segundo o coordena-
dor de Policiamento e da 
Lei Seca, major Edmilson 
Castro, “muitos motoristas 
ainda insistem em deso-
bedecer às leis de trânsito, 
mas os agentes da Operação 
Lei Seca, com o apoio da Po-
lícia Militar, estão empenha-
dos para que vidas sejam 
preservadas no trânsito do 
nosso Estado”, afirmou.

O alvo da Operação 
Lei Seca é o condutor que 
apresentar índice a partir 

de 0,05mg de álcool por 
litro de ar, durante o teste. 
Ele será punido com multa 
no valor de R$ 2.934,70, re-
colhimento da Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH) 
e suspensão do direito de 
dirigir por até 12 meses. O 
veículo ficará retido até que 
um condutor capacitado 
apareça para retirá-lo.

O major Castro lem-
brou ainda que caso o teste 
do etilômetro acuse a par-
tir de 0,34mg ou o condu-
tor se recuse a fazê-lo mas 
apresente um conjunto de 
sinais que configurem em-
briaguez, será conduzido 
à delegacia e responderá 
pela prática de crime ao 
volante, sem prejuízo da 
parte administrativa.

Lei Seca: Detran-PB 
autua 35 motoristas

A feira livre de Guara-
bira, uma das mais tradi-
cionais do Brejo paraibano, 
tem sido alvo de operações 
da Polícia Militar, que pre-
tendem garantir a seguran-
ça de comerciantes e fre-
quentadores do local.

Sob a supervisão do 
major Silva Ferreira, os poli-
ciais realizam rondas e abor-
dagens no interior e nas ad-
jacências da feira, localizada 
no centro de Guarabira. E 
também orienta o trânsito 
para evitar acidentes.

O tenente-coronel Gil-
berto Felipe, comandante 
do 4º Batalhão da PM,  in-
formou que a Operação 
Feira Segura é realizada 

semanalmente, às quartas-
feiras e aos sábados, na feira 
de Guarabira, que é a mais 
tradicional da região e atrai 
um grande número de pes-
soas. Outras cidades que 
integram a área do 4º BPM 
também realizam a opera-
ção, que visa garantir a tran-
quilidade dos comerciantes 
e frequentadores das feiras.

Segundo o comandante 
do 4º BPM, as abordagens 
são realizadas contra sus-
peitos para evitar pequenos 
furtos e também o tráfico de 
drogas. Outro ponto impor-
tante da operação é realiza-
do nas imediações da feira, 
principalmente onde ocorre 
a tradicional feira de troca. 
“Nossas ações estão sendo 
bem aceitas pela popula-
ção”, comemora Gilberto.

Feira Livre é alvo de 
rondas e abordagens

Os policiais percorreram a feira com abordagens a pedestres e veículos

Foto: PMPB

Foram realizados 256 
testes de etilômetro 
(bafômetro), que 

resultaram na 
remoção de cinco 

veículos ao pátio do 
Detran-PB

Durante as ações da Polícia Militar houve a apreensão de drogas em Mari e de veículos com suspeita de roubo

Foto: PMPB
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Na capital, 81 candidatos concorrem ao cargo para um mandato de quatro anos em uma das sete regiões
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Eleições definem no domingo 
novos conselheiros tutelares

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Nara Valusca
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Rádio Tabajara

No próximo domingo 
(6), das 9h às 17h, serão 
realizadas as eleições para 
os conselheiros tutelares, 
representantes dos órgãos 
responsáveis pelo cumpri-
mento dos direitos expostos 
no Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA). Ao todo, 
81 candidatos concorrem ao 
cargo para quatro anos de 
mandato pelas sete regiões 
de João Pessoa. 

Na capital ,  o pleito 
abrange os Conselhos Tute-
lares nas Regiões Sul, Sudes-
te, Norte, Praia, Mangabeira, 
Valentina e Cristo Redentor. 
A escolha destas pessoas é 
feita em várias etapas, como 
a avaliação de documenta-
ção, prova objetiva e discur-
siva e, por último, a eleição 
com votação popular. O voto 
é facultativo e secreto.

O promotor da Infância 
e da Juventude, Alley Esco-
rel, sugere que este processo 
de escolha dos conselheiros 
ocorra com atenção. “Não 
se pode generalizar dizen-
do que todos são ruins ou 
dizendo que todos os con-

selhos são compostos por 
pessoas extremamente de-
dicadas. Daí, a importância 
do exercício da cidadania, 
da população em geral saber 
escolher o seu conselheiro 
tutelar, aquele que pode 
exercer bem esse papel e 
tem o perfil para isso. Não 
se iludam com promessas. 
Essa campanha pra conse-
lheiro tutelar depois de anos 
de luta ganhou maior visibi-
lidade e hoje tem o caráter 
nacional”, aconselha.

 Alley Escorel afirma 
que o Conselho Tutelar é o 
local onde o cidadão deve se 
dirigir inicialmente para ob-
ter encaminhamentos em ca-
sos de violações dos direitos 
das crianças e adolescentes. 

Ele informa que, a de-
pender do caso, este órgão 
tem o poder de aplicar medi-
das protetivas nas crianças 
e, inclusive, nos próprios 
pais. “O Conselho Tutelar 
tem grande importância 
e relevância junto à toda 
rede de proteção da crian-
ça e adolescente. É a porta 
de entrada de todas as vio-
lações que existem contra 
a criança e o adolescente, a 
exemplo das violências fí-
sica, psicológica, sexual ou 
negligência”, explica.

Rede de proteção
O presidente da ONG Oficina da Cida-

dania, Wilson Quirino, ressaltou a impor-
tância da integração dos Conselhos com 
outros setores responsáveis pelo bem-estar 
da criança e do adolescente. Ele acrescenta 
que os Conselhos fazem parte de uma rede 
de proteção muito ampla na sociedade. “É 
uma integração de todos os órgãos que cons-
tituem o chamado sistema de garantia dos 
direitos da criança e do adolescente. Esse 
sistema de garantia de direitos pressupõe o 
funcionamento pleno do Conselho Municipal 
de Direitos, do Conselho Tutelar, do juiz da 
Vara da Infância e da Juventude e de todos 
os órgãos da assistência social. É um conjunto 
de órgãos e instrumentos que são necessários 
para funcionar de forma integrada para que 
a proteção integral que a constituição exige, 
exista de fato”, comentou.

Neste processo, o Ministério Público é in-
dispensável. É o que acredita o presidente da 
ONG. “O Ministério Público realmente é um 
parceiro fundamental para que o Conselho 
Tutelar funcione. É a ele que o Conselho tem 
que informar  quando tem notícia de crime 
contra a criança e o adolescente. Qualquer 
caso que se contate sobre a violação dos 
direitos da criança por terceiros é ao Mi-
nistério Público que o Conselho Tutelar tem 
que solicitar que instaure o devido inquérito 
para apurar a gravidade do crime que foi 
cometido”, informou.

O Conselho Tutelar é um órgão perma-
nente e autônomo encarregado de zelar pelo 
cumprimento dos direitos da criança e do 
adolescente definidos na Lei de nº 8.069/90 
junto com o Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA). Eles tiveram início em 13 de 
junho de 1990 e, nesses 29 anos, estão pre-
sentes na Paraíba por meio das 236 unidades 
e 1.180 membros. Os conselheiros são eleitos 
pela escolha direta da população. Em João 
Pessoa, os Conselhos atendem a população 
durante o dia, e é a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP) através da Secretaria de 
Desenvolvimento Social, a responsável pelos 
seus funcionamentos. A fiscalização é feita 
pelo Conselho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (CMDCA). 

SERVIÇO 
Relação dos Conselhos 
Tutelares de João Pessoa e 
áreas de abrangência

n Mangabeira
Mangabeira I a VIII, Cidade 
Verde, Bancários, timbó, 
Anatólia, Jardim Cidade 
Universitária, Colibris, Ja-
carapé, Jardim São Paulo, 
Penha, Eucalipto, Campo 
Americano, IPEP, Vila União, 
Feirinha, Patricia Tomas, 
Conjunto dos Militares, Jar-
dim Mangabeira e Projeto 
Mariz I, II e III.

n Norte
Varadouro, Centro, Roger, 
Tambiá, Expedicionários, 
Castelo Branco, Padre Zé, 
Treze de Maio, Mandacaru, 
Boa Vista, Bairro dos Ipês, 
Alto do Céu, Torre, Bairro 
dos Estados, Conjunto Ver-
des Mares, Pedro Gondim, 
Porto do Capim, Rua do 
Cano, Jardim Ester, Comu-
nidade do S, João Tota, São 
Rafael, Santa Clara, Beira 
da Linha, Padre Hildon 
Bandeira, Brasilia de Palha, 
Santa Clara e Cafofo.

n Praia
Quadra Mares, Bessa, 
Miramar, Altiplano, Cabo 
Branco, Manaira, Tambaú, 
Tambauzinho, Bairro São 
José, Jardim Oceania, Por-
tal do Sol, Conjunto João 
Agripino, Jardim Luna,Bri-
samar, Aeroclube, Cidade 
Recreio, Ponta dos Seixas, 
Seixas, Comunidade São 
Luiz e Chatuba.

n Sudeste 
Geisel, Esplanada, Costa e 
Silva, Presidente Médici, João 
Paulo II, Nova República, Fun-
cionários II, III e IV, Citex, La-
ranjeiras, Jardim Sepol, Gau-
chinha, Taipa (Conjunto Taipa 
Nova Vida), Grotão, Ernani 
Sátiro, Água Fria, Comunida-
de Maria de Nazaré, Jardim 
Sepol, Tieta e 1º de Abril.

n Sul
Alto do Mateus, Loteamen-
to Juracy Palhano, Ilha do 
Bispo, Cordão Encarnado, 
Distrito Mecânico, Vila 
Cimepar, Jaguaribe, Trin-
cheiras, Cruz das Armas, 
Bairro dos Novais, Oitizeiro, 
Funcionários I, Jardim Pla-
nalto, Vieira Diniz, Jardim 
Guaíba, Jardim Veneza, 
Ivan Bichara, Loteamento 
Nossa Senhora das Graças, 
Bairro das Indústrias, Dis-
trito Industrial, Loteamento 
São José, Loteamento Santo 
Antonio e Comunidade 
Paulo Afonso.

n Cristo
Cristo, José Américo, La-
ranjeiras, Rangel, Jardim 
Itabaiana, Radialista, Jardim 
das Oliveiras, José Lins, 
Jardim Bom Samaritano, 
Riacho Doce(Ceasa), Vale 
da Palmeiras, Boa Esperan-
ça, Bela Vista, Redenção, 
Rua São Geraldo (Rua da 
Mata) e Pedra Branca.

n Valentina
Valentina e loteamentos 
adjacentes, Mussumagro, 
Paratibe e Loteamentos 
Adjacentes, Praia do Sol, 
Barra de Gramame, Gra-
mame, Planalto da Boa 
Esperança, Gervásio Maia, 
Colinas do Sul, Cuiá, Santa 
Barbara, Parque do Sol, 
Engenho Velho, Conjunto 
Residencial Marine, Torre 
de Babel, Comunidade 
Boa Esperança, Costa do 
Sol, Manacá e condomínio 
Amizade I, II e III.

Falta informação à sociedade
A delegada da Infância e da 

Juventude, Joana D’arc, desta-
ca que nem todos conhecem o 
verdadeiro papel destas institui-
ções. “A lei é muito bem elabora-
da. O que falta é o conhecimento 
da sociedade de compreender 
como é o trabalho do Conselho 
Tutelar. Hoje, as famílias querem 
que o Conselho Tutelar exerça o 
papel de pai, professor, tutor ou 
curador e não é bem assim”, diz.

“A gente recebe pessoas 
na delegacia que, por algum 
motivo, perderam a autorida-
de sobre esses filhos dentro de 
casa por questão de educação 
e outros fatores e culpam o 
Conselho Tutelar. É uma falta 
de conhecimento. Eu acho que 
a sociedade precisa compreen-
der melhor qual é a verdadeira 
função do Conselho”, pontuou.

A solução para isso, con-
forme a delegada, é que os 
membros desses órgãos sejam 
capacitados para exercer ade-
quadamente suas atividades, 
mesmo diante de algumas limi-
tações e problemas enfrenta-
dos diariamente. “O que a gente 
sente é uma certa dificuldade. 
Às vezes, acontecem coisas que 
até prejudicam a investigação 
policial porque quando o con-
selheiro já conhece o trabalho, 
fica mais fácil. Mas, esses que 
entram como qualquer pessoa 
leiga ou iniciante tem um pou-
quinho de dificuldade. Acho que 
um dos requisitos era que ele 
fosse formado pelo menos em 
Direito”, defendeu. 

O professor Raniery Alves 

precisou do Conselho Tutelar 
para resolver uma questão en-
volvendo o filho menor.  “Alguns 
conselheiros deixam muito a de-
sejar porque têm pouco conhe-
cimento do Direito. Acho que 
eles obrigatoriamente tinham 
que ter o curso de Direito. Quan-
do eu precisei do conselheiro, 
ele não tinha conhecimento 
nenhum do que era alienação 
parental. Ele não ia trabalhar 
nos dias e nos horários que ti-
nha que estar lá, faltava muito. 
Então, tive esse problema e mui-
ta dificuldade se criou por esse 
conselheiro para poder fazer 
uma intervenção consistente. 
Em um segundo momento, o 
meu atendimento foi bem me-
lhor. Já comecei a lidar com con-
selheiros que tinham domínio 
do que a lei fala sobre esses atos 
de alienação parental”, relatou. 

Já a comerciante Edileuza 
Gonçalves mora no bairro de 
Mangabeira e é mãe de uma 
menina de três anos. “Fui atrás 
do Conselho Tutelar para colo-
car a minha menina na creche, 
passei um bom tempo procu-
rando e me atenderam muito 
bem. Fazia uns quatro meses 
que eu estava procurando. Na 
época, ela tinha dois anos e o 
Conselho me ajudou muito e 
ajudou também outras pessoas 
conhecidas”, elogiou. 

Orientações aos eleitores 
O edital de convocação 

nº1 de 2 de abril de 2019, lan-
çado pelo Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e do 

Adolescente de João Pessoa 
(CMDCA), instaurou o pro-
cesso de escolha dos conse-
lheiros. No total, são 21 locais 
de votação para conselheiros 
tutelares nas sete regiões da 
capital paraibana. 

Estão aptos a votar todos 
os eleitores da região de abran-
gência dos Conselhos Tutelares, 
em gozo de seus direitos políti-
cos, maiores de 16 anos, inscri-
tos como eleitores no município 
até três meses antes da eleição. 
No próximo dia 6, o eleitor deve 
apresentar, no local de votação, 
o título eleitoral e um documen-
to oficial com foto.  

 Cada eleitor deve votar  
na sessão de sua região de 
domicílio eleitoral ( zona e 
seção) e também precisa estar 
em dia com suas obrigações 
perante a Justiça Eleitoral. Só 
é possível votar em um candi-
dato da área de abrangência 
do respectivo Conselho por 
meio das urnas eletrônicas ou 
manuais. Serão considerados 
eleitos os cinco candidatos 
com a maior votação. Em caso 
de empate, o mais idoso será 
considerado eleito. 

Neste ano, a novidade é que 
os candidatos deverão mostrar 
uma declaração de que não têm 
outro vínculo de trabalho no po-
der público ou privado.  Mais 
informações sobre os locais de 
votação divididos por regiões, 
além da lista de candidatos ap-
tos e outros dados podem ser 
obtidos no site http://cmdcajp.
blogspot.com/ 

Foto: Marcos Russo

Conselhos Tutelares são a porta de entrada para denúncias sobre violações dos direitos das crianças e adolescentes



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 1o de outubro de 20198
Paraíba

Federação do Comércio acredita que negócios devem crescer até 3,5% com relação ao mesmo período de 2018

O comércio está prepa-
rado para o Dia das Crian-
ças, celebrado no próximo 
dia 10. Brinquedos, roupas 
e equipamentos eletrôni-
cos, a exemplo de tablets e 
smartphones, estão entre 
os itens mais procurados 
por quem pretende presen-
tear a criançada.

A data é considerada a 
quarta mais importante para 
o varejo, ficando atrás ape-
nas do Natal, Dia das Mães e 
Dia dos Pais. A estimativa da 
Federação do Comércio de 
Bens e de Serviços do Esta-
do da Paraíba (Fecomércio) 
é que as vendas aumentem 
cerca de 3,5% em relação ao 
mesmo período do ano pas-
sado. Segundo a Federação, 
a data marca o início das 
contratações temporárias, 
podendo muitas delas se es-
tenderem até o final do ano. 

A aposentada Pedrina 
Pereira aproveitou o movi-
mento ainda tranquilo da 
manhã de ontem (30) para 
comprar alguns presentes. 
As seis bonecas custaram R$ 
120 reais e serão entregues 
a um amigo que desenvolve 
uma ação social junto à pa-
róquia que frequenta. “E as 
crianças carentes precisam 
muito, por isso, faço questão 
de ajudar”. 

O mesmo estava fazen-
do Dayana Gabriel, que tam-
bém vai doar brinquedos 
que farão parte de uma ação 
beneficente. “Há crianças na 
minha família, mas elas têm 
toda uma estrutura, têm pais 
que podem comprar, por 
isso, estou focada em ajudar 
as que não têm”. 

A jornalista Ana Aragão 
ainda não parou para com-
prar o presente do filho Al-
fredo Neto, que tem 2 anos 
e seis meses, mas juntou-se 
aos amigos do trabalho e já 
garantiu a alegria de algu-
mas crianças carentes. “Ain-
da não decidimos onde va-
mos doar, mas a gente sabe 
que, infelizmente, são mui-
tas as famílias que não têm 
condições de presentear 
seus filhos”, lamentou. 

A loja que Rose Tavares 
gerencia vai receber remes-
sas de brinquedos diariamen-

Laura Luna 
lauraaragao@gmail.com

Dia das Crianças já aumenta 
o movimento em lojas de JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

te até o dia 12 de outubro. A 
expectativa dela é positiva, 
principalmente com relação 
aos meses anteriores. “A gen-
te espera aumentar as vendas 
em 40%, pelo menos; no ano 
passado, a média foi essa”. 

Para a próxima semana, 
quando as vendas ganham 
força, serão contratados 
mais cinco vendedores. “É 
um contrato de uma sema-
na mesmo e só contratamos 
mais funcionários extras em 

janeiro, quando as vendas de 
material escolar aumentam 
muito o movimento”, conta. 
No estabelecimento, é pos-
sível comprar brinquedos a 
partir de R$ 1,99 e, segundo 
a gerente, a maior parte dos 
clientes compra em quan-
tidade para fazer doações. 
“É a maior parte das nossas 
vendas para o Dia das Crian-
ças. A gente percebe que os 
clientes se sensibilizam mui-
to nessa época e acabam aju-

Alegria para os pacientes

Hospital de Trauma de CG arrecada brinquedos
O Hospital de Emergên-

cia e Trauma Dom Luiz Gon-
zaga Fernandes, em Cam-
pina Grande, que integra a 
rede hospitalar do Governo 
do Estado, lançou ontem 
mais uma edição da Campa-
nha de Arrecadação de Brin-
quedos para a brinquedote-
ca da unidade de saúde.

As doações poderão ser 
feitas até o dia 10 de outubro 
no setor de psicologia. Parte 
dos brinquedos arrecadados 
integrará o acervo da Brin-
quedoteca e os outros serão 
entregues aos pacientes. A 
restrição para doações são 
os brinquedos pequenos e 
os também de pelúcia para 

evitar qualquer infecção.
“A campanha de arre-

cadação de brinquedos já é 
tradição no Trauma de Cam-
pina Grande e nosso objetivo 
é despertar a solidariedade 
nas pessoas e levar um pou-
co mais de alegria e diversão 
para as crianças internadas”, 
disse o psicólogo Moises de 
Lima. Para ele, é uma ótima 
oportunidade de trabalhar 
com o lúdico das crianças, 
que estão internadas.

Heróis Paraíba 
A ala infantil foi cená-

rio de um encontro épico 
na manhã de ontem. A roti-
na de internações e exames 

vividas pelas crianças que 
estão no local deu espaço 
para uma visita de super
-heróis: Homem Aranha, 
Capitão América, Homem 
de Ferro e Hulk.

Os “Heróis Paraíba”, 
grupo criado há pouco mais 
de um mês em Campina 
Grande, cedem uma parte 
do seu tempo para levar a 
magia do mundo dos qua-
drinhos para aqueles que, 
mesmo pequenos, já tra-
vam grandes batalhas.

A trupe de voluntá-
rios encantou cada uma 
das crianças visitadas nos 
quartos. É o caso de Marcos 
Gladstone, de 10 anos. O me-

nino foi internado no último 
domingo e passou por uma 
cirurgia de apendicite.

A mãe, Gilvaneide Aze-

vedo, de 30 anos, disse que 
gostou muito da visita dos 
super-heróis. “As crianças 
adoram esse mundo de fan-

tasia”, destacou ela, acres-
centando que o ambiente 
hospitalar fica muito mais 
agradável com essas ações.

O grupo “Heróis Paraíba” levou diversão à garotada, que já trava grandes batalhas no hospital em Campina

Foto: Secom/Pb

Imeq inicia fiscalização de produtos
Aumentam as vendas e também a 

fiscalização. O Instituto de Metrologia 
e Qualidade Industrial da Paraíba (IME-
Q-PB) vai vistoriar cerca de 60 estabe-
lecimentos em todo o Estado durante 
a operação especial Dia das Crianças. 
Brinquedos, carrinhos de bebê, berços, 
cadeirinhas para transportar as crian-
ças em automóveis e bicicletas serão 
o foco da ação que acontece em João 
Pessoa, Campina Grande, Patos, Sousa 
e Cajazeiras. 

Durante a fiscalização, será verifi-
cado se os produtos, colocados à ven-
da, contêm o selo do Instituto Nacional 
de Metrologia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro) com avaliação de conformi-

dade, garantindo que foram testados, 
aprovados e não oferecem risco à saú-
de e à segurança do consumidor. Caso 
sejam constatadas irregularidades, o 
órgão multará o fabricante, o distribui-
dor ou ainda o comerciante. 

Segundo o Imeq, que é o órgão 
delegado do Inmetro aqui no Estado, 
no ano passado foram vistoriados 58 
estabelecimentos e feitas nove notifi-
cações, sendo a maior parte dos casos 
referentes à comercialização de produ-
tos sem o selo do Inmetro. As multas 
variam de R$ 100 a R$ 1,5 milhão. Para 
tirar dúvidas ou fazer denúncias, o Imeq 
disponibiliza o número da ouvidoria 
0800 2817411.

dando os que precisam”. 
Sayara Pontes tem uma 

loja de roupas infantis em 
uma galeria tradicional no 
Centro da cidade, e sabe que a 
competição com os brinque-

dos é “desleal”. Para entrar 
no páreo, a empresária conta 
que capricha nas estampas 
de super heróis, princesas e 
outros personagens queridos 
do público infantil. A tática 

funciona e o resultado é o 
aumento nas vendas, que se 
estende até as festas de final 
de ano. “O Dia das Crianças 
marca esse início da fase boa 
de vendas aqui na loja”.

Muitos clientes decidiram comprar com antecedência para evitar tumulto

Fotos: Roberto Guedes

Lojas apostam na 
variedade e no preço baixo 
para atrair mais clientes. 
Muitos compram para doar 
nesta época do ano



Rei
Em apenas uma semana, esgotaram-se os quase três 
mil ingressos para o show que Roberto Carlos fará no 
Teatro Pedra do Reino, em dezembro. Página  11
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Situação atual do Brasil dá o tom de ‘Planeta Fome’, novo álbum da cantora Elza Soares

Elza Gomes da Conceição 
- a Elza Soares - está no mun-
do há muito tempo, fazendo 
o que mais gosta: cantar. Em 
2020 ela fará 90 anos. Elza 
está lançando o seu 34º disco, 
Planeta Fome (Deck),  grava-
do  no Estúdio Tambor, no Rio 
de Janeiro, com produção de 
Rafael Ramos e participações 
de Baiana Systemn, Orkestra 
Rumpilezz, BNegão, Pedro 
Loureiro e Rafel Mikecom. É 
um disco moderno, político, 
bem apropriado para essa 
temporada em que deu a lou-
ca no mundo.

O nome do disco nos re-
mete à participação da canto-
ra no programa ‘Calouros em 
Desfile’ (1953), na Rádio Tupi, 
apresentado por Ary Barroso, 
que ao vê-la vestida com tra-
jes simples, indagou: “De que 
planeta você veio?”. Elza foi 
rápida no gatilho: “Do mesmo 
planeta que o senhor, do pla-
neta fome.”

Em doze canções, o re-
pertório do CD faz essa ponte 
entre a artista da Rádio Tupi e 
a Elza que conquistou o Brasil 
com sua garganta e perfor-
mance. A novidade é que ela 
assina, pela primeira vez, uma 
das canções, a segunda faixa 
‘Menino’, que fala dos velhos 
meninos de rua que se multi-
plicam todos os dias sem es-
perança e glória.

“Eu fui escolhendo as can-
ções a dedo. Passei para Rafael 
(produtor) e ele foi  aprovando. 
Cada dia tinha uma coisa nova. 
É verdade, esse disco é político. 
Olha, o povo está dormindo 
muito, precisa acordar para 
ajudar nosso Brasil. Esse meu 
disco é para acordar o gigante 
que voltou a dormir”.

A primeira faixa, ‘Liber-
tação’, de Russo Passpusso, 
tem a participação da cantora 
baiana Virginia Rodrigues. O 
refrão já anuncia a garra: “Eu 
não vou sucumbir, na hora que 
tremer o chão, amiga, é agora, 
segura a minha mão”.

“Essa canção é muito boa. 
Eu gostei da Virginia no bac-

king vocal. Fazia tempo que 
não via essa amiga baiana. Ela 
e o maestro (Letieres Leite), 
nessa participação do meu 
disco, é um escândalo! Eu gos-
to dessa batida moderna. Isso 
já vem dos meus discos ante-
riores “. (A Mulher do Fim do 
Mundo e Deus é Mulher)

A faixa seguinte é “Meni-
no”, letra dela  - “Vem  cá, me-
nino, não faça isso não. Sei que 
é muito triste, não ter casa, 
não ter pão”. Nessa canção, ela 
está acompanhada de Pupilo 
na bateria e percussão e Mes-
tre Dalua, Contramestre Lean-
drinho, Cauê e Felipe Roseno 
na (percussão).

“Esses meninos nascem 
nas ruas, crescem nas ruas e 
terminam  mortos. Isso é mui-
to triste. Desde quando eu era 
criança que vejo isso. Aí pen-
sei vou fazer uma canção, bem 
curtinha, dando meu recado”, 
diz Elza, mãe de cinco filhos: 
o primeiro, Garrincha Junior, 
já falecido, de seu casamen-
to com o jogador Garrincha, 
João Carlos, Gerson e Dilma. 
E ainda tem a Sarinha, a neta 
adotiva”.

A terceira faixa, ‘Brasis’, 
de Seu Jorge, Gabriel Mouras, 
Jovi Joviniano, reforça a ideia 
de que existe um Brasil  que 
é próspero, outro que não 
muda, um tem Brasil que chei-
ra e outro que fede. “Eu ouvi 
essa canção e adorei, e disse 
vamos gravar. Eu gosto de Jor-
ge, meu amigo”.

Claro que no Planeta 
Fome não poderia faltar ‘Blá-
báblá’ (quarta faixa, de Gabriel 
Contino/DJ Meme/Andre Go-
mes) . “É muito blábláblá. Che-
ga! Que mundo é esse? Eu me 
pergunto. Chega! Quero sorrir, 
mudar de assunto”, cantarola 
ela pelo telefone.

No final da canção ‘Blá-
bláblá’, ela e Pedro Loureiro 
cantam o refrão de Tim Maia 
“Me dê motivos” e enriquece 
mais ainda o disco. “Poxa Tim 
era meu amigo e eu achei que 
esse refrão tem tudo a ver 
com esse ‘Blábláblá’, que está 
nas ruas, muita gente usando 
o celular sem parar. É muito 
blábláblá”, comentou.

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Um disco para “acordar o 
gigante que voltou a dormir” 

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Cantora carioca volta a gravar Gonzaguinha 
Duas canções de Gonzaguinha 

foram regravadas por Elza para o  
Planeta Fome. São focadas na ques-
tão política brasileira de antes e hoje. 
‘Comportamento Geral’ e ‘Pequena 
Memória pra um tempo sem Memó-
ria’,  de 1972, quando Gonzaguinha 
ainda era desconhecido.

 Vem de longe a admiração de 
Elza pelo trabalho de Gonzaguinha. 
Ela  lançou no álbum Elza Pede Pas-
sagem um samba que se tornaria 
obscuro na obra do artista carioca, 
“O gato”, até pelo fato de nunca 
ter sido gravada pelo autor.  “Esse 
cara fez muito pela musica bra-
sileira. Tem cada letra. Eu achei 
por bem cantar essas duas can-
ções dele, que se encaixam no 
meu Planeta da Fome”.

Resgate
Elza traz à tona em Planeta Fome 

a figura de Che Guevara deitado 
num sofá.  Nessa canção, a 8a faixa 
“Não tá mais de graça”, com voz e 
composição de Rafael Mike, tem um 
trecho da música ‘A carne’ (1998 de 
Seu Jorge), produzida ele, Marcelo 
Yuka e Ulisses Cappelletti. Rafael 
ficou conhecido por ter integrado 
o grupo carioca Dream Team do 
Passinho.  Além de citar Che, a letra 
traz  os nomes de Marielle Franco, 
Neymar, Rosa Parks etc. “Essa canção 
é outra pancada. Eu me pergunto: 
onde essa porra vai parar? Revolu-
ção, só Che Guevara de sofá”, canta 
um trecinho, ao telefone.

 “Em País do sonho”, a nona fai-
xa, ela volta a cutucar o Brasil, que ela 
diz que está  doente: “Muito doente”.  
Fecha o CD com ‘Não recomendado’, 
que fala de um menino malvado, 
veado e final uma citação da Geni, 
de Chico Buarque.

Caetano e Ella Fitzgerald
Quando Caetano Veloso gravou 

o disco Velô em1984, convidou Elza 
Soares para participar da canção 
‘Língua’ e ela fez a cena também 
no filme Cinema Falado, de 1986, 
dele cantando “Flor do Lácio Sam-
bódromo Lusamérica latim em pó. O 
que quer, o que pode esta língua?”. 
“Caetano me salvou. Eu estava numa 
fase difícil. Eu queria parar de cantar 
e ele não deixou que isso aconteces-
se comigo. Eu amo Caetano”.

Quando morou na Itália, Elza 
Soares substituiu Ella Fitzgerald 
num show. “Eu morava  lá e tinha 
um show dela que ela não pôde 
comparecer e eu subi o palco e 
cantei. Quem me deu essa oportu-
nidade foi Naná Vasconcelos. Logo 
depois, conheci Ella. Isso foi quan-
do  ela gravou um disco cantando 
Jobim”, fechou.

Elza, que no ano que vem completa 90 anos, costurou citação à Tim Maia, músicas de Gonzaguinha e uma canção autoral para formar o repertório

Foto: Marcos Hermes/divulgação



O Brasil tem se revelado mais 
civilizado e democrático de que o Tio 
Sam no trato com suas autoridades. 
Veja-se o recente caso do ex-procu-
rador-geral da República, Rodrigo Ja-
not, que adentrou a sede do STF com 
o intuito de liquidar o atual ministro 
da Casa, Gilmar Mendes. Foi o que ele 
disse, com a boca dele, aos jornalistas 
da revista Veja e do Estado de São 
Paulo, que o entrevistaram.

Por que e para que o Rodrigo 
Janot só agora veio revelar essas 
coisas? O episódio teria acontecido 
entre os anos 2013 e 2017, lustre em 
que ele era o procurador-geral da 
República, cargo que lhe dava amplos 
poderes sobre o destino do Brasil 
- país ao qual Macunaíma veio a se 
naturalizar. 

O Brasil escolheu a forca como 
símbolo de sua desventura. Vejam-
se os casos de Tiradentes, Calabar e 
Herzog. Três figuras históricas que 
pagaram com o pescoço suas inten-
ções de construírem um país inde-
pendente e mais justo. Tiradentes, 
você já sabe; Calabar passou por um 
instrumento de suplício chamado 
“garrote vil”, consistente numa corda 
em torno de um pedaço de madei-
ra, que se vai girando lentamente 
em torno do pescoço, até prender 
totalmente a circulação; e Vladimir 
Herzog – um dos diretores da Folha 
de São Paulo – foi suicidado nas 
masmorras da repressão, durante a 
ditadura militar, com uma tira atada 
a seu pescoço. Uma farsa de forca.

A partir daí, a simulação de 
suicídios tornou-se freqüente na 
rotina policial do Brasil. Assim foi 

Eu tenho uma coleção bastante peculiar: a de 
histórias de celebridades internacionais que (suposta-
mente) passaram pela Paraíba. São astros e estrelas do 
cinema e da música que estiveram por aqui completa-
mente anônimos, como fantasmas, sem deixar rastros, 
e cuja veracidade pode até ser duvidosa, mas rende 
bons causos. E eu não costumo duvidar deles.

A mais recente é que Bruce Willis, o ator de ‘Duro 
de Matar’, teria chegado em João Pessoa no dia 8 de 
setembro no voo 2830 da Azul que partiu de Recife. Ele 
teria vindo com um amigo, desembarcado no Castro 
Pinto somente com bagagem de mão e tomado desti-
no desconhecido. Viajava com boné, óculos e fazendo 
anotações em um livro, como me narrou a professora 
Norma Meireles, que viajou ao lado dele (ou de alguém 
que falava inglês e era muito parecido com ele).

Ao comentar o caso eu seu perfil no Facebook, a 
professora Norma ouviu de uma amiga que o filho dela 
havia feito uma foto com ele em um hotel, em Florianó-
polis (SC), dias antes. O que dá uma pista bem sólida de 
que poderia, de fato, ser o astro.

Conversando com um guia de turismo, ouvi uma 
dezena de boas histórias envolvendo famosos interna-
cionais. Ele me contou que a maioria vem atraída pelas 
belezas do nosso litoral e pela nossa reserva verde. 
É o caso, por exemplo, do vocalista da banda de rock 
Midnight Oil, Peter Garret, que teria passado por aqui 
em janeiro deste ano.

Outro músico que também teria se encantado pelas 
belezas naturais da Paraíba teria sido o cantor e ator 
Jared Leto, conhecido tanto pela banda 30 Seconds 
From Mars, quanto pela sua atuação em filmes como 
‘Esquadrão Suicida’ e ‘Blade Runner 2049’. Ele teria 
vindo gravar um vídeo para um projeto que envolvia 
imagens nos pontos extremos do mundo. E como João 
Pessoa é o lugar mais oriental das Américas, foi incluí-
da no roteiro.

Certa vez, chegou à redação do Jornal da Paraíba, 
onde eu trabalhava, que uma festa da high society aqui 
de João Pessoa teria um convidado para lá de especial: 
o ator Al Pacino. Mas essa informação aí eu sempre 
desconfiei que fosse uma fake news. 

Mais plausível foi a notícia, que também chegou na 
redação do JP, por volta de 2009, que o ator Danny Glo-
ver, de ‘Máquina Mortífera’ e ‘A Cor Púrpura’, iria gravar 
um filme em João Pessoa. Esse filme era ‘O Grande Ki-
lapy’ que, de fato, acabou sendo rodado aqui na capital 

paraibana em 2010, mas sem o ator norte-americano, 
que havia sido cotado para o papel do pai do persona-
gem de Lázaro Ramos.

Tem uma outra história que eu gosto muito: corria 
ali por volta dos anos 1990 quando um senhor alto, de 
seus quase 50 anos, acompanhado de duas mulheres, 
entrou em uma loja de discos que havia no Manaíra 
Shopping chamada A Modinha. Com um sotaque es-
trangeiro, pediu ao vendedor “uns discos de forró”, 
ao que foi prontamente atendido com um lote do que 
havia disponível na loja em CD. Escolheu alguns, pagou 
e foi embora.

Demorou alguns minutos para que o vendedor 
reconhecesse a figura: era David Byrne, o mitológico 
bandleader dos Talking Heads. Impossível? Eu diria 
que não. Amigo de Caetano Veloso, Byrne deu nova 
vida à carreira de Tom Zé quando lançou os discos do 
baiano pelo seu selo, Luaka Bop, justamente no começo 
dos anos 1990, no mercado internacional. O sucesso 
de Tom Zé no exterior poderia ter encorajado o músico 
norte-americano a conhecer o Nordeste e sua musi-
calidade, em busca de novos artistas. Completamente 
plausível. 

Só conheço pelo menos dois casos realmente 
concretos. Um deles é o do guitarrista do grupo de 
heavy-metal alemão Blind Guardian, um dos mais pres-
tigiados do gênero. Marcus Siepe chegou a namorar 
uma pessoense e isso o fez visitar a capital paraibana 
algumas vezes, circular belos Bancários e até assistir 
a shows de bandas locais. De quebra, até gravou uma 
participação especial no disco do Metacrose (que apa-
rece na foto com ele; Siepe é o 3º da esq. p/ dir.).

O outro é o ator australiano Callan McAuliffe, 
conhecido pela série ‘The Walking Dead’, mas também 
creditado em filmes como ‘O Grande Gatsby’ (2013), 
estrelado por Leonardo DiCaprio. Ok, ele não é dos 
rostos mais conhecidos do grande público, mas não 
passou incólume por um rolê em um shopping da cida-
de em fevereiro deste ano.

Então se de repente, você estiver de bobeira pela 
praia, ou passeando pelo Centro Histórico de João 
Pessoa em uma tarde modorrenta de sábado e achar 
alguém parecida com a atriz Sharon Stone (que tem 
apartamentos em Balneário de Camboriú, SC) ou com o 
cantor Sting (que já me disseram que foi visto circulan-
do pelo interior de Pernambuco), preste bem atenção. 
Podem ser eles mesmos.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Apesar de anos de avanços, principalmente na 
luta contra a corrução, o Brasil vem assistindo, nos 
últimos dias, a várias decisões do Legislativo e do 
Judiciário que nos colocam em estado de alerta. Um 
deles foi a derrubada de vetos do Presidente Bolso-
naro à denominada “Lei de Abuso de Autoridade”. 
Em sessão conjunta, Senadores e Deputados Fede-
rais derrubaram, na última terça-feira (24), 18 ve-
tos do Presidente da República à Lei que define os 
crimes de Abuso de Autoridade. Entre os itens que 
mais preocupam as entidades de classe do Ministé-
rio Público, devido à interferência negativa na atua-
ção de combate à criminalidade e à corrupção, estão 
os artigos 30, 38 e 43.

A Frentas, entidade que congrega magistrados 
e membros do Ministério Público nacional, afirma 
que derrubada de veto trará retrocesso sem prece-
dentes no combate à impunidade. E publicou a se-
guinte Nota: 

“DERRUBADA DE VETOS AO PROJETO DE LEI 
DE ABUSO DE AUTORIDADE:

A Frente Associativa da Magistratura e do Mi-
nistério Público – FRENTAS, composta pela Associa-
ção Nacional dos Procuradores do Trabalho – ANPT, 
Associação dos Magistrados Brasileiros – AMB, As-
sociação Nacional dos Membros do Ministério Públi-
co – CONAMP, Associação Nacional dos Magistrados 
da Justiça do Trabalho – ANAMATRA, Associação 
dos Juízes Federais do Brasil – AJUFE, Associação 
Nacional dos Procuradores da República – ANPR, 
Associação Nacional do Ministério Público Militar 
– ANMPM, Associação do Ministério Público do Dis-
trito Federal e Territórios – AMPDFT e Associação 
dos Magistrados do Distrito Federal e Territórios – 
AMAGIS/DF vem a público manifestar sua irresigna-
ção com a derrubada pelo Congresso Nacional de 18 
vetos ao Projeto de Lei de Abuso de Autoridade, na 
noite da última terça-feira (24), fato que trará um 
retrocesso sem precedentes na história recente do 
país no combate à impunidade, à criminalidade e a 
ilegalidades das mais diversas ordens.

A proposta enviada pelo Congresso Nacional ao 
Palácio do Planalto, em agosto, foi aprovada pela Câ-
mara dos Deputados sem qualquer aprofundamento 
da discussão da matéria naquela casa, tendo o res-
pectivo projeto de lei ficado paralisado, sem qual-
quer tramitação, por mais de 2 anos, sendo levado 
à votação em Plenário às pressas, a partir de reque-
rimento de urgência, em um turbulento ambiente 
político.

Os 36 vetos promovidos pelo presidente da 
República, Jair Bolsonaro, reduziram significativa-
mente graves problemas presentes no texto origi-
nal, especialmente os que se referem à definição de 
tipos penais. A decisão de senadores e deputados 
federais, de rejeitar a maioria dos vetos do Palácio 
do Planalto, produziu uma lei subjetiva, vaga e re-
pleta de imperfeições. As associações da FRENTAS 
sempre defenderam o aperfeiçoamento da legis-
lação sobre o abuso de autoridade, mas esse apri-
moramento deveria ser gestado a partir de debate 
amplo, em tramitação ordinária, sem açodamento 
e sem gerar o alto potencial de criminalização da 
regular atuação de juízes e membros do Ministério 
Público.

O texto chancelado pelos parlamentares será 
responsável por inibir a atuação da magistratura, 
do Ministério Público e das forças de segurança, 
prejudicando o desenvolvimento de investigações e 
processos em todo o país, contribuindo, assim, para 
o avanço da impunidade e para o cometimento de 
ilegalidades. A legislação aprovada impõe o medo e 
o receio na atuação de juízes, promotores e procu-
radores.

Por fim, as entidades da FRENTAS afirmam 
que trabalharão para invalidar, no Poder Judiciário, 
trechos específicos da Lei de Abuso de Autoridade, 
diante de manifestas inconstitucionalidades, e bus-
carão uma regulamentação precisa dos termos va-
gos e imprecisos previstos na lei, na busca por dar 
respaldo e segurança jurídica à atuação de magis-
trados e membros do Ministério Público em todo o 
país.

Assinam a Nota o Coordenador da FRENTAS, 
Jayme Martins de Oliveira Neto, o Procurador Victor 
Hugo Palmeiro de Azevedo Neto, Presidente da As-
sociação Nacional dos Membros do Ministério Públi-
co (Conamp) e diversas outras autoridades ligadas à 
Justiça brasileira. Disse à Imprensa brasileira o pre-
sidente da CONAMP, Victor Hugo Azevedo:

“É lamentável a derrubada dos vetos. Sem dúvi-
das, uma retaliação às instituições de controle. O re-
sultado não aproveita aos interesses da nação e não 
contribui para o aprimoramento dos mecanismos 
de combate à corrupção, à violência e à criminali-
dade, temas esses que são caros e estão na pauta de 
reivindicação da sociedade brasileira”,

Retrocesso

Briga de brancos
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liquidado o tribuno, poeta e jorna-
lista Raymundo Asfora, suicidado 
na solidão e na noite de Campina 
Grande, Paraíba, nas vésperas de 
tomar posse como vice-governador. 
Esqueceram-se seus algozes que 
político não se suicida em véspera 
de posse: Asfora seria o primeiro e 
único.

Ah, Frei Joaquim do Amor 
Divino (Caneca) não foi enforcado 
porque o carrasco se recusou a 
cumprir o ritual macabro da forca, 
mas fuzilado no Forte das Cinco 
Pontas, em Recife. “Caneca” era sua 
alcunha, pelo fato de seu pai ter sido 
um tanoeiro, o português Domingos 
da Silva Rabelo, artesão fabricante 
de canecas. Como também quase to-
dos os componentes das revoluções 
pernambucanas, principalmente os 
clérigos, Frei Caneca era maçom. 
Esse frei pertencia à Ordem Carme-
lita – a ordem religiosa mais antiga 
do mundo, pré-cristã, fundada pelo 
profeta Elias e convertida ao cris-

tianismo pela catequese pessoal de 
Maria, mãe de Jesus.

O que teria levado o procurador 
a um gesto tão extremo de atentar 
contra a vida tão boa de um titular 
do Supremo? E a revelar à imprensa 
brasileira seus maus planos? Que 
seriam finalizados com o gesto der-
radeiro do suicídio?

Ele revelou isso aos repórteres 
da Veja e do Estadão. Aí o ministro 
Alexandre de Moraes determinou 
a busca e apreensão da pistola de 
Janot, assim como de seu porte de 
arma. 

Os agentes que foram cumprir 
essa missão encontraram sete caixas 
da dita munição (uma caixa tem 50 
cartuchos), mais três magazines 
(pentes), com 15 cartuchos cada. A 
reportagem não revela o calibre, que 
deve ser de 380 ou 9 mm. A muni-
ção dava e sobrava para o procura-
dor se suicidar. 

Agora ficou mais difícil: Sua 
Excelência teria que utilizar outro 
meio. Como o cara que tomou vene-
no, atou uma corda ao pescoço, atou 
a ponta da corda no galho de uma 
ingazeira debruçada no rio, colocou 
um barco na água debaixo do pé de 
ingá, um tamborete no barco, pegou 
uma pistola e detonou a arma con-
tra sua cabeça. Ele queria morrer 
mesmo. Mas a bala da pistola cortou 
a corda, ele caiu na água, não sabia 
nadar, bebeu água, bebeu água, vomi-
tou o veneno. Hoje, vende farinha na 
feira de Afogados, Ribeira do Pajeu, 
Pernambuco.

(Terca, quinta, sábado) 

Vladimir Herzog – um dos 
diretores da Folha de São 
Paulo – foi suicidado nas 
masmorras da repressão, 
durante a ditadura militar, 

com uma tira atada 
a seu pescoço

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: Ada CarinaEdição: Cecília Noronha
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A Paraíba na rota de 
celebridades internacionais

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com



Os quase três mil ingressos disponí-
veis para o show que Roberto Carlos fará 
no Teatro Pedra do Reino, no dia 10 de 
dezembro, se esgotaram em apenas uma 
semana, informou a produção do show, 
que traz o novo show do Rei. O preço das 
entradas variava entre R$ 250 e R$ 800 
e, mesmo assim, não deu para quem quis.

Roberto, que está comemorando 
60 anos de carreira, não se apresenta na 

capital paraibana desde maio de 2017. 
Neste retorno, não se apresenta mais em 
casa de shows, mas sim, em um teatro. É 
a primeira vez que o cantor vai se apre-
sentar no teatro do Centro de Conven-
ções.

Até o fechamento desta matéria, no 
início da tarde de ontem, a produção – a 
cargo da Multi Entretenimento, Bambo-
lina, DC Set Promoções e Seven Entrete-
nimento – ainda não havia decidido se 
Roberto Carlos fará um segundo show na 
cidade. Em Recife, onde também se apre-

senta em dezembro, o cantor anunciou 
na semana passada uma data extra: vai 
cantar dias 7 e 8.

O Rei volta no embalo de seu novo 
disco, Amor Sem Límite, lançado em se-
tembro de 2018. O álbum reúne versões 
em espanhol para alguns clássicos de seu 
extenso cancioneiro. O álbum rendeu 
uma turnê internacional, cujas imagens 
irão compor o tradicional especial de fim 
de ano do cantor. É que pela primeira vez 
em 45 anos, ele não irá gravar um show 
para o programa.

No Pedra do Reino

Sabia da existência dele, claro, mas conheci, 
de fato, o professor Milton Marques Júnior quan-
do eu era assessor de imprensa do Zarinha Cen-
tro de Cultura, instituição dirigida por Francisco 
Fernandes - o nosso estimado Chico. Tornei-me 
amigo, leitor e aluno de Milton frequentando os 
cursos de Cultura Clássica que ele ministrava 
durante o período em que eu trabalhava no Za-
rinha. 

Peço perdão, mas gostaria de não economi-
zar adjetivos nesta loa. Milton é um dos homens 
mais inteligentes que conheço. Tem uma memó-
ria fenomenal e uma extraordinária facilidade 
de saber. Aprendeu línguas – até onde eu sei, 
Grego, Latim, Francês... – e construiu um espan-
toso acervo de informações sobre literatura, es-
pecialmente sobre os Clássicos Gregos e Latinos.

Por incrível que – para alguns – pareça, Mil-
ton é um dos camaradas mais bem-humorados 
que conheço. A verve dos poetas populares, por 
exemplo, ele também domina, assim como a mé-
trica e a rima. É um bom contador de “causos”, 
mas sua ironia pode vir a ser até pior do que a 
socrática cicuta, quando alguém, particularmen-
te por má-fé, pisa nos seus calos.

Os prodígios com os quais Milton foi contem-
plado - por Deus? pela Natureza? - ele coloca a 
serviço do outro, por meio, principalmente, de sua 
atuação na área para a qual nasceu atipicamente 
vocacionado: o magistério. Milton é professor há 
quarenta e dois anos, trinta e três dos quais de-
dicados à docência no Departamento de Letras 
Clássicas da Universidade Federal da Paraíba.

Impressiona o balanço que Milton fez e di-
vulgou recentemente de suas atividades como 
professor. No campo universitário, mais de cem 
mestres e doutores, por exemplo, devem seus 
títulos (em alguns casos, exclusivamente) a ele. 
Milton também assina mais de cem trabalhos 
“entre artigos, ensaios, prefácios, posfácio e in-
trodução, publicados no Brasil e no exterior”.

Vários cursos voltados para o estudo do clás-
sico, tanto na área de língua como de literatura, 
têm sua origem na atuação de Milton na extensão 
universitária. Um marco de repercussão nacional, 
e que por aqui deve ser louvado: há dez anos, Mil-
ton criou o curso (único no Brasil) de Licenciatu-
ra em Letras Clássicas, para graduação de profes-
sores em Língua Grega e Língua Latina.

Da por enquanto pequena, porém rica biblio-
grafia de Milton fazem parte os livros “Da Ilha 
de São Luís aos Refolhos de Botafogo - Estudo 
sobre a obra de Aluísio Azevedo”, “Introdução 
aos Estudos Clássicos”, “Dicionário da Eneida de 
Virgílio”, a tradução conjunta (até então, inédita 
no Brasil) do Livro VIII das “Metamorfoses” de 
Ovídio e “Epigrammaton” (livro de epigramas).

Breve, Milton dará outra importante contri-
buição aos Estudos Clássicos. Trata-se “da tradu-
ção, estudo da métrica e análise literária do hino 
a Vênus, de autor latino desconhecido, Peruigi-
lium Veneris, ‘A Vigília de Vênus’”. Para quem, 
como ele, vê como modestas essas contribuições 
aos Estudos Clássicos, contrapõe-se que são iné-
ditas, essencialmente, na Paraíba.

Pois bem. O pouco que foi dito acima – pode-
ríamos acrescentar, por exemplo, a experiência 
por ele acumulada como professor associado da 
Universidade de Paris X – Nanterre, na França, na 
qual ministrou cursos na graduação e na pós-gra-
duação sobre língua, literatura e cultura de língua 
portuguesa – nos parece suficiente para a cons-
trução de um perfil de Milton Marques Júnior.

Mais ainda, de uma defesa da postulação de 
Milton à Academia Paraibana de Letras, na vaga 
deixada pelo professor Antônio de Souza Sobri-
nho, ex-reitor da Universidade Federal da Paraí-
ba. Sejamos sinceros, não é sempre que a APL 
tem a oportunidade de agregar valor, de manei-
ra inquestionável, ao seu quadro de associados. 
Com Milton, a APL não estanca ou retrocede, ele-
va-se. 

Milton 
na APL
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ESTREIAS DA SEMANA
Predadores Assassinos (Crawl, EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror). 
Quando um enorme furacão atinge a cidade natal de Haley, ela ignora 
as ordens das autoridades para deixar o lugar e vai em busca de seu pai 
desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam presos na 
inundação. Terror. MAG 4 (dub): 16h; MAG 1 (leg): 21h. Manaíra 
9 Macro XE(XE dub): 14h30, 19h; Manaíra 9 Macro XE (Macro 
XE leg): 16h45, 21h20; Mangabeira 1 (dub): 15h30, 17h45, 20h*, 
22h10* (*exceto qua). Tambiá 3 (dub): 15h30, 17h20, 19h10, 21h.

Abominável (Abominable, China, EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilder-
man. Animação). Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de pessoas 
humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua altura 
extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul da 
Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta 
para casa. MAG 1  (3D dub): 18h45; MAG 3 Atmos (3D dub): 14h30, 
16h45; Manaíra 6 (3D dub): 15h30, 17h40; Manaíra 8 (2D dub):  
14h10, 16h20. Mangabeira 5 (2D dub): 14h, 16h30; Mangabeira 
5 (3D dub): 19h, 21h15* (*exceto qua). Tambiá 6 (2D, dub): 14h30, 
18h30; Tambiá 6 (3D, dub): 16h30, 20h30.

AD Astra - Rumo às Estrelas (EUA, China. Ad Astra. Dir.: James 
Gray): Astronauta Roy McBride (Brad Pitt) viaja pelo Sistema Solar a pro-
cura do pai, que desaparecera 20 anos antes, durante uma missão à Netu-
no. MAG 3 Atmos (dub): 19h (18h20 na qua.); MAG 3 Atmos (leg): 
21h30* (*exceto qua.). Manaíra 10 VIP (leg): 17h, 22h20; Manaíra 
5 (leg): 16h, 18h40, 21h30. Mangabeira 2 (dub): 17h, 22h. Tambiá 
5 (dub): 16h, 18h30, 20h50.

Hebe - A Estrela do Brasil (Brasil. Dir.:Maurício Farias. Drama): 
Ambientado na São Paulo dos anos 1980, filme narra a história da apre-
sentadora de televisão Hebe Camargo (Andréa Beltrão), que antes de 
chegar ao estrelato combateu o preconceito, o machismo, o marido ciu-
mento, os chefes poderosos e a ditadura militar. MAG 2: 14h20, 19h15. 
Manaíra 3 15h15, 17h50, 20h40. Tambiá 1: 15h50, 18h20, 20h40.

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama): Alex, Fagner 
e Diógenes são três amigos que formam um laço familiar independente de 
ligação sanguínea. Ao mudarem, juntos, para uma casa, o trio de rapazes 
dá apoio emocional uns aos outros na tentativa de, através de sua união, 
superar traumas vividos no passado e seguir em frente na vida adulta. 
MAG 2: 17h, 21h45. Tambiá 1: 14h.

O Menino que Fazia Rir (Alemanha. Dir.: Caroline Link. Drama): 
Um dos humoristas de maior relevância na Alemanha, Hans-Peter Kerke-
ling, consagrou-se no mundo artístico também como ator, apresentador e 
roteirista. O que muitos de seus fãs sequer imaginam é que a sua infância 
foi uma verdadeira história de tragédia. Manaíra 5 (leg): 19h30.

PRÉ-ESTREIA 2/10
Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos 
e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus 
conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à go-
zação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam 
um movimento popular contra a elite de Gotham City, da qual Thomas 
Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Nesta quarta-feira: MAG 
1 (dub): 20h; MAG 3 Atmos (leg): 21h. Manaíra 5 (dub): 21h, 
23h40; Manaíra 6 (dub): 21:30; Manaíra 7 (leg): 22h; Manaí-
ra 9 Macro XE (leg): 20h, 22h40; Manaíra 10 VIP (leg): 20h30, 
23h10. Mangabeira 1 (dub): 20h, 22h40; Mangabeira 4 (dub): 
20h30; Mangabeira 5 (dub): 21h. Tambiá 6 (dub): 20h40.

CONTINUAÇÃO
Rambo: Até o Fim (Rambo: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): Rambo (Sylvester Stallone) deve enfrentar seu passado e descobrir 
suas implacáveis   habilidades de combate para se vingar em uma missão 
final. MAG 1 (dub): 16:30. Manaíra 4 (leg): 15h45, 18h, 20h20. 
Mangabeira 5 (dub): 16h, 18h15, 20h30. Tambiá 4 (dub): 14h45, 
16h45, 18h45, 20h45.

Midsommar - O Mal Não Espera a Noite (Midsommar. EUA, 
Suíça, Hungria. Dir.: Ari Aster. Drama/Terror): Um casal viaja para a Suécia 
para visitar um famoso festival de verão em uma vila. Mas o que era para 
ser uma viagem de lazer se transforma em uma competição cada vez mais 
violenta e bizarra através de um culto pagão. Manaíra 8 (leg): 21h10.

It - Capítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há 27 anos faz com que 
sete adultos voltem à sua cidade natal, onde, ainda adolescentes, lutaram 
contra uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo 
a certeza de que seu Clube de Perdedores havia vencido a criatura, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se Pennywise reaparecesse. Manaíra 11 
VIP (leg): 15h, 22h; Manaíra 7 (dub): 14h, 17h30, 21h; Mangabei-
ra 3 (dub): 14h30, 18h, 21h30. Tambiá 2 (dub): 20h10.

Bacurau (Brasil. Dir.: Kléber Mendonça Filho e Juliano Dornelles. Ficção-
Científica/Faroeste): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de 
assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e im-
placável? MAG 4: (dub) 18h; MAG 4 (leg): 20:45. Manaíra 2: 16h10, 
19h15.

 Vai Que Cola 2 – O Começo (Brasil. Dir.: César Rodrigues. Comé-
dia): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. 
Assim que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha ainda vivia 

com Tiziu... uma feijoada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez 
os personagens que conquistaram o público na TV. . Manaíra 1: 17h20, 
21h45. Mangabeira 2: 15h, 19h45. Tambiá 2: 14h40, 16h30, 18h20.

Yesterday (idem. Dir.: Danny Boyle. Comédia): Após sofrer um aci-
dente, um cantor-compositor acorda numa estranha realidade, onde ele 
é a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas de seus ídolos, 
o protagonista se torna um sucesso gigante, mas a fama tem seu preço. 
Manaíra 11 VIP (leg): 18h50.

Jornada da Vida (Yao. França, Senegal. Dir.: Philippe Godeau. Dra-
ma): Adolescente atravessa, sozinho, 387 quilômetros para conhecer seu 
ídolo durante um evento no Senegal. Comovido com este jovem, a cele-
bridade decide fugir às obrigações e acompanhá-lo de volta à sua casa. 
Manaíra 8 (leg): 18h30.

Depois do Casamento (After the Wedding. EUA. Dir.: Bart Freun-
dlich. Drama): A gerente de um orfanato em Calcutá, na Índia, luta para 
manter o estabelecimento funcionando. Desesperada por dinheiro, ela 
acredita ter encontrado a benfeitora perfeita (Julianne Moore), dona de 
empresa multimilionária. Porém, para receber o dinheiro, ela precisa 
viajar até Nova York e conhecer a mulher por trás da riqueza, em meio 
a uma pomposa celebração matrimonial. Chegando ao local, a gerente 
não consegue disfarçar os segredos que a unem ao marido da empresária. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 19h45.

Divaldo - O Mensageiro da Paz (Brasil. Dir.: Clovis Mello. Dra-
ma): Cinebiografia de Divaldo Franco, desde sua infância no interior 
da Bahia até sua consagração como filantropo, fundador da Mansão do 
Caminho e orador em prol da divulgação da doutrina espírita no Brasil. 
Manaíra 1: 14h45.

O Rei Leão (The Lion King. EUA. Dir.: Jon Favreau. Aventura): Após a 
morte do seu pai, o rei da Floresta, jovem leãozinho deve enfrentar seu tio 
para tomar passe do que lhe é de direto. Versão “live action” do clássico 
desenho animado da Disney de 1994. MAG 1 (dub): 14h.

Os Jovens Baumann (Brasil. Dir.: Bruna Carvalho Almeida. Drama): 
Jovens despaarecem misteriosamente após as férias de verão da família. 
Através de fitas VHS, o filme reorganiza os fragmentos de um mistério até 
hoje sem solução. Bangüê: Ter (1/10), 19h.

Amores de Chumbo (Brasil. Dir.: Tuca Siqueira. Drama): Miguel e 
Lúcia estão prestes a comemorar seu aniversário de 40 anos de casamento 
quando um triângulo amoroso do passado ressurge após a chegada de 
Maria. Junto com seu retorno, voltam também as memórias dos amores 
vividos entre Miguel e Maria, além dos horrores dos anos de chumbo, perí-
odo da ditadura militar no Brasil. Bangüê: Qua (2/10), 19h.

Com valores entre R$ 250 e R$ 800, as quase três mil entradas para o show que Roberto Carlos fará em dezembro acabaram em uma semana
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Novo longa de Torquato Joel, ‘Ambiente Familiar’ está em cartaz nos cinemas
Kássia Paz 
Especial para A União

História de três amigos 
inspira filme paraibano

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Em cartaz nos cinemas 
de João Pessoa (veja progra-
mação na pág. 11), a pro-
dução paraibana Ambiente 
Familiar, baseada em acon-
tecimentos reais, conta a 
história de três amigos que, 
por diferentes situações 
da vida, se uniram e pas-
saram a se considerar uma 
família. O longa apresenta 
Alex, Fagner e Diogenes, 
com flashbacks do passa-
do de cada um, mostrando 
os problemas familiares 
que enfrentaram, levando 
o espectador a perceber a 
cronologia de vida dos três 
personagens e o motivo de-
les estarem unidos hoje.

Dirigido por Torquato 
Joel, a obra representa uma 

parte da população brasi-
leira que enfrenta diaria-
mente os traumas do pas-
sado para conseguir seguir 
no presente. As gravações 
aconteceram em João Pes-
soa, cidade natal do diretor 
e dos protagonistas, e tam-
bém, em Tambaba, Cabe-
delo, Guarabira e no Brejo 
paraibano.

Torquato Joel é rotei-
rista e diretor de cinema, 
formado em jornalismo 
pela Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), estu-
dou cinema na Association 
Varan de Paris (França) e 
no Atelier de Cinema Dire-
to da UFPB. Tem alguns de 
seus filmes premiados em 
festivais nacionais. Se des-
tacam: Passadouro (19 prê-
mios em festivais, incluin-
do melhor filme, fotografia 

e direção no Festival de 
Gramado), Transubstancial 
(15 prêmios, incluindo o 
prêmio da crítica no Festi-
val de Brasília) e À Margem 
da Luz (14 prêmios), entre 
outros. Alguns de seus fil-
mes foram selecionados 
também para festivais 
internacionais como Ro-
terdã (Holanda) e Huesca 
(Espanha). 

Segundo ele, a ideia 
surgiu a partir de uma ex-
periência pessoal. “Eu tinha 
um apartamento para alu-
gar quando surgiram três 
rapazes, amigos de um ami-
go meu, que assinaram o 
contrato de locação. A ideia 
de Ambiente Familiar me 
ocorreu após uma viagem 
durante um final de sema-
na com dois deles, quando 
fomos à casa de praia desse 

nosso amigo em comum”, 
contou. A partir de acon-
tecimentos que deixaram 
clara a ligação entre ao três, 
Torquato resolveu fazer 
um filme sobre eles e falar 
sobre os novos arranjos fa-
miliares.

“A trama foi construída 
com foco na investigação 
sobre como somos forja-
dos afetivamente a partir 
da infância. Abandonos e 
perdas no início da vida, 
dependendo de como acon-
tecem e nos impactam, são 
responsáveis pela qualida-
de da nossa matéria-prima 
emocional [...] Portanto, é 
um filme sobre superação, 
sobre como é possível dar 
uma reviravolta apesar dos 
percalços que ela (a vida) 
nos apresenta”, completou 
Torquato.

Teatro, dança e circo

Funesc inscreve, até o dia 
25, propostas para mostra

A Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) está com inscrições 
abertas para a Mostra 
Sertão de Teatro, Dança 
e Circo. Os interessados 
podem se inscrever até 
25 de outubro através do 
site da Funesc (www.fu-
nesc.pb.gov.br).

A mostra acontecerá 
de 15 a 21 de dezembro, 
no município de Cajazei-
ras, com a finalidade de 
estimular e popularizar 
a fruição das artes cêni-
cas no Sertão da Paraíba, 
como também promover 
encontros e vivências 
com os demais territó-
rios paraibanos.

Através do edital, 
serão selecionadas 12 
propostas artístico-cul-
turais que vão compor 
a programação da Mos-
tra, que em sua primeira 
edição, abrangerá espe-
táculos, apresentações, 
performances, debates, 
intervenções, oficinas, 
encontros e outras ativi-
dades de formação. Do 
total, nove dos projetos 
selecionados devem ser 
do Sertão paraibano. As 
outras três propostas po-
dem ter origem de outras 
regiões do Estado da Pa-
raíba.

A Mostra Sertão não 
tem caráter competitivo 

e os 12 espetáculos se-
lecionados receberão ca-
chê no valor de R$ 2 mil. 
Os grupos contemplados 
de fora do município de 
Cajazeiras-PB, além do 
cachê, receberão uma 
ajuda de custo no valor 
de R$ 300.

Além das artes cê-
nicas, o evento contem-
plará ainda a música. 
Serão selecionadas três 
propostas musicais de 
artistas do sertão parai-
bano. Os contemplados 
receberão cachê no valor 
de R$ 1.500 com o intuito 
de promover encontros e 
vivências no fim de cada 
noite de programação.

Com cenas rodadas em João Pessoa, Tambaba, Cabedelo, Guarabira e locações no Brejo paraibano, ‘Ambiente Familiar’ narra a história de três pessoas, alternando passado e presente para mostrar como eles se tornaram amigos

Foto: DIVULGAÇÃO

Foto: Thercles Silva



Abuso de autoridade
Associação dos Magistrados Brasileiros ingressou no 
STF com uma ADI contra a Lei de Abuso de Autoridade 
aprovada recentemente no Congresso.Página 14
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“Estou para fazer a defesa daquilo que seja do interesse da população”, declarou o deputado do PSD

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Mesmo na oposição, Ludgério
admite votar com o governo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Reeleito pela oposição 
nas eleições do ano passado, 
o deputado Manoel Ludgério 
(PSD) está entre os parlamen-
tares da Assembleia Legisla-
tiva que resolveram adotar  
postura de equilíbrio nas vo-
tações. “Independentemente 
de situação e oposição, estou 
para fazer a defesa daquilo 
que seja do interesse da po-
pulação”, afirma ele, inclusive 
mostrando exemplo acerca de 
sua posição.

“Quando o governador 
João Azevêdo encaminhou 
pedido de empréstimo de 50 
milhões de dólares para o 
Cooperar, em votei a favor 
porque se tratava de um re-
curso para aplicação no Semi-
árido que é uma região seca e 
que realmente precisa”, expli-
cou o deputado, ao salientar 
que em relação a outras maté-
rias que não identificou tanta 
importância é que preferiu 
votar com a oposição.

Ele diz que não tem pro-
blema nenhum em adotar e 
manter esse tipo de postura 
porque também vê outros par-
lamentares em idêntica situa-
ção. “E o governador, não há 
como deixar de reconhecer, 
também tem contribuído mui-
to pra isso, na medida em que 
desde que assumiu que tem se 
colocado na posição do diálogo 
com os demais poderes e com a 
própria oposição”, frisou.

Ludgério acrescentou 
que assumiu tal posição 
desde quando assumiu, 
desde quando foi reeleito e 

tomou posse, e que pretende 
se manter desse jeito até o 
final do seu mandato. Isso, 
segundo ele, independen-
temente também da crise 
que se abateu no partido do 
governador. “Isso, natural-
mente, é uma coisa que não 
nos compete, por se tratar 
de uma questão da economia 
interna do PSB”, disse.

Para o deputado, uma 
coisa boa que poderia acon-
tecer era que as pessoas en-
volvidas nessa crise acabas-
sem de uma vez por todas 
com esse negócio de rompe 
ou não rompe porque quem 
está perdendo com isso é a 
população. “A Paraíba, de 
certa forma, está paralisa-
da, pois o que toma conta 
do noticiário é somente essa 
crise”, disse.

Como paraibano, con-
tinua Ludgério, o que todos 
desejam é que tudo isso ces-
se, se resolva de uma vez por 
todas, porque somente assim 
o governador João Azevêdo 
terá mais tempo de se dedicar 
exclusivamente aos assuntos 
administrativos. “E quem ga-
nhará com isso nem será ele 
nem o PSB em si, será a po-
pulação”, completou.

“Questão partidária se 
resolve no partido”, lembra 
Ludgério, ao salientar que as-
sunto partidário é assunto par-
tidário e que assunto adminis-
trativo é outra coisa, é assunto 
do Governo do Estado. E não 
há como deixar de reconhe-
cer que, sem essas querelas, o 
governador João Azevêdo terá 
melhores condições de traba-
lhar”, afirmou.  

Atuação dos vereadores

CCJ da Câmara da capital aprova 14 
projetos e veta decreto do prefeito

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
apreciou, ontem, a constitu-
cionalidade de 15 matérias. 
Ao todo foram 13 Projetos 
de Lei Ordinária, um Veto 
do Executivo Municipal e 
um Projeto de Decreto Le-
gislativo.

Na seara da transpa-
rência pública, a comissão 
foi favorável ao projeto que 
prevê a divulgação dos da-
dos dos conselhos munici-
pais nas páginas oficiais da 
Prefeitura e da Câmara na 
internet. Ainda nesse tema, 
a comissão rejeitou o pare-
cer contrário ao projeto que 
também prevê a divulgação 
de dados, mas, desta vez, da 
localização de todas as va-
gas de estacionamento para 
pessoas com deficiência e 
idosos na capital.

A matéria, inicialmen-
te, teve parecer contrário 
por ser considerada uma 
intervenção na autonomia 
administrativa e financeira 
da gestão municipal. Porém, 
os parlamentares entende-
ram que não haverá despe-
sas para a concretização da 
divulgação dos dados na 
página da Prefeitura. “Não 
existe despesa em inserir 

uma informação em um site 
que já existe.

A relevância do proje-
to é maior do que qualquer 
despesa que talvez venha a 
existir”, afirmou o vereador 
Dinho (PMN). Ao rejeitar o 
parecer contrário, a comis-
são é favorável ao projeto, 
que segue a tramitação 
normal.

Os membros da comis-
são ainda foram favoráveis 
ao projeto que cria o Pro-
grama ‘Domingo na Rua’; 
ao que dispõe sobre a insta-

lação do espaço Playpet em 
parques, praças e espaços 
públicos de João Pessoa; e 
ao que concede o Título de 
Cidadão Pessoense ao pro-
fessor Adriano Marteleto 
Godinho.

Dois projetos recebe-
ram pedido de vista para 
uma melhor apreciação 
dos parlamentares: o que 
dispõe sobre a proibição do 
tratamento discriminatório 
aos cidadãos doadores de 
sangue por parte das enti-
dades coletoras na capital; 

e o que versa sobre a de-
nominação da Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) 
Oceania no Município.

Finanças 
A Comissão de Finan-

ças e Orçamento da Câmara 
de João Pessoa também es-
teve reunida na manhã de 
ontem no plenário da Casa, 
ocasião em que aprovou 
nove matérias que, ama-
nhã, já serão colocadas 
para apreciação do plená-
rio da Casa.

Foto: Divulgação

Os membros da comissão ainda foram favoráveis ao projeto que cria o Programa ‘Domingo na Rua’

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Adriano Galdino, disse ontem 
que, na atual legislatura, o Po-
der Legislativo paraibano tem 
superado todos os recordes de 
produção até hoje graças ao 
empenho dos deputados que 
tem compromisso com o Esta-
do da Paraíba.

“Tenho dado todo apoio 
para que possamos fazer gran-
des debates na Casa e nas ses-
sões itinerantes aproximar o 
povo da Assembleia”, afirmou 
o deputado, em entrevistas que 
concedeu no dia de ontem, no 
município de Guarabira, oca-
sião em que elogiou também 
a postura do governador João 
Azevêdo e a boa relação  com 
a Assembleia.

Galdino, que no próximo 
domingo vai a Brasília parti-
cipar de mais uma reunião de 
presidentes das assembleias 
do país – fez essas afirma-
ções em Guarabira, no Brejo, 
onde esteve ontem para ver a 
reforma que vem sendo reali-
zada pelo Governo do Estado 
na Colégio Estadual Profes-
sor José Soares de Carvalho. 
Acompanhado do presidente 
da Câmara Municipal, Marcelo 
Bandeira, e do ex-presidente 
da Ordem dos Advogados 
de Brasil – Seccional Paraíba 
(OAB-PB), Antônio Teotônio, 

Galdino comemorou as me-
lhorias feitas na escola e pa-
rabenizou o governador João 
Azevêdo pelos investimentos 
realizados na Educação.

O presidente destacou o 
novo tempo vivido pelo Po-
der Legislativo paraibano que 
busca, cada vez mais, estar 
próximo à população, pres-
tando contas dos trabalhos 
realizados e ouvindo deman-
da dos paraibanos. “Estamos 
aqui para tratar de assuntos 
sobre Guarabira e região, 
prestando contas do nosso 
trabalho, como presidente da 
Assembleia, como deputado 
e, acima de tudo, conversando 
com o povo para que possa-
mos ter um mandato popular, 
de acordo com os anseios do 
povo paraibano”, declarou.

O chefe do Legislativo 
estadual fez elogios ao em-
penho do governador João 
Azevêdo em reformar uma 
importante escola para a ci-
dade de Guarabira. Segun-
do ele, a ação demonstra a 
preocupação que o Poder 
Executivo tem com a educa-
ção. “Considero a educação 
uma ferramenta indispen-
sável, principal e pioneira 
para que as pessoas possam 
melhorar e conquistar seu 
espaço na vida”, argumentou 
o presidente.

Galdino visita obra 
do governo no Brejo

Marco regulatório do saneamento 
será tema de seminário na ALPB

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba terminou as ati-
vidades da semana passada 
realizando, em  parceria com 
a Câmara Federal, um semi-
nário regional para debater 
o Projeto de Lei 3261/2019, 
que trata do Marco Regula-
tório do Saneamento Básico 
no país. O evento foi coman-
dado pelo presidente da Casa, 
Adriano Galdino, e contou 
com a participação dos depu-
tados estaduais Dr. Érico, Jeo-
vá Campos, Ricardo Barbosa e 
Trócolli Júnior, e o deputado 
federal Gervásio Maia. O PL 
já foi aprovado pelo Senado e 
agora tramita na Câmara dos 
Deputados.

A proposta de atualiza-
ção do Marco Regulatório do 
Saneamento estabelece um 
novo conjunto de regras para 
a prestação do serviço. O texto 
altera a Lei de Saneamento 
possibilitando a universali-
zação do serviço e a abertura 
para a exploração pela inicia-
tiva privada, além de estabe-
lecer que empresas públicas 
realizem a tarefa quando não 
houver empresas privadas in-
teressadas.

O presidente Adriano 
Galdino defendeu o amplo 
debate, mas interpretou como 
preocupante a possibilida-

de de aprovação do Marco, 
porque a privatização do sa-
neamento pode encarecer o 
custo da água. “Vai favorecer 
as grandes cidades e preju-
dicar as pequenas, que têm o 
seu balanço negativo no que 
se refere à compra e a venda 
da água. Precisamos debater 
com mais profundidade e 
clareza para que não tenha-
mos um colapso no sistema 
de abastecimento de água da 
Paraíba”, alertou Galdino.

Segundo o presidente, o 
seminário realizado na As-
sembleia visa sensibilizar 
a bancada federal para que 
esta reveja seu posiciona-
mento diante da matéria e 
busque continuar garantindo 
o acesso à água a todos os pa-
raibanos. “É preciso garantir 
água a um custo acessível a 
toda população e manter o 
funcionamento da Cagepa, 
que desempenha um im-
portante trabalho e é supe-
ravitária”, ressaltou Adriano 
Galdino.

O deputado Ricardo 
Barbosa externou sua preo-
cupação com o conteúdo do 
PL 3261/2019 e destacou a 
necessidade do Governo do 
Estado avaliar de forma pro-
funda a proposta que tramita 
na Câmara Federal. 

Cagepa é superavitária
O deputado federal Gervásio Maia analisou 

que o Marco Regulatório do Saneamento Básico 
subtende que as empresas de abastecimento de 
água do país seriam deficitárias. “A Cagepa é su-
peravitária em praticamente R$ 100 milhões/ano, 
ou seja, aproximadamente R$ 8 milhões/mês para 
que sejam feitas obras, justamente nos municípios 
mais pobres, onde uma empresa privada jamais vai 
investir, porque não dá retorno”, pontuou Gervásio.

Representando a Câmara Municipal de João 
Pessoa, o vereador Marcos Henriques disse que 
o projeto 3261/2019 não traz nada de positivo 
para a população brasileira e coloca nas mãos do 
capital privado um serviço de extrema relevância, 
inclusive para a saúde, que é o saneamento bá-
sico. “Estamos aqui para dizer que vamos resistir, 
estamos aqui para acabar com essa ideia de um 
governo que impõe a privatização e que não tem 
responsabilidade com o país. Viemos dizer não a 
este processo”, afirmou o parlamentar.

O presidente da Associação Brasileira de 
Empresas Estaduais de Saneamento (Aesbe) e 
da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba 
(Cagepa), Marcos Vinícius, argumentou que exis-
tem pontos positivos no texto que trata do Marco 
Regulatório, no entanto, é imprescindível ressaltar 
e retirar da matéria os pontos nocivos. Segundo 
ele, é louvável que a classe política esteja discu-
tindo o saneamento básico em nível nacional, 
no entanto, o projeto de lei precisa ser melhor 
analisado e receber alguns ajustes.
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Medida foi tomada após os parlamentares terem derrubado, na semana passada, 18 dos 33 vetos de Bolsonaro à lei
Felipe Pontes 
Da Agência Brail

AMB aciona Supremo contra
a Lei de Abuso de Autoridade

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Serviço objetivando: Credenciamento de entidades para contratação de procedimentos de oftal-
mologia - tratamento de Glaucoma - para atender as necessidades da população deste Município. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 10:00 horas do dia 17 de Outubro de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas perti-
nentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 

Sapé - PB, 30 de Setembro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de podagem de 
árvores em diversas áreas públicas da cidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2.051/2005. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 30 de Setembro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 010/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 010/19, que objetiva a execução dos serviços de pavimen-

tação em paralelepípedos da Rua Balbino Alves Barbosa; Alça de Acesso; Rua Normando Matias 
da Silva e Rua da Praça no Loteamento Portal II, neste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a 
empresa Comipa Engenharia e Incorporações Ltda. - ME - CNPJ nº 27.059.166/0001-30; para no 
prazo de três dias úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto 
a CPL, no endereço abaixo indicado, munida da correspondente Composição de Custos Unitários, 
nos termos do item 9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento implicará decadência do direito 
à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme previsto 
no item 9.4 do referido instrumento convocatório. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua Orcine 
Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 30 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
REPUBLICAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 11 de OUTUBROde 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo para:CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA NOS  ,PROGRAMAS, PROJETOS E TREINAMENTOS 
EM ATENDIMENTO A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL .Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-
-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 30de Setembrode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Aquisição de 01 (um) 
veículo tipo Van/ Minibus, com capacidade mínima de 15 passageiros para atender a Secretaria 
de Saúde desta Prefeitura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
FIORI VEICOLO S.A - R$ 170.000,00.

Serraria - PB, 12 de setembro de 2019.
PETRÔNIO DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo tipo Van/ Minibus, com capacidade mínima de 15 pas-
sageiros para atender a Secretaria de Saúde desta Prefeitura. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00015/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Serraria/Emenda N°. 
5330007/2019: 4.4.90.52.01 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Serraria e: CT 
Nº 00039/2019 - 13.09.19 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 170.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 10h00min do dia 14 de outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo Maior Oferta, para: Seleção de Instituição Financeira para 
ocupar e explorar, a título precário, através de Concessão Onerosa de Uso, pelo período de 05 
(cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha de pagamento dos servidores e demais. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 002/2009. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 

HOTEL CAIÇARA S/A – CNPJ 08.603.680/0001-40 – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – Ficam con-
vidados os senhores acionistas do HOTEL CAIÇARA S/A, a se reunirem em Assembléia Geral 
Ordinária, a se realizar em sua sede social, na Av. Olinda, 235, Tambaú, nesta capital, as 10:00 
horas do dia 11 de Outubro de 2019, a fim de deliberar sobre o seguinte: a) Aprovação do Balanço 
Patrimonial e demais Demonstrações Financeiras relativas ao exercício findo em 31/12/2018; b) 
Eleição do conselho de administração para o triênio 2020/2022; c) Eleição da Diretoria para o triênio 
2020/2022 eOutros assuntos de interesse social. Comunicamos que se encontram à disposição dos 
senhores acionista, na sede social, os documentos a que se referem o Art. 133 da Lei 6.404/76. 
João Pessoa - PB, 31 de Março de 2019. A Diretoria.

CONSTRUTORA LITORAL LTDA – CNPJ/CPF N° 02.909.693/0001-65 torna público que a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 544/2019 em João Pessoa, 23 
de setembro de 2019 – Prazo: 02 (dois) anos para o Empreendimento Multifamiliar Residencial 
Alvorada do Sul, composto de 256 unidades habitacionais, situado na Rua José Tomás de Sousa, 
Setor 58, Quadra 203, Lote 0166, bairro de Gramame, João Pessoa/PB. Processo: 2019/093634.

supracitado. Telefone: (083) 3275-1040. Edital: http://www.serraria.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 
Serraria - PB, 30 de setembro de 2019.

MARICELIO DOS SANTOS BATISTA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: Con-
tratação de Empresa de Engenharia Civil para Execução de Serviços de Pavimentação e Drenagem 
no Perímetro Urbano do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, (Rua Francisco da Cunha 
- Trecho 1, Rua Francisco da Cunha - Trecho 03, Rua João Terto, Rua Projetada Gavião, Travessa 
Pedro dos Santos, Rua Projetada.) Conforme Contrato de Repasse 1053093-59/2018, Celebrado 
Entre o Ministério das Cidades e a PMSSLR; HOMOLOGO o correspondente procedimento lici-
tatório e ADJUDICO o seu objeto a: POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO 
EIRELI - R$ 231.314,30.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB,26 de Setembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
SETOR DE LICITAÇÃO E CONVÊNIOS
PROCESSO LICITATÓRIO N°053/2019

TOMADA DE PREÇO N°005/2019 - RESULTADO RECURSO HABILITAÇÃO
ONDE SE LE:
Conforme recurso apresentado pela empresa AN projetos, Construções e Serviços LTDA, no 

dia 18/09/2019, (...) Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 05/10/2019, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasole-
dadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 26 de Setembro de 2019 
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão
LEIA - SE:
Conforme recurso apresentado pela empresa AN projetos, Construções e Serviços LTDA, no 

dia 18/09/2019, (...) Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 07/10/2019, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasole-
dadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 26 de Setembro de 2019 
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
SETOR DE LICITAÇÃO E CONVÊNIOS
PROCESSO LICITATÓRIO N°052/2019

TOMADA DE PREÇO N°004/2019 - RESULTADO RECURSO HABILITAÇÃO
ONDE SE LE:

Conforme recurso apresentado pela empresa AN projetos, Construções e Serviços LTDA, no 
dia 18/09/2019, (...) Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 05/10/2019, às 08:30 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasole-
dadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 26 de Setembro de 2019 
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão

LEIA - SE:
Conforme recurso apresentado pela empresa AN projetos, Construções e Serviços LTDA, no 

dia 18/09/2019, (...) Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 07/10/2019, às 08:30 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasole-
dadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 26 de Setembro de 2019 
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Instalação nº400/2019 em João 
Pessoa, em 25 de setembro de 2019.  Para a atividade de: Urbanização, pavimentação, esgotamento 
sanitário e drenagem, no loteamento Mutirão Serrotão  no município de Campina Grande – Processo 
nº 2019-006317/TEC/LI-7014.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO HEMOCENTRO - CPL/HC-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº09.05.19.637
PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2019/HC
DATA DE ABERTURA: 16/10/2019 – ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 19-01156-2
OBJETO:AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (DIVERSOS EQUIPAMENTOS) PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA HEMORREDE – PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através do Secretario de Saúde, por sua Pregoeira, Sra. 

AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 201/GS/2019 do Exce-
lentíssimo Senhor Secretário de Estado da Saúde em Exercício, torna público, para conhecimento 
dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério 
do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB 
e no site www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsfSUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 
10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Recurso Transferido pelo 
Fundo Nacional de Saúde - SUS. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO 
de 8h às 12h e de 14h às 16:30 h, no Telefone: (083)3211-9092 ou pelos e-mails: cpl.hemocentro@
ses.pb.gov.br e cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 30 de setembrode 2019.
AnnyKarinyC. de Almeida
Pregoeira da CPL/HC-PB

Mat. 170.897-0

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/
PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora 
BANCO DO BRASIL S.A do contrato 065.702.601firmado em 30/12/2014, titulado pela fiduciante-
MARIA APARECIDA DOS SANTOS DA SILVA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à 
Rua Basilia Genil, nº 276, Bairro Jose Cassemiro Dantas na cidade de Nova Floresta-PB, registrado 
neste Cartório, sob a matrícula 5252com saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, 
venho pelo presente, intimá-lo para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália 
de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 
(Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de 
consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, 
nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 25 de agosto de 2019

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato 065.702.529firmado em 10/10/2014, titulado pela fiducianteVIVIANA 
SILVA BATISTA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua Governador Tarcísio de 
Miranda Buriti, nº 461, no loteamento Colinas, bairro Jose Cassimiro Dantas na cidade de Nova 
Floresta-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula 5206 com saldo devedor de responsabili-
dade de Vossa Senhoria, venho pelo presente, intimá-lo para que se dirija a este cartório, situado 
Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, 
no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na 
oportunidade, ficam Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no 
prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora 
fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 25 de agosto de 2019.

INSTITUTO HISTÓRICO E GEOGRÁFICO PARAIBANO
Fundado em 7 de setembro de 1905

Declarado de Utilidade Pública Estadual pela Lei nº. 317, de 1909
CNPJ: 09.249.830/001-21 – Fone (83) 3222-0513

58013-080 - Rua Barão do Abiaí, 64 – João Pessoa - Paraíba
EDITAL

O Presidente em exercício do Instituto Histórico e Geográfico Paraibano, no uso de suas atribui-
ções e de acordo com o Estatuto e Regimento Interno do IHGP, abre o prazo de 30 (trinta) dias, para 
o registro das inscrições dos candidatos que quiserem ocupar a cadeira de N°. 30 do IHGP, que tem 
como Patrono Leon Francisco Rodrigues Clerot, vaga com o falecimento da historiadora Waldice 
Mendonça Porto. Os candidatos ao preenchimento da referida vaga deverão ser propostos por no 
mínimo três associados efetivos do Instituto, no gozo de seus direitos, juntando, além do curriculum 
vitae, 2 (duas) fotos 5x7, bem como exemplares de seus trabalhos publicados e comprovante de 
pagamento da taxa de Inscrição. O prazo para recebimento das propostas é até às 12:00 horas do 
dia 30 de outubro de 2019, impreterivelmente, devendo ser feita mediante protocolo na Secretaria 
do IHGP, sito à rua Barão do Abiaí, 64, Centro, João Pessoa – PB.    

João Pessoa, 30 de setembro de 2019. 
Severino Ramalho Leite

Presidente do IHGP

A Associação dos Ma-
gistrados Brasileiros (AMB) 
ingressou no Supremo Tri-
bunal Federal (STF) com 
ação direta de inconstitu-
cionalidade (ADI) contra a 
Lei de Abuso de Autoridade 
aprovada recentemente no 
Congresso.

A medida foi tomada 
após os parlamentares te-
rem derrubado, na semana 
passada, 18 dos 33 vetos 
feitos pelo presidente Jair 
Bolsonaro à lei. A associação 
pediu uma liminar (decisão 
provisória) urgente para que 
11 artigos da nova legislação 
sejam suspensos.

Para a AMB, a nova lei 
promove a “criminalização 
da conduta de magistrados”, 
causando “perplexidade no 
mundo jurídico”. Na petição 
inicial, a associação afirma 
que ‘’salta aos olhos a vio-
lação ao princípio da inde-
pendência judicial”. 

Entre os artigos con-
testados pela AMB está o 
que prevê pena de um a 
quatro anos de detenção 
para a autoridade que “de-
cretar medida de privação 
da liberdade em manifesta 
desconformidade com as 
hipóteses legais”.

Outro dispositivo im-
pugnado é o que prevê pena 

de detenção de seis meses a 
dois anos, mais multa, para 
a autoridade integrante de 
órgão colegiado que tenha 
pedido vista (mais tempo 
de análise) de um processo 
“com o intuito de procrasti-
nar seu andamento ou retar-
dar o julgamento”.

Há também o pedido de 
suspensão do artigo que cri-
minaliza a autoridade que de-
creta “em processo judicial, a 
indisponibilidade de ativos 
financeiros em quantia que 

extrapole exacerbadamente 
o valor estimado para a sa-
tisfação da dívida da parte”. 
Nesses casos a pena prevista 
é de um a quatro anos de de-
tenção, mais multa.

Para justificar a urgên-
cia da suspensão de trechos 
da lei, a AMB destaca que já 
houve “notícia de decisões 
deixando de impor bloqueio 
judicial de valores ou revo-
gando prisões cautelares, 
sob o fundamento de que 
há incerteza jurídica sobre 

o fato de estarem ou não 
praticando crime de abuso 
de autoridade”.

Não há prazo fixo para 
que o Supremo decida so-
bre o assunto. A Associação 
Nacional dos Auditores Fis-
cais de Tributos dos Tributos 
dos Municípios e do Distrito 
Federal (Anafisco) também 
ingressou com uma ADI con-
tra três artigos da nova lei, 
argumentando “intimidação” 
ao livre exercício de função 
fiscalizadora.

A Associação dos Magistrados Brasileiros pediu liminar urgente ao STF contra a decisão do Congresso Nacional 

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

O presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
afirmou ontem (30) que a 
reforma da Previdência pode 
ter mais de 60 votos favorá-
veis na votação em primeiro 
turno no plenário. Esse nú-
mero permitiria a aprova-
ção da proposta com folga, já 
que são necessários 49 votos 
para que a Casa aprove mu-
danças constitucionais.

“Há, com certeza, uma 
folga razoável em torno do 
limite de votos necessários 
para aprovação de uma 
emenda constitucional”, dis-
se Alcolumbre. “A gente pode 
ter 60 votos, 62, 63 votos, 
porque há um sentimento 
dos senadores em aprovar 
essa matéria”.

Nesta terça-feira, a re-
forma da Previdência deve 
ser o único item na pauta do 
plenário do Senado. Duran-
te a manhã, a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
vai votar o parecer do relator 
da proposta, Tasso Jereissati 
(PSDB-CE), e a matéria deve 

chegar ao plenário a partir 
das 16h, para que a votação 
seja concluída até a noite.

O segundo turno da 
votação em plenário deve 
ocorrer na terça-feira ou na 
quarta-feira da semana que 
vem, segundo o presidente 
do Senado, que se baseia 
em um calendário acertado 
entre lideranças partidá-
rias da Casa.

Alcolumbre esteve nes-
sa segunda-feira na sede da 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), no Rio de Ja-
neiro, para ouvir a entidade 
sobre a proposta legislativa 
do deputado Pedro Paulo 
(DEM-RJ) que trará mudan-
ças para os clubes de fute-
bol, como a possibilidade de 
transformação dos times em 
empresas, em vez de associa-
ções sem fins lucrativos.

O presidente do Se-
nado afirmou que já ouviu 
o deputado Pedro Paulo e 
o presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), e 
deve promover uma audiên-
cia pública sobre o tema no 
Senado, antes mesmo de a 
proposta chegar à Casa. 

Senado deve aprovar 
a reforma com folga
Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 10 de outubro de 2019

Ex-colônia britânica viveu um final de semana violento e novas manifestações estão marcadas para hoje

Enquanto arranjos de 
flores, bandeiras e desfiles 
com roupas tradicionais co-
loriam a República da China 
e anunciavam as comemora-
ções dos 70 anos de sua fun-
dação, na costa sul do país 
balas de borracha e agres-
são entre civis deixaram 
Hong Kong com um clima 
menos amistoso neste final 
de semana.

A fim de colocar panos 
quentes e evitar que um acir-
ramento dos conflitos ofus-
que as celebrações, o chefe 
do regime ditatorial chinês, 
Xi Jinping, afirmou ontem 
que seu país seguirá respei-
tando “íntegra e fielmente o 
princípio de ‘um país, dois 
sistemas’”, assim como o 
“elevado grau de autonomia” 
da ex-colônia britânica.

Hong Kong, palco de 
protestos pró-democracia 
desde junho deste ano, vê 
uma escalada da violência 
nos atos que tomam suas 
ruas. No domingo (29), a po-
lícia lançou mão de canhões 
de água, balas de borracha, 
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Revolução chinesa: protestos em 
Hong Kong ofuscam celebração

Morte da 
linguagem

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

O presidente Jair Bolsonaro proferiu discurso 
na última semana durante abertura da Assembleia 
Geral da ONU, no espaço tradicionalmente destina-
do ao chefe de Estado do Brasil. O discurso do líder 
brasileiro fugiu do tom que costumava ser adotado 
por outros presidentes. Além de seu posicionamen-
to longe do estilo conciliador, a fala de Bolsonaro foi 
marcada por inverdades e imprecisões. O país que 
era tido como futura potência mundial foi visto como 
uma galhofa perdida no tempo. 

Bolsonaro mentiu sobre a Amazônia, atacou 
países que não representam ameaça ao Brasil, como 
Cuba e Venezuela, e elencou inimigos invisíveis, como 
o “socialismo”.

O discurso de Bolsonaro repercutiu mal dian-
te de outros países, e também da imprensa inter-
nacional. 

A culpa, mais uma vez, não é de Jair Bolsonaro. É 
nossa, enquanto nação, que nos dividimos por conta 
de ódio de classes e repulsa à classe política, e como 
resultado elegemos um presidente desqualificado, 
que nos diminui diante do mundo. 

Na Assembleia Geral das Nações Unidas, Bolso-
naro seguiu a linha combativa esperada e inflada por 
seus apoiadores. O presidente que temos no Brasil é 
aquele mesmo parlamentar inexpressivo, improduti-
vo, cheio de preconceitos e discursos desinformados. 
Hoje, com mais poder em torno de si, Jair também 
aparece em suspeitas de corrupção envolvendo seus 
filhos, ligação com milicianos e laranjas, tudo em um 
governo eleito com a promessa de acabar com as ve-
lhas práticas na política, resolver os problemas da 
economia e extinguir a corrupção. 

Temos mais do mesmo, só que numa versão 
piorada do Brasil. O anti-profeta Tiririca, autor do 
“pior que tá num fica”, mostrou que estava, sim, 
equivocado. 

No fim de semana, a escritora e jornalista Elia-
ne Brum trouxe, em entrevista à rádio CBN, um novo 
conceito para a era Bolsonaro: a “Destruição da Lin-
guagem”. Brum afirma que já foi muito crítica do Par-
tido dos Trabalhadores, mas que no segundo turno 
das Eleições de 2018, se posicionou a favor do candi-
dato do PT porque, para ela, Bolsonaro representava 
a morte da democracia no Brasil, apesar de ser can-
didato em eleições livres e ter sido eleito democrati-
camente. 

Sabemos o quanto de suspeitas existem em tor-
no da vitória de Bolsonaro, desde uma operação vi-
ciada comandada por um juiz que depois virou políti-
co, até mesmo o uso de fake news e compra de dados 
de usuários em redes sociais para manipulação da 
opinião pública.

Mas, maculada ou não, a eleição deu resultado a 
favor de Jair Bolsonaro. O momento atual é de inves-
tigar as suspeitas e tratar dos problemas que temos 
em decorrência da caça às bruxas implementada con-
tra a informação.

O morte da linguagem anunciada por Eliane 
Brum ataca a ciência, a história, o jornalismo, a apu-
ração de dados. Conceitos concretos, como a forma 
da Terra ou o aquecimento global, são refutados 
por uma parte dos bolsonaristas como se isso fosse 
“assunto de comunista”. Meio ambiente virou pauta 
marxista, afinal, a extrema direita não precisa de 
oxigênio. 

Com o alto nível de desinformação, até mesmo os 
conceitos têm sido deturpados. Comunismo, socialis-
mo… os bolsonaristas atribuem correntes políticas 
ao mal, sem ao menos tentar entender, quiçá discutir, 
o que representam. Nisso, a linguagem morre. Acre-
ditaram em mamadeira de pipoca, agora acreditam 
que a Terra é plana. Parece ser só o começo.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

sprays de pimenta e bombas 
de gás lacrimogêneo para 
conter os manifestantes.

Alguns dos civis que 
protestavam atiraram tijolos 
contra as forças policiais e 
estabelecimentos. Na esta-
ção de metrô Wan Chai e nas 
proximidades do Conselho 
Legislativo de Hong Kong, 
coquetéis molotov também 
foram arremessados.

Para se proteger, os 
manifestantes construíram 

barricadas com carrinhos 
de supermercado e latas de 
lixo. Novas manifestações já 
estão sendo marcadas para 
esta terça (1º), data que 
marca os 70 anos do regi-
me chinês. Na previsão das 
autoridades, os atos estão 
fadados a serem “muito pe-
rigosos”.

“Os insurgentes estão 
aumentando seus atos de 
violência. A amplitude des-
sa violência e seus planos 

mostram que estão cada 
vez mais se voltando para 
o terrorismo”, afirmou o su-
perintendente da polícia de 
Hong Kong, John Tsé.

No sábado, um vídeo 
compartilhado nas redes 
socais mostra um civil sen-
do agredido por diversos 
manifestantes depois de se 
juntar aos protestos anti-
governo hasteando a ban-
deira chinesa, em gesto de 
provocação.

Movimento pró-democracia desafia a China
O movimento deste ano é o 

maior desafio contra o governo 
chinês desde que o território 
deixou de ser colônia inglesa, 
em 1997, e não há sinais de um 
desfecho. 

Sob o princípio “um país, dois 
sistemas”, Hong Kong dispõe de li-
berdade de expressão, acesso sem 
restrições à internet e indepen-
dência judicial – oportunidades 
que não são compartilhadas com 
os cidadãos da China continental. 

Os ativistas pró-democra-
cia, no entanto, denunciam o 
retrocesso dessas liberdades e a 
crescente ingerência de Pequim 
após ter recusado a realização de 
eleições totalmente livres.

Ontem, as ruas de Hong 
Kong, do chão aos muros, ama-
nheceram cobertas por pichações. 

Entre as palavras de ordem, esta-
vam “liberdade para Hong Kong” 
e ofensas à China, como o termo 
“chinazi”, um trocadilho com o 
termo “nazista”.

Confirmados os protestos 
agressivos ou não, a orienta-
ção dada à mídia chinesa pelo 
Partido Comunista é que sejam 
divulgados conteúdos que prio-
rizem a “energia positiva” da 
data em detrimento de notícias 
negativas –inclusos acidentes e 
desastres naturais.

Como parte da investida “paz 
e amor”, imagens e mensagens 
patrióticas que elogiam o Partido 
Comunista têm sido projetadas 
nos arranha-céus de Pequim. 

Para esta terça, estão pre-
vistos discursos e festividades. 
A atração principal será uma 

parada militar munida de cerca 
de 15 mil homens, 160 aviões 
e dezenas de mísseis balísticos, 
uma forma de exibir ao mundo 
a China como uma superpotên-
cia global. 

Haverá ainda uma marcha 
protagonizada por 100 mil pes-
soas, 70 mil pombos e 70 mil ba-
lões – uma referência ao aniver-
sário septuagenário do regime.  

O líder chinês, Xi Jinping, pla-
neja participar do desfile a partir 
da Praça da Paz Celestial, local 
em que Mao Tsé-tung (1893-
1976) proclamou a República Po-
pular da China em 10 de outubro 
de 1949.

Líder da revolução que insta-
lou o comunismo na China, Mao 
Tsé-tung governou o país de 1949 
até sua morte.

O governo de Portugal 
decidiu prolongar até 10 de 
outubro o período crítico 
de incêndios no âmbito do 
Sistema de Defesa da Flo-
resta,  que terminaria nessa 
segunda-feira.

O Instituto Português 
do Mar e da Atmosfera - 
Ipma – de Portugal prevê 
que, nos primeiros dez dias, 
as temperaturas se mante-
nham com valores elevados 
acima da média padrão para 
a época, uma baixa proba-
bilidade de ocorrência de 
precipitação, com tendência 
de tempo seco e quente em 
todo o país.  

“Face às condições 
descritas, considera-se ne-
cessário  adotar medidas e 
ações especiais de preven-
ção de incêndios florestais, 
que decorrem durante o 
período crítico, no âmbi-
to do Sistema de Defesa da 
Floresta contra Incêndios”, 
informou nota oficial.

Durante o período crí-
tico de incêndios, nos espa-
ços florestais ou agrícolas, 
é proibido fumar; fazer fo-
gueiras; queimadas; lançar 
foguetes e balões;  desinfes-
tar apiários; e fazer circular 
tratores, máquinas e veícu-
los de transporte pesados 
que não possuam extintor 
de incêndio.

 Levantamento 
Até 27 de setembro, 

segundo o Instituto de Con-
servação da Natureza e das 
Florestas, houve  10.289 in-
cêndios rurais, que queima-
ram 41.006 hectares.

A partir de 10 de ou-
tubro, o nível de empenho 
operacional passa a refor-
çado de nível III. De 16 de 
outubro até ao fim do mês, 
o nível passa a reforçado 
de nível II.  Portugal esteve 
coberto pelo nível de em-
penhamento operacional 
reforçado de nível IV desde 
julho.  Dados do Instituto de 
Conservação da Natureza 
e Florestas mostram que, 
até 27 de setembro, houve  

10.298 incêndios rurais, 
que queimaram 41.006 hec-
tares – 51% de povoamen-
tos florestais, 38% de mato 
e 11% de agricultura.

Portugal prorroga até o próximo dia 10  
período crítico de incêndios em florestas

Até 27 de setembro, 
segundo o Instituto 

de Conservação 
da Natureza e das 
Florestas, houve  
10.289 incêndios 

rurais, que queimaram 
41.006 hectares

Os protestos pró-democracia em Hong Kong estão cada vez mais violentos, com registros de confrontos

Foto: Folhapress



Informante anônimo revelou a ligação entre o presidente dos EUA e o líder da Ucrânia, Volodimir Zelenski

O informante anônimo 
que denunciou a ligação en-
tre o presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
e o da Ucrânia, Volodimir 
Zelenski, deve falar nesta 
semana perante o Comitê 
de Inteligência da Câmara 
dos Deputados norte-ame-
ricana.

O órgão é o principal 
encarregado pelas inves-
tigações sobre a conversa 
responsável por detonar o 
processo de impeachment 
contra o republicano.

O presidente norte-a-
mericano está sendo acu-
sado de pressionar seu 
par ucraniano a investigar 
Hunter Biden, filho de Joe 
Biden, candidato democra-
ta à eleição presidencial de 
2020 e adversário político 
de Trump.

Segundo a acusação, o 
líder americano teria atra-
sado a liberação de uma 
ajuda militar de cerca de 
US$ 400 milhões para pres-
sionar Zelenski a conduzir 
a investigação contra o filho 
do democrata. 

O dinheiro teria sido 
liberado apenas após a li-
gação que se tornou centro 
da denúncia, em que Trump 
menciona ao presidente 
ucraniano as acusações 
contra Biden.

As negociações para 
que o depoimento aconteça 
foram confirmadas pelo de-
mocrata Adam Schiff, presi-
dente do Comitê de Inteli-
gência, no domingo (29).

Agente da CIA
De acordo com informa-

ções do jornal The New York 
Times, o informante é um 
agente da Companhia de In-
teligência Americana (CIA) 
e está sob proteção federal. 
O nome do agente não foi di-
vulgado pelo jornal.

Na noite de domingo, 
Trump disse, em publicação 
no Twitter, que quer encon-
trar o delator que tornou 
público o conteúdo de sua 
conversa com Zelenski. O 
mandatário americano afir-
mou merecer encontrar seu 
acusador, que teria apre-
sentado sua ligação de ma-
neira “imprecisa” e “fraudu-
lenta”.

Agente que denunciou Trump 
depõe na Câmara esta semana
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Dados do governo 
português indicam que há 
cada vez mais estrangei-
ros chegando para morar 
no país. Entre janeiro e 15 
setembro, cerca de 83 mil 
imigrantes foram autoriza-
dos a viver em Portugal, o 
que representa uma alta de 
42% em relação ao mesmo 
período do ano anterior.

Em 2018, Portugal 
já atingiu recorde históri-
co de imigrantes: mais de 
480 mil, segundo dados 
do Serviço de Estrangeiros 
e Fronteiras. Nos dados 
publicados agora, divulga-
dos pelo jornal português 
Público, não há informa-
ção sobre a quantidade de 
novos brasileiros. Ao que 
tudo indica, porém, os cida-
dãos do Brasil têm um peso 
considerável.

Portugal vive 
“explosão” 
no número 
de migrantes

Trump enfrenta processo de 
impeachment na Câmara por 
tentar investigar o filho do 
ex-vice presidente Joe Biden

Foto: Folhapress
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Recursos do MEC
MEC destinará 58% dos recursos desbloqueados para recompor o 
orçamento das universidades e institutos federais, anunciou ontem 
o ministro da Educação, Abraham Weintraub. Página 18
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Abertura da campanha de prevenção ao câncer de mama no Estado será às 8h, em João Pessoa, com várias ações de saúde 
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES), por meio da 
Coordenação de Saúde da 
Mulher e do Centro Espe-
cializado de Diagnóstico do 
Câncer (CEDC), inicia ama-
nhã (2), às 8h, a programação 
do Outubro Rosa, campanha 
de prevenção ao câncer de 
mama. A abertura será na 
sede do CEDC, na Av. Bei-
ra-Rio, nº 590 (próximo ao 
Liceu), onde as usuárias e tra-
balhadoras do serviço terão 
consultas especializadas com 
mamografias e biópsias. Além 
disso, a abertura contará com 
a Banda Oficial da Polícia Mi-
litar da Paraíba; café da ma-
nhã e um momento para cui-
dar da beleza.

Com o tema “Perceba, 
sinta, fale antes que seja tarde 
demais”, este ano, a campanha 
terá uma vasta programação 
com atividades por todo o Es-
tado, durante todo o mês de 
outubro. Nos dias 15, 22 e 29, 
haverá o treinamento de quali-
dade em Citopatológico para as 
macrorregiões de saúde (1ª, 2ª 
e 3ª), na prevenção do câncer 
de colo do útero, orientações 
sobre o exame clínico das ma-
mas e Sistema “Siscan”; no dia 
26, terá distribuição de carti-
lhas às Unidades de Atenção 
Básica, com orientações para a 
coleta dos exames Papanicolau 
e clínico das mamas.

Os 223 municípios parai-
banos receberão orientações 
para a intensificação das ações 
direcionadas à prevenção do 
câncer de mama e de colo de 
útero; realização de ações 
educativas na Rede Hospitalar 
Estadual, para profissionais e 
usuários dos serviços e, no dia 
30, a SES encerrará as ativida-
des com um café da manhã na 
sede da secretaria.

Já a programação do CEDC 
acontecerá no período de 2 ao 
dia 31 deste mês, de segunda a 
sexta. Diariamente serão reali-
zadas consultas especializadas, 

mamografias, biópsias, e ul-
trassonografias. Ainda haverá 
momentos de testemunho de 
quem teve câncer e ficou cura-
da e ainda serão oferecidas ta-
tuagens reparadoras e práticas 
integrativas. Dentre as ações 
ofertadas, o grupo Prima aco-
lherá as usuárias com músicas 
nos dias 8, 9, 16 e 23.

 
Mamógrafos na Paraíba
Estão disponíveis para 

atender a rede SUS 18 servi-
ços com mamógrafos, sendo 
13 públicos e cinco privados, 
conveniados com o Sistema 
Único de Saúde . Os exames 
de mamografias são oferta-
dos pelos municípios.

O número de mulheres 
na Paraíba na faixa de 50 a 
69 anos, é de 304.415. Abai-
xo dessa faixa etária, são ma-
mografias diagnósticas para 
os grupos com fatores de 
risco elevado para câncer de 
mama. Os exames de rastrea-
mento no CEDC serão realiza-
dos em mulheres a partir de 
40 anos de idade.

Por meio da Estratégia 
da Saúde da Família, bem 
como nos demais serviços 
de saúde, serão trabalhadas 
a importância do diagnóstico 
precoce e orientações à popu-
lação feminina sobre as mu-
danças habituais das mamas 
em diferentes momentos do 
ciclo de vida e os principais 
sinais do câncer de mama.

No Hospital do Bem, loca-
lizado em Patos, há uma preo-
cupação com o controle do 
câncer de mama. Naquela uni-
dade são realizadas consultas 
com especialistas, exames de 
imagens e laboratoriais e o 
tratamento de quimioterapia 
para as mulheres diagnostica-
das com câncer de mama. De 
setembro do ano passado até 
31 de agosto, foram realizadas 
55 cirurgias relacionadas ao 
câncer de mama naquela uni-
dade hospitalar.

Governo da PB inicia amanhã a 
programação do Outubro Rosa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Roberto Carlos (foto, na época da 
Jovem Guarda) completou 78 anos em 
abril deste ano. Ele é apenas um ano mais 
velho do que Caetano Veloso e Gilberto 
gil. O “rei da Jovem guarda” continua 
em meio aos incensos de jornalistas e 
artistas que nunca se deram ao trabalho 
de conhecer a relação de seu lançamen-
to com a ditadura militar, os motivos da 
proibição da biografia escrita por Paulo 
César de Araújo e os plágios que cometeu 
e o levaram à Justiça.

RC sempre foi um grande conservador
       O “rei da Jovem guarda” teve a sorte 
de ganhar como seu súdito o tropicalista 
Caetano Veloso, que conseguiu quebrar 
a resistência do fiel público da MPB ao 
capixaba que é um compositor irregular e 
nunca poderia ser o melhor cantor bra-
sileiro (principalmente respeitem Cauby 
Peixoto,  gente como Milton Nascimento, 
Orlando Silva e Emílio Santiago.
       Vinte anos foram bem mais que sufi-
cientes para que Caetano Veloso consoli-
dasse Roberto Carlos como o “Rei” - tudo 
com os poderosos empurrões da então 
fortíssima gravadora CBS e a parceria 
ilimitada com a Rede globo. 
       O resultado não poderia ser melhor: o 
líder da Jovem Guarda acrescentou ao seu 
público o de Caetano, com a recíproca. 

nnnnnnnnnn

Sobre a questão da ditadura, Roberto 
Carlos tinha consciência do papel do movi-
mento da Jovem Guarda em frear o avanço 
da MPB, que contestava o regime, princi-
palmente a partir dos trabalhos de Chico 
Buarque e Geraldo Vandré.
       Roberto Carlos foi escolhido a dedo 
para ser a antítese do protesto. Isso foi 
resolvido com o aconselhamento de espe-

cialistas 
da Em-
baixada 
Ame-
ricana 
e da 
Shell, a 
empre-
sa que 
mais 
deu di-
nheiro 
para as 
ações 
que 
leva-
ram ao 
golpe 
militar. 
Quan-
to ao 
livro de Paulo César de Araújo, foi para a 
“fogueira”, por exigência direta de Roberto 
Carlos, que ganhou o direito de proibição 
na Justiça.
       Por falar em Justiça, e os plágios do 
“Rei”, como o de “O careta” (o original é 
“Loucuras de amor”, de Sebastião Braga)? 
Um só plágio é suficiente para colocar em 
dúvida alguns detalhes de toda uma obra. 

Quando fui a 
Salvador pela primeira 
vez, corria a segun-
da metade dos anos 
70. Fiquei lá uns dez 
dias e, para minha 
surpresa, senti estar 
numa das cidades mais 
racistas do Brasil. Um 
racismo de mão dupla, 
entre negros e bran-
cos, apesar dos terrei-
ros de umbanda, do 
Olodum e das lavagens 
da Igreja do Bonfim.

É um racismo 
explícito, não disfar-
çado como o do Rio de 
Janeiro. Salvador e o 
Rio somente anulam 
suas diferenças nesse 
ítem durante o Carna-
val. Nem a literatura de 
Jorge Amado e a música 
de Dorival Caymmi 
conseguiram diminuir 
a prática do racismo.

Esses “insights” 

baianos tocaram-me 
quando - relendo 
coisas sobre o líder 
negro Abdias do Nas-
cimento - encontrei 
uma entrevista dele 
ao jornal “A Tarde”, em 
2002, afirmando que 
“o conceito de baiani-
dade é um conceito de 
domesticação. Se fosse 
democrático, veríamos 
governantes negros 
na Bahia. O conceito 
de baianidade é para a 
elite dos herdeiros dos 
senhores de engenho, 
da casa que sempre 
comanda a sociedade 
baiana”. 

Um detalhe: Ab-
dias não morreu sem 
dizer que, “pouco ou-
sado, Lula não foi até o 
fim contra o racismo”. 
Sua voz e seus escritos 
fazem muita falta a um 
país hoje apático.

Racismo

Excelente livro para entender bem o lançamento 
de Roberto Carlos é “A rebelião romântica da Jo-
vem guarda”, escrito por Rui Martins e publica-
do pela Editora Fulgor em 1966. Rui demonstra 
como RC sempre foi um conservador.

Essas coisas Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

No final de semana

Hospital de Emergência e Trauma 
da capital atende 189 casos graves

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, realizou, 
durante o fim de semana, 
581 atendimentos, sendo 
189 considerados casos 
graves ou gravíssimos. Nes-
se período, a unidade de 
saúde realizou 35 procedi-
mentos cirúrgicos de alta 
e média complexidade. O 
balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir 
da zero hora da sexta-feira 
(27) até as primeiras horas 
de ontem (30).

Durante o fim de se-

mana, as ocorrências en-
volvendo quedas lideraram 
as entradas da emergência, 
com 106 casos, superando 
motocicletas (79). Outros 

casos de emergência regis-
trados na unidade de saúde 
foram de corpo estranho 
(69), trauma (38), atropela-
mento (nove), queimadura 
(10), agressão física (11), 
arma branca (dois), aciden-
te de bicicleta (cinco), corte 
(três), arma de fogo (um) e 
acidente de automóvel (16). 
As demais ocorrências fo-
ram clínicas com destaques 
para Acidente Vascular Ce-
rebral (21) e Acidente Vas-
cular (cinco).

Perfil
O Hospital Estadual 

de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na atende casos de urgên-
cia e emergência, contudo, 
muitos procuram a insti-
tuição para atendimentos 
clínicos, não levando em 
consideração o tipo de 
assistência prestada pela 
unidade de saúde, volta-
do para situações de mé-
dia e alta complexidades, 
a exemplo de vítimas de 
trauma (acidentes e de-
sastres), violência, quei-
madura, Acidente Vascular 
Cerebral (AVC) e hemorra-
gias digestivas.

Durante o fim de 
semana, as ocorrências 

envolvendo quedas 
lideraram as entradas 

da emergência, 
com 106 casos

De sexta-feira a domingo o Trauma 
realizou 35 procedimentos cirúrgicos 

de alta e média complexidade

Foto: Ortilo Antônio
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Verbas vão cobrir despesas de custeio, como gastos com água, energia elétrica e outras prestações de serviço

O Ministério da Educação 
(MEC) destinará 58% dos re-
cursos desbloqueados para 
recompor o orçamento das 
universidades e institutos fe-
derais, anunciou ontem (30), 
em Brasília, o ministro da Edu-
cação, Abraham Weintraub.

Os recursos, segundo o 
MEC, cobrirão despesas de 
custeio como gastos com água, 
energia elétrica, aquisição de 
materiais de consumo e ou-
tras prestações de serviço.

O anúncio do desblo-
queio do orçamento foi feito 
no último dia 20 pelo Minis-
tério da Economia. A libera-
ção está prevista no decreto 
10.028 publicado no Diário 
Oficial da União na última sex-
ta-feira (27).

Ao todo, o governo des-
bloqueou R$ 8,3 bilhões do 
Orçamento deste ano. Entre os 
ministérios, o que teve maior 
liberação foi o da Educação, 
com R$ 1,99 bilhão.

Do total desbloqueado no 
MEC, as universidades recebe-
rão R$ 1,156 bilhão. Com isso, 
essas instituições, que tiveram, 
em média, 30% dos recursos 
discricionários bloqueados no 
início do ano, seguirão com 
15% dessas verbas contingen-
ciadas, segundo Weintraub.  

No início do mês, outros 
R$ 584 milhões foram disponi-
bilizados às instituições. Com a 

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil 

Jonas Valente 
Da Agência Brasil 

Da Agência Brasil  

MEC: Universidades terão 58% 
dos recursos desbloqueados 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

O Diário Oficial da 
União (DOU) publicou on-
tem (30) instrução ope-
racional conjunta dos mi-
nistérios da Saúde e da 
Cidadania, para tratamento 
e prevenção da tuberculo-
se entre populações social-
mente vulneráveis e sob 
mais riscos de adoecimento, 
como pessoas em situação 
de rua, pessoas privadas de 
liberdade, pessoas com HIV 
e indígenas.

A associação entre as 
áreas de vigilância à saúde 

e assistência e desenvolvi-
mento social é fundamenta-
da em histórico de evidên-
cias científicas citadas na 
instrução. “O acolhimento 
(...) e o vínculo entre a equi-
pe de saúde, a pessoa com 
tuberculose e sua família 
ampliam a possibilidade de 
conclusão do tratamento da 
tuberculose promovendo 
maior adesão”, diz a instru-
ção.

Segundo o documento, 
pessoas inscritas no Pro-
grama Bolsa Família (PBF) 
apresentam maior percen-
tual de cura e menor per-

centual de abandono do 
tratamento.  A instrução 
informa ainda que as cida-
des com alta cobertura do 
Bolsa Família apresentam 
coeficientes de incidência 
da tuberculose 8% menor 
que aqueles municípios com 
baixa cobertura”.

Acompanhamento
Conforme a instrução, 

“a tuberculose é curável em 
praticamente 100% dos ca-
sos”, mas o tratamento exige 
rigor e acompanhamento. 
“São utilizados quatro tipos 
de antibióticos de ingestão 

diária. O tratamento é longo, 
no mínimo, são seis meses, 
de difícil acompanhamento, 
sobretudo para os segmen-
tos que enfrentam barreiras 
de acesso aos serviços de 
saúde”.

A descontinuidade dos 
cuidados expõe os pacientes 
e potencializa riscos. “Caso o 
tratamento não seja realiza-
do da forma recomendada, 
a pessoa pode desenvolver 
o tipo resistente da doença, 
denominada tuberculose 
drogarresistente (TB-DR), 
que apresenta um tempo 
de tratamento prolongado, 

podendo chegar a dois anos 
e com uso de um número 
maior de tipos de antibióti-
cos”, afirma a instrução ope-
racional.

A iniciativa do governo 
federal vai articular o Siste-
ma Único de Saúde e o Siste-
ma Único de Assistência So-
cial para compartilhamento 
de informações cadastrais e 
uso de centros de referência 
para atendimento e acolhi-
mento, além de garantir se-
gurança alimentar, tratar de 
outras doenças e combater 
o uso de tabaco, álcool e ou-
tras drogas.

Ministérios vão combater a tuberculose

Esma homenageia 
presidente da Anoreg

Vara de CG é a 1a 
a cumprir Meta 2

Queijos da PB são 
premiados em SC

O presidente da Associação 
dos Notários e Registradores 
da Paraíba (Anoreg-PB) e 
vice-presidente da Associação 
dos Notários e Registradores 
do Brasil (Anoreg-BR), tabe-
lião Germano Toscano, rece-
beu homenagem da Escola 
Superior da Magistratura 
da Paraíba (Esma). O presi-
dente da Instituição, desem-
bargador Marcos Cavalcanti, 
condecorou-o com a Medalha 
do Mérito Acadêmico “De-
sembargador Simeão Fer-
nandes Cardoso Cananéa”. 
Em momento de expressivo 
contentamento, se disse feliz, 
agradecido e profundamente 
honrado. “A guardarei com 
muito carinho e respeito”, 
declarou, agradecendo a 
iniciativa do desembargador 
Marcos Cavalcanti.

A Vara de Entorpecentes da 
Comarca de Campina Grande 
foi a primeira, no mês de 
agosto deste ano, no ranking 
das unidades judiciárias de 
1o Grau, a atingir em 100% 
a Meta 02 do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), no 
âmbito da Justiça Estadual, 
apreciando as ações mais an-
tigas do acervo. Além disso, 
a unidade ultrapassou o per-
centual estimulado para o 
cumprimento, tendo em vista 
a Meta determinar a identi-
ficação e o julgamento, pelo 
menos, de 80% dos processos 
distribuídos até 31/12/2015, 
no 1o Grau. O Levantamento 
foi feito pela Gerência de Pes-
quisa e Estatística do Tribunal 
de Justiça da Paraíba. “Fico 
extremamente feliz e reali-
zado pelo resultado alcançado 
pela Vara de Entorpecentes de 
Campina Grande. É fruto de 
muito empenho de uma equi-
pe de servidores, assessora e 
estagiários dedicados”, ressal-
tou o juiz titular da unidade, 
Edivan Rodrigues Alexandre.

Duas medalhas de ouro e 
uma de bronze. Foi esse o 
resultado da participação da 
Fazenda Carnaúba, localizada 
no Cariri paraibano, na quinta 
edição do Prêmio Queijo Bra-
sil, realizado em setembro 
em Santa Catarina. Com 60 
anos de fundação, a fazenda, 
localizada no município de 
Taperoá, é especializada no 
trato de três raças de gado e 
dezoito de cabras e ovelhas 
nativas do Nordeste. Entre os 
bovinos, destacam-se as raças 
Guzerá e Sindi, resultado de 
uma seleção genética minuci-
osa, cujo leite é utilizado para 
a produção do Serra do Pico, 
um dos vencedores do Queijo 
Brasil, que é considerada a 
maior premiação para os que-
ijos artesanais brasileiros. 

Curtas

Bolsas do CNPq serão pagas em outubro, diz ministro

As bolsas vinculadas ao Con-
selho Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológico 
(CNPq) para estudantes, pro-
fessores e pesquisadores serão 
pagas em outubro. A informação 
foi dada ontem (30) pelo ministro 
da Ciência, Tecnologia, Inovações 
e Comunicações (MCTIC), Marcos 
Pontes, por meio de sua conta na 
rede social Twitter.

Pontes havia informado nes-
te mês um remanejamento de 
recursos originalmente previstos 
para ações de fomento do CNPq. 
Contudo, para efetuar o paga-
mento aos bolsistas ainda havia 
a necessidade de o Ministério da 

Economia autorizar o repasse, 
elevando a possibilidade de gas-
tos do Conselho.

“Emergencialmente fiz trans-
ferência da parte de fomento do 
CNPq em setembro. Tínhamos 
orçamento mas não tínhamos o 
limite. Dependia do Ministério 
da Economia aprovar o limite. 
Ela aprovou na sexta-feira (27) 
então está tudo tranquilo para o 
pagamento deste mês”, declarou 
o titular do MCTIC em vídeo na 
rede social.

Contudo, Marcos Pontes 
acrescentou, para os demais 
meses do ano ainda há depen-
dência da liberação do Ministério 
da Economia. “Mas tudo vai dar 
certo e a [pasta da] Economia vai 
nos ajudar”, disse. No início do 

mês, o secretário-executivo da 
pasta, Júlio Semeguini, disse em 
audiência no Congresso que não 
havia garantia de complementa-
ção do orçamento do Conselho 
até o fim do ano. 

No fim de agosto, o CNPq es-
gotou o orçamento previsto para 
o ano. Com isso, o comando do 
órgão, do MCTIC e a comunidade 
acadêmica passaram a reivindicar 
à área econômica do governo a 
suplementação de recursos de 
modo a assegurar o custeio das 
bolsas. Em setembro, o ministério 
anunciou o remanejamento dos 
recursos para o pagamento de um 
mês, no total de R$ 82 milhões.

O “rombo” anual do orça-
mento do CNPq chega aos R$ 
330 milhões. Retirado o redire-

cionamento anunciado, ainda 
permanece a necessidade de 
complementação de R$ 248 mi-
lhões da verba do órgão.

Suspensão
A falta de perspectiva sobre 

o repasse das verbas relativas às 
bolsas fez o Conselho suspender 
a seleção de bolsistas em julho. 
A decisão gerou reações de enti-
dades da comunidade científica, 
como a Associação Nacional 
de Pós-Graduação e Pesquisa 
em Educação (Anped), o Fórum 
Nacional de Diretores de Facul-
dades, Centros de Educação ou 
Equivalentes das Universidades 
Públicas Brasileiras e a Associação 
Nacional de Pesquisadores em 
Financiamento da Educação.

liberação, seguem bloqueados 
no MEC R$ 3,8 bilhões.

“Tudo isso vem de re-
cursos suados do pagador de 
imposto, de famílias que dei-
xam de consumir para pagar”, 
disse o ministro da Educação. 
“Estamos administrando uma 
situação crítica com qualidade 
técnica”, explicou.

Demais recursos
Os demais recursos des-

contingenciados serão des-
tinados à educação básica, 
concessão de bolsas de pós-
graduação e realização de exa-
mes educacionais, de acordo 
com o MEC.

Para o Programa Na-
cional dos Livros Didáticos 

(PNLD), serão destinados R$ 
290 milhões, o que, segundo 
o ministério, o que garante 
a continuidade do progra-
ma em 2020. Esse programa 
visa a compra e distribuição 
de livros didáticos para es-
colas públicas.

Outros R$ 270 milhões se-
rão voltados para o pagamento 

de bolsas de estudo vigentes 
concedidas pela Coordenação 
de Aperfeiçoamento de Pes-
soal de Nível Superior (Capes).

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais (Inep) receberá R$ 105 
milhões para aplicação de exa-
mes e formulação de políticas 
educacionais.

Anúncio do desbloqueio 
de recursos foi feito ontem 
em Brasília, pelo ministro 
Abraham Weintraub

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil
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Levantamento realizado pelo Senai destaca forte demanda na Indústria de profissionais ligados à área de tecnologia

O Brasil precisará qua-
lificar 10,5 milhões de tra-
balhadores industriais até 
2023 para suprir a demanda 
de profissões ligadas à tecno-
logia. A conclusão consta do 
Mapa do Trabalho Industrial 
2019–2023, lançado pelo 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Industrial (Senai) 
para orientar a oferta de cur-
sos da instituição nos próxi-
mos anos.

Segundo o levantamen-
to, a maior parte desses 10,5 
milhões de profissionais li-
gados à indústria precisará 
passar por cursos de reci-
clagem ou de aperfeiçoa-
mento, tanto para dar conta 
da modernização de postos 
existentes como para repor 
vagas existentes de trabalha-
dores que se aposentarão ou 
se desligarão dos serviços. 
O estudo, no entanto, detec-
tou o potencial de criação de 
33.453 vagas relacionadas às 
mudanças tecnológicas.

Em números absolu-
tos, as maiores gerações 
de emprego ocorrerão nas 
ocupações de instaladores 
e reparadores de linhas e 
cabos elétricos, telefônicos 
e de comunicação de dados 
(14.367), operadores de má-
quinas de usinagem (5.356) 
e técnicos mecânicos na ma-
nutenção de máquinas, siste-
mas e instrumentos (3.560). 
Essas funções exigem nível 
técnico ou qualificação de 
mais de 200 horas.

Em taxas percentuais, 
o maior crescimento no nú-
mero de empregados nos 
próximos quatro anos deve-
rá beneficiar o mercado de 
condutores de processos ro-

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Brasil vai precisar qualificar
10,5 milhões de trabalhadores

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

botizados (22,9%), de nível 
superior. Em seguida, vêm 
técnicos em mecânica veicu-
lar (19,9%) e mais duas ocu-
pações de nível superior: en-
genheiros ambientais e afins 
(19,4%) e pesquisadores 
de engenharia e tecnologia 
(17,9%). Os desempenhos 
são superiores à estimativa 
de 8,5% de crescimento dos 
empregos na indústria entre 
2019 e 2023.

Transversalidade
Em relação à necessidade 

total de capacitação de traba-
lhadores (empregados atuais 
e novos), o Senai constatou 
que as funções transversais, 
que permitem ao profissio-
nal trabalhar em indústrias 
de qualquer área exigirão a 
maior demanda de formação 
profissional. Dos 10,5 milhões 
de trabalhadores que preci-
sam ser qualificados, 1,7 mi-

lhão atuam nessa categoria, 
que abrange profissionais de 
pesquisa e desenvolvimento, 
técnicos de controle da produ-
ção e desenhistas industriais, 
entre outras carreiras.

As demais ocupações que 
demandarão formação profis-
sional nos próximos anos são 
metalmecânica (1,6 milhão), 
construção (1,3 milhão), logís-
tica e transporte (1,2 milhão), 
alimentos (754 mil), infor-

mática (528 mil), eletroele-
trônica (405 mil) e energia e 
telecomunicações (359 mil). 
Embora essas funções se ca-
racterizem por conhecimen-
tos de base industrial, esses 
trabalhadores podem atuar 
tanto na indústria quanto em 
outros setores.

Apenas nos empregos de 
nível superior, as áreas que 
mais precisarão de profissio-
nais qualificados até 2023 são 

informática (368 mil), gestão 
(254,8 mil), construção (81 
mil), metalmecânica (56,4 
mil) e produção (40,3 mil). 
No nível técnico, as demandas 
se concentram nos segmen-
tos de logística e transporte 
(495,2 mil), metalmecânica 
(217,7 mil), energia e tele-
comunicações (181,4 mil), 
eletroeletrônica (160,4 mil), 
informática (160 mil) e cons-
trução (120,9 mil).

Foto: Arquivo/Agência Brasil

As maiores gerações de emprego ocorrerão nas ocupações de instaladores e reparadores de linhas e cabos elétricos, telefônicos e de comunicação de dados e operadores de máquinas de usinagem

De acordo com pes-
quisa do Banco Central 
(BC) ao mercado finan-
ceiro, a previsão para a 
inflação, calculada pelo 
Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Am-
plo, passou de 3,44% 
para 3,43%, em 2019.

Para 2020, a estima-
tiva caiu de 3,80% para 
3,79%. A previsão para os 
anos seguintes não teve al-
terações: 3,75%, em 2021, 
e 3,50%, em 2022.

As estimativas para 
2019 e o próximo ano 
estão abaixo do centro 
da meta de inflação que 
deve ser perseguida pelo 
BC. A meta de inflação, 
definida pelo Conselho 
Monetário Nacional é 
4,25% em 2019, 4% em 
2020, 3,75% em 2021 
e 3,50% em 2022, com 
intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

O principal instru-
mento usado pelo BC 

para controlar a inflação 
é a taxa básica de juros, 
a Selic. Quando o Comi-
tê de Política Monetária 
(Copom) do BC reduz a 
Selic, a tendência é que 
o crédito fique mais ba-
rato, com incentivo à 
produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da 
inflação e estimulando a 
atividade econômica.

Quando o Copom 
aumenta a Selic, a finali-
dade é conter a demanda 
aquecida e isso causa re-
flexos nos preços porque 
os juros mais altos enca-
recem o crédito e estimu-
lam a poupança.

Para o mercado fi-
nanceiro, a Selic deve ter-
minar 2019 em 4,75% ao 
ano. Na semana passada, 
a expectativa estava em 
5% ao ano. Atualmente, a 
Selic está em 5,5% ao ano.

O mercado financei-
ro não alterou a estima-
tiva para o fim de 2020: 
5% ao ano. Para 2021, a 
expectativa é que a Selic 
termine o período em 
6,50% ao ano.

Mercado reduz previsão 
para a inflação e Selic
Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

O Indicador de In-
certeza da Economia, 
medido pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), 
subiu 2,7 pontos na pas-
sagem de agosto para 
setembro deste ano. 
Com o resultado, o in-
dicador chegou a 116,9 
pontos, em uma escala 
de 0 a 200 pontos, e se 
mantém elevado em ter-
mos históricos.

Componentes
O indicador é calcu-

lado com base em dois 
componentes: mídia (ba-
seado na frequência de 
notícias com menção à 
incerteza na imprensa) e 
expectativa (construído 
a partir das previsões de 
analistas econômicos).

O componente mídia 
subiu 1,5 ponto e chegou 
a 115,9 pontos. Já o com-
ponente expectativa teve 
alta de 5,8 pontos.

Incerteza da 
economia 
tem alta de 
2,7 pontos 

Comércio exterior

Câmara Brasileira será 
instalada na Paraíba

A Federação do Comér-
cio da Paraíba lançou, na 
última sexta-feira, a Câma-
ra Brasileira de Comércio 
Exterior do Estado da Pa-
raíba (CBCEX PB). O evento 
contou com a presença de 
empresários ligados à área 
de produção, importação e 
exportação, além de repre-
sentantes políticos e de vá-
rias autoridades.

Com iniciativa da Feco-
mércio Paraíba, presidida 
pelo empresário Marconi 
Medeiros, a CBCEX PB terá 
a coordenação de Marcelo 
Abrantes. O momento tam-
bém teve a participação do 
coordenador da Câmara 
Brasileira de Comércio Ex-
terior, da Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC), 
Rubens Medrano.

Para o presidente da Fe-
comércio-PB, Marconi Me-
deiros, “este é um momento 
oportuno para o desenvol-
vimento do estado e para o 
crescimento do comércio, 

marcando a Paraíba como 
um grande e promissor es-
tado importador e expor-
tador no cenário nacional e 
internacional”, ressaltou.

O coordenador da Câ-
mara Brasileira de Comér-
cio Exterior do Estado da 
Paraíba, Marcelo Abrantes, 
falou da sua trajetória de 
quase 30 anos no comér-
cio exterior e destacou a 
atuação da Câmara. “Pre-
tendemos desenvolver um 
trabalho em conjunto com 
os empresários, órgãos do 
governo, Receita Federal 
e Estadual, Ministério da 
Agricultura e órgãos que, 
direta ou indiretamente, 
estão envolvidos na área 
do comércio exterior, para 
que tanto para o paraibano 
como o estado possam ob-
ter resultados mais positi-
vos”, apontou.

Já o coordenador da 
Câmara Brasileira de Co-
mércio Exterior, Rubens 
Medrano, ressaltou a im-
plantação da Câmara no 

estado. “Após a assinatura 
dos acordos comerciais 
que o Brasil assinou, prin-
cipalmente com a União 
Europeia, nós temos que 
dar a mesma atenção que 
damos à economia domés-
tica à economia interna-
cional. Então essa iniciati-
va da Fecomércio Paraíba 
merece todo o nosso apoio 
e merece também todo o 
apoio dos empresários, 
pois é uma ferramenta efi-
caz para lançar a Paraíba 
no comércio internacional, 
seja na importação ou na 
exportação dos seus pro-
dutos”, afirmou.

Além dessas partici-
pações, contribuíram com 
seus discursos o secretá-
rio de Estado de Turismo 
e Desenvolvimento Econô-
mico, Gustavo Costa Felicia-
no; o superintendente do 
Banco do Nordeste, Wesley 
Maciel e o gerente de Ne-
gócios da Superintendên-
cia do Banco do Brasil, 
Alexandre Carvalhares.
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Diversidade

Ana Paula Andrade Guerra 
dos Santos, Ângela Bezerra de 
Castro, Denise Azevedo Dieb, 
Divaildo Bartolomeu de Lima, 
Ednaldo de Lima José, Erika 
Fiúza Chaves, Francisco Alves 
Chaves, Fred Gaudêncio, 
Ilka Pascoal, José Moisés de 
Medeiros Neto, Lucia Zenaide 
Padilha, Marcos Henrique 
Pereira Ruffo, Mayara Costa, 
Patrícia do Valle Melo Marques 
e Tereza Ribeiro Guimarães.

. O fotógrafo social Walmar Pessoa 
está expondo, no Centro Cultural 
da Câmara Municipal de João 
Pessoa, “Desertos”. São 33 imagens 
que retratam moradores de rua da 
capital paraibana.
. E hoje tem a abertura, às 16h, da 
exposição de Guy Joseph, no Centro 
Cultural São Francisco,  e lançamento 
de seu novo livro de fotografias, com 
sessão de autógrafos. A exposição 
tem apresentação e curadoria de 
Augusto Morais.
. O Mitt Sushibar faz hoje o ‘Tuna 
Experience’: a partir das 19h30 um dos 
mais renomados especialistas em atum 
do Brasil, César Calzavara, apresenta 
o Omakase de oito passos, um menu 
de oito etapas. Interessados façam 
reservas pelo telefone (83) 98214-
7136. O Mitt Sushibar fica no piso 
superior da Pink Elephant, no Altiplano.
. Próxima quinta-feira, 3, tem palestra 
e lançamento do livro “Cactos e Outras 
Suculentas para Decoração”, do 
engenheiro agrônomo Harri Lorenzi, às 
20h30, no Celeiro Criativo, no Altiplano. Parabéns

Músico Hermes Cuzzuol Alvarenha e a esposa, Val Nascimento

Bacana

Club do Gourmet Vilacessível

Home & Decor

Uma novidade do Projeto Zika, desenvolvi-
do pela Universidade Estadual da Paraíba: alu-
nos de escolas no interior da Paraíba estão cul-
tivando espécies de plantas que são repelentes.  
O primeiro laboratório vivo com esta importan-
te ferramenta de combate a doenças graves 
como dengue, zica e chikungunya foi inaugu-
rado na cidade de Tenório. A ideia é aproximar 
os alunos de uma realidade transformadora, a 
partir de técnicas de enfrentamento do mosqui-
to através da educação. O pró-reitor adjunto 
de Pós-Graduação e Pesquisa, Cidoval Morais, 
informa que são nove espécies repelentes e o 
projeto vai para outros municípios.

O Club do Gourmet da Paraíba, sob a coordenação do Maître Heleno Araújo, 
realiza jantar nesta quarta-feira, 2, às 20 horas, no Restaurante Palace Grill, em 
Tambaú. Com o tema “Preciosidades Culinárias  da corte do Príncipe Maurício 
de Nassau”. Sabe-se que Maurício de Nassau promovia banquetes aos sábados, 
com quatro pratos. Inspirados pela época do domínio holandês no Nordeste o 
Club do Gourmet vai servir, entre outras iguarias, peixe grelhado ao molho de 
queijo holandês e costeletas de novilho. O chef de cozinha convidado é Welling-
ton de Jesus. Interessados em participar ligar para (83) 3244-6756 e 99151-1537

E pensar que houve um tempo que pessoas com necessidades especiais eram afas-
tadas do convívio social e muitas vezes escondidas pelas famílias. Esse tempo já passou 
e atualmente todos podem desfrutar de atividades ao ar livre, em todos os lugares. Esta 
semana a agência de viagens Vilacessível, especializada ao turismo acessível para de-
ficientes visuais, através de seus representantes Audier Gomes e Simone Freire, confir-
mou que trará  para João Pessoa cerca de 90 pessoas deficientes visuais para desfrutar 
dos atrativos turísticos da Paraíba. Chegam no próximo mês de novembro.

O Instituto Walfredo Guedes Perei-
ra, através do Hospital São Vicente, vai 
promover  a I Caminhada Rosa, que 
será realizada no próximo domingo, 
6, com largada do Busto de Tamanda-
ré, em Tambaú, a partir das 8h. A Ca-
minhada tem como principal objetivo 
chamar a atenção da população sobre 
o atual cenário do câncer de mama 
no Brasil, e como é fundamental a 
prevenção e o diagnóstico precoce. O 
hospital espera que o evento contribua 
para que mais mulheres atentem aos 
primeiros sintomas e procurem ime-
diatamente assistência médica. O Hos-
pital São Vicente é filantrópico, com 
mais de 105 anos de serviços presta-
dos à população carente da Paraíba, e 
referência no tratamento do câncer no 
Estado com mais de 600 pacientes em 
tratamento quimioterápico. É presidido 
por Geraldo Guedes Pereira.

Nesta quinta-feira, 3, será aberta a I Feira de 
Arquitetura e Decoração da Paraíba, a Home 
& Decor, que segue até dia 6, das 15h às 22h, 
na Maison Blu´nelle, no Bairro dos Estados. A 
Feira tem coordenação de Ximenes Dantas, 
que é decorador e design de interiores, e vai 
reunir mais de trinta expositores de diversas 
áreas da ambientação. O evento será aberto 
ao público e vai mostrar as novas tendências 
de decoração, móveis, iluminação, revesti-
mentos, plantas, cortinas, além de expor tra-
balhos de artistas renomados.

Maitre Heleno Araújo com chef Wellington de Jesus e Terezinha Araújo

Glaucia Silveira ilustrando a coluna

Eulina Maia nos eventos sociais

Foto: Pedro Ivo

Foto: Osmar Santos

Foto: Rogério Almeida

Foto: Osmar Santos

Cineminha

CânCer de mama

adolesCentes

Curtas
“As praias de Agnés” é o filme que 

a Fundação Casa de José Américo, 
através de seu cineclube “O Homem 
de Areia”,  exibe, nesta quarta-feira, 
02, às 19h30. Da diretora Agnés Var-
da, é um autodocumentário que ela 
partilha nas praias de sua preferência 
e retrata como sua vida e seu cinema 
a conduziram. O filme será comentado 
pela professora Ana Adelaide Peixoto, 
doutora em Teoria da Literatura pela 
UFPE e colunista deste jornal. “Com 
entrevistas, fotografias, reportagens 
e trechos de suas obras, tudo empre-
gado como uma espécie de álbum de 
família, Varda monta um ensaio sobre 
sua vida e obra”, diz Ana Adelaide. 

Uma reunião na comarca de Sousa 
debateu estratégias de pactuação en-
tre representantes do Poder Judiciário 
local e a rede de proteção dos direitos 
da criança e do adolescente. O objeti-
vo foi discutir a comunicação entre as 
instituições, preocupada com a criança 
e o adolescente interno depois que ele 
deixa o meio fechado para o aberto, 
no âmbito da execução de medidas so-
cioeducativas. O encontro aconteceu 
no Fórum ‘Dr. José Mariz’ e foi condu-
zido pelo juiz titular da 7a Vara Mista 
de Sousa, com competência na área 
da Infância e da Juventude, Vinícius 
Silva Coelho 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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No pódio de novo
O paraibano George (D) voltou a subir no lugar 
mais alto do pódio no Circuito Brasileiro de Vôlei 
de Praia, disputado em Vila Velha/ES. Página 22
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Técnico santista, no entanto, diz que o Santos está muito vivo na caça aos líderes do Campeonato Brasileiro

Sampaoli admite polarização
entre Flamengo e Palmeiras

Folhapress 

Com uma sequência de 
resultados ruins, o Santos 
viu um período de liderança 
no Campeonato Brasileiro se 
transformar em um terceiro 
lugar distante dos primeiros 
colocados. Mesmo com a vi-
tória contra o CSA por 2 a 0 
e o tropeço dos rivais diretos, 
a equipe santista está a oito 
pontos do líder Flamengo e a 
uma distância de cinco pon-
tos para o segundo colocado 
Palmeiras.

O técnico Jorge Sampaoli 
falou sobre essa eventual po-
larização após o triunfo na 
Vila Belmiro e admitiu que 
Palmeiras e Flamengo têm 
mais recursos para ganhar a 
competição, com boas peças 
do elenco em excesso. "Es-
ses times têm a virtude de 
contratar em todas as linhas 
jogadores que podem fazer 
a diferença. Principalmente 
nesses momentos de defini-
ção do torneio, estas equipes 
estarão funcionando me-
lhor", disse.

Mesmo com uma dife-

rença na profundidade do 
elenco, Sampaoli acredita 
que o Santos pode se manter 
vivo na briga pelo título, des-
de que mantenha um padrão 
bom de atuações no campeo-
nato. "Se jogarmos como jo-
gamos contra o Fluminense, 
as possibilidades de compe-
tir com equipes muito bem 
preparadas são poucas. Se 
jogarmos como jogamos o 
primeiro tempo contra o Grê-
mio, por exemplo, acredito 
que podemos ter chances".

Para Sampaoli, também 
é importante, num momento 
em que os resultados não vie-
rem, que ele e seus jogadores 
continuem acreditando em 
suas convicções. "O que eu 
posso fazer é seguir na cren-
ça que tenho. Se eu acreditar 
que vamos sair derrotados, 
fica impossível".

O Santos agora busca 
uma nova sequência, de vi-
tórias seguidas. É algo que 
não acontece desde agosto, 
quando venceu Avaí e Goiás. 
A próxima partida da equipe 
de Sampaoli será no próximo 
sábado (05), contra o Vasco, 
em São Januário.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Carille evita polêmica com Mateus

Ferroviária é campeã no feminino

Inter vai à CBF
reclamar do VAR 

Renato Gaúcho joga todo o favoritismo para o Flamengo

Depois de uma sequência de cinco 
partidas atuando o tempo todo, o 
meia-atacante perdeu a posição de 
titular no segundo jogo da semifinal 
da Copa Sul-Americana contra o 
Independente del Valle, na última 
quarta-feira (25), no Equador.
Se no duelo contra os equatorianos 
Mateus Vital nem entrou em campo. 
Diante do Vasco, o técnico Fábio Ca-
rille o colocou aos 23min do segundo 

tempo. "Sinceramente, fiquei chate-
ado. É normal, ainda mais porque 
vocês polemizaram um pouquinho. 
Fiquei um pouco chateado, senti 
um pouquinho. Mas é normal, por-
que não posso estar feliz no banco. 
Quero estar sempre jogando", afir-
mou Mateus Vital. O Timão voltará a 
campo nesta quarta-feira (2), contra 
a Chapecoense, que é válido pela 
21a rodada, na Arena Condá.

Contra um Corinthians acostumado a 
feitos nesta temporada–não perdia há 
37 jogos–, a Ferroviária inovou ao se 
sagrar campeã do Brasileiro feminino, 
neste domingo (29), em pleno Parque 
São Jorge. A vitória nas cobranças de 
pênaltis, por 4 a 2, consagrou o time de 
Araraquara como o primeiro bicampeão 
do Nacional da categoria, disputado 
desde 2013. Teve também a primeira 
treinadora, Tatiele Silveira, 39, a vencer 

a competição da CBF. “Espero que o 
título possa servir de inspiração para 
outras mulheres”, afirmou. Fundada 
em 1950, a Associação Ferroviária 
de Esportes foi uma das pioneiras na 
criação da equipe profissional feminina, 
em 2001, e sempre se destacou na mo-
dalidade. Contra o Corinthians, repetiu o 
título que havia conquistado em 2014. 
Desde então, não chegava a uma deci-
são do Nacional.

O Internacional enviará dois represen-
tantes à CBF hoje. A razão para isso 
é ouvir os áudios do VAR na partida 
contra o Flamengo, no último dia 25. 
Com duas expulsões, protestando um 
pênalti e reclamando uma penalidade 
marcada para o Fla, o time colorado 
tem uma série de lances elencados 
e irá protestar. "Vamos à CBF tentar 
ouvir os áudios dos lances contra o Fla-
mengo. Por causa do pênalti contra o 
Guerrero. Para entender por que o VAR 
não chamou sequer para ver o lance. 
Um pênalti claro, que o VAR tinha obri-
gação de chamar. Queremos ouvir qual 
foi a conversa e entender a razão pela 
qual o lance não foi checado", disse o 
vice de futebol Roberto Melo. Nesta 
terça-feira (10), estarão no Rio de Ja-
neiro o diretor executivo de futebol do 
Inter, Rodrigo Caetano, e o diretor de 
futebol, Adauri Silveira, munidos de 
uma série de lances para reclamar.

O duelo de ida entre Grêmio e Flamengo pelas semifinais da Libertadores está marcado para esta quarta-feira (2), em Porto Alegre, e 
o técnico do Grêmio, Renato Portaluppi continuou a jogar toda a responsabilidade para o Rubro-Negro: “É um grande jogo. O Grêmio 
está acostumado a decisões. O Flamengo também está, só que tem uma grande vantagem, ele buscou os melhores. Favorito pelo 
elenco que tem, é o Flamengo. É o Flamengo que vai passar? Aí é outra história", afirmou. “Duas equipes que buscam as vitórias, 
tanto o Flamengo quanto o Grêmio não vão mudar. Infelizmente só um vai passar. Poderia ter sido uma final. Mas pode ter certeza 
que o futebol brasileiro vai estar bem representado, pelo o que as equipes vêm fazendo nas competições”, completou.

Curtas Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Alex Sabino
Folhapress

Bragantino

Red Bull compra vaga, infla prêmios e domina a Série B

Recém-chegado ao Bra-
sil, o alemão Ralf Rangnick, 
61, viu pela televisão a par-
tida entre Vasco e São Pau-
lo, em São Januário, pelo 
Campeonato Brasileiro. Não 
ficou muito impressiona-
do. “Acho que podemos ser 
campeões no ano que vem”, 
previu. Uma semana mais 
tarde, assistiu outro jogo, 
entre Flamengo e Palmeiras, 
no Maracanã.

“É... Acho que não dá 
para ser campeão tão rápi-
do”, corrigiu. Diretor espor-
tivo do RB Leipzig e envolvido 
em todos os times que perten-
cem à Red Bull, ele é uma das 
peças do planejamento que 
prevê o Bragantino na Liber-
tadores três anos após chegar 
à Série A. Atual líder da segun-
da divisão, o time pode confir-
mar o prognóstico no torneio 
de 2023. O acordo de R$ 50 
milhões feito com Bragantino 
neste ano, vai fazer o time se 
chamar Red Bull Bragantino 

apenas em 2020. Na prática, o 
controle já é da multinacional 
de bebidas energéticas. A úni-
ca referência ao time campeão 
paulista de 1990 é o escudo na 
camisa e o nome Nabi Abi Che-
did do estádio, lembrança do 
ex-presidente e da família que 
controlava o clube.

Dentro da estrutura de 
clube-empresa que existe 
no país, o Red Bull foi quem 
fez o trabalho com prazo 
mais longo. E com paciência.

O time foi fundado em 
2007 e 11 anos depois, ape-

sar do investimento da matriz 
austríaca, estava sem divisão 
nacional. No Paulista dispu-
ta a elite, mas essa não era 
a prioridade. O objetivo era 
estar no principal torneio do 
país. A folha salarial para a 
disputa da Série B está em 
cerca de R$ 2 milhões men-
sais. No Paulista, quando a 
equipe chegou às quartas de 
final, foi de R$ 1,5 milhão. O 
teto salarial é de R$ 100 mil.

A compra do Bragantino 
representa a chance também 
de montar uma equipe a lon-

go prazo, algo que não aconte-
cia com o Red Bull Brasil. Até 
2018 era preciso ter um elen-
co (mais caro) para o Estadual 
e outro (muito mais barato) 
para a Copa Paulista ou Brasi-
leiro da Série D.

Os bichos por vitórias, 
chamados de “acelerador” 
na terminologia da em-
presa, são maiores do que 
o Palmeiras, por exemplo, 
atual segundo colocado da 
Série A. O Red Bull paga R$ 
3 mil por ponto conquista-
do. Cada vitória representa 

R$ 9 mil. Metade do valor 
é pago mensalmente jun-
to com o salário. Os outros 
50% são guardados em um 
fundo a ser distribuído após 
o acesso que parece ser cada 
vez mais provável. As 13 vi-
tórias e 3 empates até agora 
na Série B representaram R$ 
45 mil para os atletas que 
estiveram em campo. A pre-
miação por vitória do Pal-
meiras é R$ 7 mil.

Se subir para a elite, o 
investimento deverá estar 
na casa dos R$ 50 milhões.

Para Sampaoli, também é 
importante, num momento em 
que os resultados não vierem, 
que ele e seus jogadores 
continuem acreditando em 
suas convicções

Foto: Ivan Storti



O Botafogo confirmou o 
favoritismo no Campeonato 
Paraibano de Futebol Femi-
nino e aplicou uma goleada 
histórica sobre o estreante 
São Paulo Crystal por 15 a 
0, no último domingo. Com 
o resultado, a equipe se 
manteve na liderança da 

competição com 6 pontos 
ganhos, ao lado do Mixto, 
que tem também duas vitó-
rias, mas um saldo de gols 
inferior ao Belo. A equipe 
goleou o Galo no final de se-
mana, em Campina Grande 
por 5 a 0, deixando o Alvi-
negro na terceira posição 
com 3 pontos.

 Já o Auto Esporte fez 
a sua estreia empatando 

em 1 a 1 contra o Guará. As 
duas equipes também estão 
iguais na tabela de classifi-
cação, ambas com apenas 
1 ponto. E na lanterna está 
o Kashima, que folgou na 
rodada do final de semana 
e ainda não pontuou.

A competição prosse-
gue no próximo domingo 
com os jogos da terceira 
rodada. As partidas serão 

todas no domingo. Auto 
Esporte x Kashima, Guara 
x Treze e Mixto x Botafogo. 
Este último jogo está sen-
do aguardado com grande 
expectativa já que as duas 
equipes lideram a compe-
tição e em caso de vitória, 
uma delas vai se isolar no 
topo da tabela. A equipe 
do São Paulo Crystal folga 
na rodada.
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Ao lado do parceiro capixaba, George conquistou a etapa de Vila Velha disputada no último final de semana

Paraibano volta a vencer 
no Circuito de Vôlei de Praia

O árbitro de vídeo(VAR, Video Assistant Refe-
ree, sigla em inglês) tem sido a grande novidade no 
futebol brasileiro desde o ano passado, mas nesta 
temporada veio com força total e aplicado em todos 
os jogos Campeonato Brasileiro da Série A. Antes 
dele, todos se lembram, reclamações das  mais va-
riadas até manipulação de resultados comprovada 
no ano de 2005 com a Máfia do Apito, comandanda 
pelo árbitro Edilson Pereira de Carvalho, obrigando 
a CBF a repetir alguns jogos, comprovadamente ma-
nipulados. Pense num rebu!

O futebol sempre teve reclamações de torcedores, 
dirigentes e dos astros da bola. Quem o acompanha já 
viu cenas deploráveis em jogos com lances discutíveis 
e erros sem propósito, mas prejudiciais ao jogo. Essas 
discussões continuam nas Séries B, C e  até D do Brasi-
leiro, esta última já concluída. Apenas a Série A tem o 
uso do árbitro de vídeo em todos os jogos.

E a cada rodada sempre uma reclamação. Lances 
que deveriam ser revisados e não foram. Demora na 
análise de outros, às vezes, passando mais de quatro 
minutos para uma definição. Na verdade, muita inse-
gurança da equipe do árbitro de vídeo e uma sintonia 
desafinada com o árbitro central. Não vou entrar em 
mérito de jogo específico e sim na sua amplitude, en-
tendendo ser necessário uma atuação mais firme na 
aplicação desta novidade.

Obviamente que a CBF está numa grande en-
rascada diante da cobrança dos clubes. Já houve 
dois jogos com pedido de anulação, sem êxito dos 
reclamantes, e continua a choradeira, inclusive, clu-
bes achando que equipes estão sendo beneficiadas 
em detrimento de outras. Quarteto de arbitragem e 
equipe de árbitro de vídeo precisam dar um basta 
nessas querelas.

    Faz o que tu 
queres, então VAR!

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O São Paulo Crystal está bem próximo 
da primeira divisão depois de ganhar de 
3 a 0 da Queimadense, no Amigão, no 
último domingo, jogo de ida das semi-
finais do Campeonato Paraibano da se-
gunda divisão que, ainda teve a vitória 
do Confiança sobre o Sport Lagoa Seca 
por 1 a 0. A equipe de Cruz do Espírito 
Santo realmente se preparou. Investiu 
na contratação de um elenco capaz de 
fazer frente aos demais adversários, daí 
ter a melhor campanha de toda a dispu-
ta. Vai jogar em casa diante de sua tor-
cida para carimbar a vaga. Em relação 
a outra vaga, segue parelha a disputa 
entre Confiança de Sapé e Sport Lagoa 
Seca. Decisões no próximo domingo.

2a divisão

Arbitral Favorito
Estamos entrando 
no mês de outubro e 
começa a expectativa 
para a primeira reunião 
do Conselho Arbitral do 
Campeonato Paraibano 
de Profissionais. Falta 
pouco mais de um mês 
para bater o martelo 
sobre a divulgação do 
regulamento e tabela.

O técnico Renato Gaú-
cho vem insistindo que 
o Flamengo é o grande 
favorito no confron-
to diante do Grêmio 
na Taça Libertadores, 
jogos das semifinais, 
sendo o primeiro ama-
nhã, em Porto Alegre; 
e o segundo no dia 23, 
no Rio de Janeiro.

Parabéns ao Botafogo pelos seus 88 anos 
completados no último sábado e a ousadia de sua 
diretoria em projetos audaciosos como construção 
de um estádio, parque aquático e ainda um ginásio. 
É o Botafogo pensando grande. Buscando mais 
associados e mostrando aos outros clubes que é 
possível crescer com sustentabilidade.

Botafogo-PB

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Surfistas premiados na competição disputada na Praia de Intermares

Foto: Divulgação

A temporada 2019/2020 
do Circuito Brasileiro de Vô-
lei de Praia da Confederação 
Brasileira de Voleibol (CBV) 
começou no último fim de 
semana em Vila Velha-ES. 
A disputa que movimenta o 
calendário nacional com os 
principais atletas brasileiros 
da modalidade é a principal 
do país e no ano passado foi 
vencida pela dupla paraiba-
na Ricardo e Álvaro Filho. 
Se a temporada 2018/2019 
terminou com título paraiba-
no, a nova disputa foi aber-
ta também com vitória do 
estado em terras capixabas. 
Nesse caso, o título da etapa 
ficou com a dupla compos-
ta pelo dono da casa André 
Stein (ES) e pelo pessoense 
George.

A dupla derrotou na 
grande final da etapa de Vila 
Velha, o time formado por 
Thiago (SC) e Guto (RJ) por 
2 sets a 0 (21/18 e 21/19). 
Ao fim da competição Geor-
ge comemorou o triunfo que 
segundo ele premia a evo-
lução da dupla que também 
disputa o Circuito Mundial. O 

paraibano ainda comemorou 
o fato de o triunfo ter sido ob-
tido na casa do seu parceiro 
de dupla que é natural de Vila 
Velha.

“Este é o meu terceiro 
título em um evento nacio-
nal. Nós viemos de uma se-
quência boa, fizemos uma 
excelente campanha no 
Superpraia, e agora conse-
guimos este título tão im-
portante. Além disso, nessa 
etapa sentimos o gostinho 
de vencer na casa do meu 

parceiro, fico muito feliz por 
ele ter esta experiência, e 
pela nossa dupla que chega 
a mais um título”, comentou.

Além das duplas campe-
ãs por etapa, a competição 
tem um ranking geral que 
premia os vencedores de 
cada temporada. A competi-
ção premia com o valor de R$ 
45 mil as duplas campeãs nos 
dois naipes. Os demais parti-
cipantes também recebem 
bonificações de acordo com 
sua colocação. No total, cerca 

de R$ 500 mil são distribuí-
dos por etapa.

A próxima etapa do Cir-
cuito Nacional ocorrerá em 
Cuiabá (MT) entre os dias 23 
e 27 de outubro. Já a terceira 
e última etapa deste ano será 
em novembro. Ao todo a com-
petição conta com sete para-
das, as últimas quatro vão ser 
realizadas em 2020. As datas 
e cidades a partir da terceira 
disputa ainda serão divulga-
das pela Confederação Brasi-
leira de Voleibol (CBV).

O capixaba André Stein e o paraibano George comemoram a etapa de Vila Velha do Circuito Brasileiro de Vôlei de Praia

Belas do Belo aplicam goleada de
15 a 0 no SP Crystal pelo Paraibano

Surf Júnior

Surfista de 14 anos é principal destaque 
do Circuito Brasileiro, em Intermares

A Praia de Interma-
res na cidade de Cabedelo 
recebeu no último fim de 
semana a terceira e últi-
ma etapa do Circuito Bra-
sileiro de Surf Júnior Tour 
organizado pela Confede-
ração Brasileira de Surf 
(CBSurf). Ao todo foram 
135 atletas nas categorias 
Sub-14 (Masculino), Sub-
16 (Masculino e Femini-
no) e Sub18 (Masculino e 
Feminino). Ao término da 
etapa, vitória paraibana no 
quadro geral puxada pelo 
desempenho de Yuri Bar-
ros de apenas 14 anos e 
que foi campeão nas cate-
gorias Sub-14 e Sub-16.

Além de Yuri, a Paraí-
ba esteve representada por 
Kauã Hansson e Reginaldo 
Filho, segundo e terceiros 
colocados na categoria Sub-

16 masculino e Nalanda 
Carvalho, terceira colocada 
no Sub-18 Feminino. No 
pódio geral os atletas pa-
raibanos garantiram a pri-
meira colocação geral para 
o Estado que foi seguido 
por São Paulo na segunda 
colocação e o Rio Grande 
do Norte na terceira. 

Com o resultado final 
da etapa, a Paraíba garan-

tiu a terceira colocação ge-
ral da competição. Já Yuri 
que é natural de Cabedelo, 
com os resultados obtidos 
garantiu vaga na Seleção 
Brasileira da modalidade 
que irá disputar o Mundial 
Júnior na Califórnia-EUA. A 
disputa é organizada e terá 
as despesas pagas pela As-
sociação de Surf Interna-
cional (ISA World Junior 

Surfing Championship).
Ao final da competição 

Yuri Barros comemorou a 
vitória nas duas categorias 
e a sua classificação para 
o mundial onde ele espe-
ra um bom desempenho e 
promete brigar pelo título 
para o Brasil e a Paraíba.

“Foi muito bom, estou 
muito contente, pois tudo 
deu certo na Praia de In-
termares onde competi 
em casa. O meu objetivo 
agora é ser campeão mun-
dial lá no ISA e eu estou 
muito confiante para ir 
buscar esse resultado. Nas 
últimas ondas da etapa eu 
garanti um oito e consegui 
também ficar em 10 lugar 
da Sub-16, então isso foi 
algo que faz crescer a nos-
sa expectativa. Agora é só 
preparar as canelas que 
tem muito mais pela fren-
te”, afirmou o talentoso 
surfista.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Novo integrante é Joeferson Marinho, que conseguiu o índice em São Paulo. Ele se junta a Petrúcio e Valdiran

Paraíba terá três paratletas no 
Mundial de Atletismo, em Dubai

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

No último fim de sema-
na ocorreu o Campeonato 
Brasileiro de Atletismo no CT 
Paralímpico em São Paulo-SP, 
a competição foi organiza-
da pelo Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB). A disputa 
foi a última oportunidade 
para paratletas da modali-
dade conquistarem o índice 
para o mundial de paratle-
tismo que ocorrerá entre os 
dias 7 e 15 de novembro em 
Dubai, nos Emirados Árabes 
Unidos. No final do evento, 
mais um paraibano obteve a 
classificação, Joeferson Ma-
rinho de apenas 20 anos se 
juntou aos 20 brasileiros já 
qualificados para a maior 
disputa do mundo e terá a 
companhia de mais dois con-
terrâneos.

Natural de Santa Rita, 
Joeferson que disputará a 
prova dos 100m na categoria 
T12 (para pessoas com baixa 
visão) em Dubai terá, dentro 
da delegação Brasileira na 
competição mundial, a com-
panhia de ao menos mais 
dois paraibanos que também 
estão garantidos na compe-
tição internacional. Ao lado 
dele estarão o multicampeão 
e velocista Petrúcio Ferreira 
e o também experiente e vi-
torioso Cícero Valdiran, atle-
ta do arremesso de dardos. 
Ambos são campeões Pan-A-
mericanos este ano, nos jo-
gos de Lima no Peru.

Na disputa realizada em 
São Paulo, os 600 melhores 
atletas de paratletismo do 
país estiveram presentes 
lutando pela obtenção dos 
índices classificatórios para 
o mundial e também para 

conseguir elevar seu índice 
técnico. Além dos 20 compe-
tidores já classificados para 
Dubai, o CPB ainda defini-
rá mais 20 representantes, 
fechando assim uma dele-
gação com 40 atletas que 
representarão o país. A lista 
final deve ser anunciada ao 
longo da semana e pode con-

tar com a presença de mais 
paraibanos.

Pedrinho Almeida é 
o elo de ligação entre es-
ses três paratletas que são 
treinados por ele e com-
põe a equipe de atletismo 
da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). Além 
de comemorar os objetivos 

alcançados, o técnico enal-
teceu a obtenção do índice 
por parte de Joeferson que 
segundo ele, por se tratar 
de um atleta muito jovem, 
ainda tem muito para evo-
luir dentro do esporte.

“Joeferson está conosco 
treinando a três anos e des-
de então estamos desenvol-

vendo um trabalho voltado 
para os Jogos Olímpicos de 
Tóquio em 2020. Para esse 
ano o grande objetivo era 
conquistar esse índice para 
Dubai e que veio com a marca 
de 10s76 na prova dos 100m. 
Estamos no caminho correto 
e esperamos que agora no 
mundial ele brigue pelo pó-

dio e que conquiste a classi-
ficação para as Olimpíadas 
que poderá vir por tempo ou 
então caso ele vença a com-
petição que é algo que estará 
acima das expectativas para 
esse estágio de evolução, 
contudo, dentro do potencial 
que ele possui, é possível”, ex-
plicou Pedrinho.

Começa nesta ter-
ça-feira (1/10) a trajetó-
ria da Seleção Brasileira 
Masculina de Vôlei na 
Copa do Mundo. A com-
petição, que acontece a 
cada quatro anos no Ja-
pão, conta com 12 times 
e o Brasil estreia contra o 
Canadá, às 6h (Horário de 
Brasília), com transmis-
são do SporTV 2. O cam-
peonato será de 1º a 15 
de outubro, com um total 
de 11 jogos em 15 dias.

Os demais adversá-
rios nesta primeira fase, 
disputada na cidade de 
Nagano, serão Austrália, 
Egito, Rússia e Irã – nesta 
ordem. Depois, a Seleção 
Brasileira seguirá para Hi-
roshima, onde enfrentará 
as seleções da Argentina, 
Estados Unidos, Tunísia, 
Polônia, Japão e Itália.

Vencedor da Copa 
dos Campeões, também 
no Japão, em seu primei-
ro ano no comando da Se-
leção Brasileira, o técnico 
Renan destaca a impor-
tância de estar de volta ao 

país para mais um impor-
tante compromisso.

“A Copa do Mundo é 
uma competição extre-
mamente importante no 
calendário internacional 
e seguramente uma das 
mais difíceis de se jogar. 
São 12 grandes seleções, 
todas muito fortes, e sem-
pre em um ano que ante-
cede a principal compe-
tição que temos, que são 
os Jogos Olímpicos.”, disse 
Renan.

Na Copa do Mundo, 
o Brasil estará com os 
levantadores Bruninho 
e Fernando Cachopa; os 
opostos Alan e Felipe Ro-
que; os centrais Lucão, 
Maurício Souza, Isac e 
Flávio; os ponteiros Luca-
relli, Leal, Douglas e Mau-
rício Borges, e os líberos 
Thales e Maique.

A Copa do Mundo 
será a quinta competi-
ção da Seleção Brasileira 
Masculina nesta tempo-
rada 2019. Antes, o Brasil 
disputou a Liga das Na-
ções, os Jogos Pan-Ame-
ricanos, o Pré-Olímpico e 
o Campeonato Sul-Ameri-
cano.

Brasil estreia contra o 
Canadá em Mundial

Unifacisa

CBV

Basquete

Unifacisa derrota equipe cearense 
em Torneio Integração por 83 a 65

Em partida que encer-
rou o Torneio Integração 
Andrade Marinho LMF de 
Basquete, a Unifacisa ven-
ceu o Basquete Cearense 
neste domingo (29), na 
Arena Unifacisa, em Cam-
pina Grande, por 83x65. 
Com excelente volume de 
jogo e força defensiva, o 
Basquete Unifacisa encer-
rou com chave de ouro sua 
participação na compe-
tição amistosa vencendo 
o clássico nordestino do 
basquete nacional. Com 15 
pontos cada, o ala Malcom 
Miller e o ala-pivô Antônio 
tiveram excelentes atua-
ções e foram os cestinhas 
do Basquete Unifacisa na 
partida.

No intervalo do jogo, 
as equipes receberam o 
troféu do Torneio Inte-
gração, que contou tam-
bém com a participação 
do Minas Tênis Clube. A 

competição também dei-
xou um gostinho para a 
torcida do que virá pela 
frente no Novo Basquete 
Brasil (NBB): a tão espe-
rada estreia da Unifacisa 
na elite do basquete bra-
sileiro está marcada para 
o dia 12 de outubro, con-

tra o Rio Claro, na Arena 
Unifacisa.

Treinador do Basque-
te Unifacisa, Felipe Santa-
na, o Filet, comemorou o 
triunfo e ressaltou a atua-
ção coletiva da equipe. “É 
importante manter o time 
no nível mais competitivo 

possível, mesmo que em 
um amistoso. Na partida 
de hoje foi possível ver óti-
mos padrões ofensivos e 
defensivos em nossa equi-
pe. Além disso, destaco a 
coletividade e espírito de 
união entre os atletas du-
rante todo o jogo”, disse.

Torneio Integração serviu de preparação para a equipe paraibana que este ano vai disputar a divisão principal

Joeferson Marinho (D), de apenas 20 anos, se juntou aos 20 brasileiros já qualificados para a maior disputa do mundo e terá a companhia de mais dois conterrâneos: Petrúcio Ferreira e Cícero Valdiran

Foto: Divulgação/CPB

Foto: Divulgação/Unifacisa
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Equipe de Cruz de Espírito Santo larga com boa vantagem nas semifinais após golear a Queimadense em Campina

São Paulo e Confiança estão 
mais próximos da 1a divisão

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O São Paulo Crystal está 
muito próximo de assegurar a 
sua vaga na primeira divisão do 
futebol profissional da Paraíba 
depois da excelente vitória sobre 
a Queimadense - jogo de ida - no 
Amigão, domingo passado, por 3 
a 0. O adversário terá que fazer 
o mesmo placar no jogo de volta 
em Cruz do Espirito Santo para 
levar a decisão para os pênaltis 
ou então ganhar de 4 a 0. Uma 
vantagem enorme do São Paulo.

Com um ataque arrasador, 
a equipe comandada por índio 
Ferreira fechou o placar com gols 
de Jó Boy, aos 7 minutos e Isaías, 
aos 12. O Queimadense não con-
seguiu reagir e passou a se de-
fender para não sofrer mais gols.

As quatro equipes que dis-
putam as semifinais da segunda 
divisão do futebol paraibano 
voltam a campo no próximo final 
de semana quando serão conhe-
cidos os dois clubes que irão dis-
putar a primeira divisão do Cam-
peonato Paraibano de 2020. No 
sábado, 5, em Cruz do Espírito 
Santo, o São Paulo Crystal recebe 
a Queimadense. No domingo, 6, 
o Confiança enfrenta o Sport-PB, 
em jogo marcado, inicialmente 
para o estádio O Titão, em Lagoa 
Seca, que teve o projeto reprova-
do, por duas vezes, pelo Corpo 
de Bombeiros, mais a diretoria 
garante que tudo será soluciona-
do “a tempo”.

O outro jogo das semifinais 
aconteceu no estádio O Tadeu-
zão, em Sapé. O Confiança ven-
ceu por 1 a 0 o Sport de Lagoa 
Seca com gol marcado, no segun-
do tempo pelo atacante Aramis. 
O “Bicho-Papão “ainda teve um 
gol de Lúcio Curió anulado pela 
arbitragem que entendeu ter 
acontecido falta na jogada.

O domínio do Confiança foi 
total, mais não consegiu transfor-
mar em gols, mesmo com todo 
incentivo da torcida que encheu 
as arquibancadas do Tadeuzão. 
No segundo tempo, a equipe de 
Lagoa Seca tentou uma reação e 
quase chegou ao gol de empate. 
O Sport-PB terá que vencer por 
um gol de diferença, no jogo da 
volta, para garantir o acesso à 
primeira divisão.

Editoração: Ada  CarinaEdição: Geraldo Varela

O São Paulo sobra na Segundona
Acompanhei de perto o trabalho do diretor 

executivo do São Paulo Crystal, Eduardo Araújo, 
na formação do elenco e da comissão técnica da 
equipe para as disputas do Campeonato Parai-
bano da segunda divisão. Por este motivo, não 
fico surpreso com a goleada no final de semana 
sobre a Queimadense, por 3 a 0, fora de casa, na 
primeira partida das semifinais. 

Antes mesmo de montar a equipe, Eduardo 
me confidenciava que com menos recursos do 
que já foi gasto pelo clube em outros anos, ele 
iria fazer um time para ser campeão e assim 
o fez. Com muito profissionalismo e com uma 
visão bem à frente da média dos dirigentes 
paraibanos, o diretor executivo do São Paulo 
Crystal está mostrando seu trabalho, e a equipe 
que já colhe o que plantou. O título pode até não 
vir, porque o futebol não é uma ciência exata, 
mas se isto acontecer, será uma tremenda zebra.

Por falar em segunda divisão, há um mês 
escrevi uma coluna dizendo que o bicho papão 
de Sapé poderia surpreender os favoritos neste 

campeonato. E não deu outra, o Confiança de 
Sapé chegou as semifinais à frente de equipes 
com investimentos bem maiores. E entrou 
mais uma vez nesta nova fase da competição 
como um azarão contra o Sport Lagoa Seca, 
apontado por todos como a segunda melhor 
equipe da competição. 

Mas foi só a bola rolar para o bicho papão 
aprontar para cima do favorito. No último 
domingo, o time conseguiu uma vitória de 1 
a 0 sobre o Sport Lagoa Seca, no Tadeuzão, 
em Sapé e agora levará uma vantagem para o 
jogo de volta. A equipe sapeense precisa agora 
apenas de um empate para chegar à final da 
competição. No próximo final se semana, co-
nheceremos os finalistas e continuo achando o 
time de Lagoa Seca favorito, mas não será uma 
surpresa para mim, se o Confiança ficar com a 
vaga, para decidir com o São Paulo. 

Comemoração do Botafogo
O Belo não poderia comemorar melhor o 

aniversário dos 88 anos. Foi uma celebração 
em grande estilo no último domingo, com a 
inauguração do Terraço do Belo, o anúncio da 
renovação com o goleiro Saulo e a contratação 
do atacante Maycon Aquino, além da apresenta-
ção do projeto da nova Maravilha do Contorno.

O projeto sai agora do papel para a busca 
de patrocinadores e quando concretizado 
será um marco na história do clube. Os sócios 
torcedores terão muito o que comemorar no 
futuro, já que o Belo terá um estádio para 6 mil 
pessoas, um ginásio poliesportivo para 3 mil 
pessoas, além de piscinas, campos de futebol 
society, campos de treinamentos e quadra de 
tênis. O clube deixará de ser apenas de futebol 
e será também social. Parabéns a diretoria do 
Botafogo, sempre na frente no futebol parai-
bano.

As Belas
Para o fim de semana ser completo para 

os botafoguenses, o time feminino aplicou uma 

goleada histórica no São Paulo Crystal, pela 
segunda rodada do Campeonato Paraibano, 
15 a 0. Mais uma vez, as Belas do Belo saem 
na frente e são favoritas para colecionar mais 
um título. A surpresa da rodada para mim foi 
a goleada sofrida pelo Treze, que parecia vir 
forte para a competição. 5 a 0 para o Mixto foi 
um pouco demais.

Brasileirão
Com o desempenho do Flamengo no 

Brasileirão, fica claro que agora são todos con-
tra o rubro-negro. Se dentro de campo não es-
tão conseguindo vencer o time de Jorge Jesus, 
andam falando demais fora dele. Dirigentes 
e até o técnico do Palmeiras, Mano Menezes, 
dão declarações infelizes de que o VAR está ao 
lado do Flamengo, sem se lembrar que entre 
os erros registrados no campeonato, alguns 
foram justamente contra o Flamengo, como 
o pênalti contra o Cruzeiro e um gol anulado 
contra o Inter.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Jogadores do São Paulo 
Crystal comemoram mais 
um gol na Queimadense 

na vitória de 3 a 0,
domingo passado,

no Amigão

Foto: PBEsportes

Belo promete estádio, parque aquático e ginásio

Dentre as surpresas do 
Botafogo, na festa de comemo-
ração dos 88 anos do clube, a 
maior delas foi a apresentação 
de um projeto arquitetônico, 
que se concretizado, será um 
marco na história do clube, que 
avança a passos largos para ser 
uma das grandes forças do Nor-
te e Nordeste do País, não só 
como clube de futebol mas tam-
bém social.

O projeto apresentado pelo 
atual presidente, Sérgio Meira, 
contém um estádio para sediar 
jogos de menor expressão do 

clube com capacidade para 6 
mil pessoas, um ginásio polies-
portivo para 3 mil pessoas, 7 
campos de futebol, quadra de 
tênis, clube social, piscinas, etc. 
O Belo agora vai fazer parce-
rias para a execução do projeto. 
"Nossa intenção é cada vez mais 
tornar o clube um atrativo para 
os torcedores. Temos que avan-
çar no futebol, mas também in-
vestir na nossa infraestrutura 
e na parte social. Já avançamos 
também em outras modalida-
des além do futebol masculi-
no, como o futebol feminino, o 
futsal e mais recentemente o 
basquete em cadeiras de roda. 
Vamos investir também na base 

para a formação de grandes jo-
gadores", disse o presidente. 
Outra novidade  será o projeto 
de energia limpa para o CT.

Elenco
As novidades sobre o elenco 

para a próxima temporada são 
o retorno do goleiro Saulo, que 
renovou o contrato após uma 
longa negociação, e a contrata-
ção do atacante Maikon Aquino. 
Ele tem 26 anos e começou a 
carreira no interior paulista. No 
ano passado, vestindo a camisa 
do Americano do Rio de Janei-
ro, ele teve uma grande perfor-
mance, marcando 20 gols em 
38 jogos. No momento, ele esta-

va no Audax, também do Rio de 
Janeiro. O atacante atua nas bei-
radas e também como homem 
de área fixo.

Segundo o vice-presidente 
de futebol, Ariano Wanderley, o 
clube está no mercado em bus-
ca de mais um lateral esquerdo, 
um meia número 10 para subs-
tituir Marcos Aurélio, um 9 fixo 
para o lugar de Nando, mais um 
atacante de beirada e um go-
leiro. Fora estes, o clube já está 
acertado verbalmente com um 
zagueiro e um meia. Os nomes 
só serão divulgados nos próxi-
mos dias, já que ambos estão 
participando de competições 
pelos seus clubes atuais.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Paraibano de São Bento, 
nasceu a 18 de julho de 
1892; ordenado padre a 
21 de novembro de 1915 e 
teve ordenação episcopal 
a 6 de julho de 1941; foi o 
primeiro bispo da Diocese de 
Parnaíba, no estado do Piauí. 

Morreu aos 80 anos

Reconhecido como uma das 
figuras mais importantes 

da Revolução Agrícola 
Britânica; além de trabalhar 

em agronomia, foi o primeiro 
a implementar a criação 

seletiva sistemática de 
gado, contribuindo para o 

conhecimento geral da seleção artificial. 
Morreu aos 70 anos

1795 — Robert Bakewell, cientista 
agrário britânico

1972 — Dom Felipe Benito Conduru 
Pacheco, bispo católico (PB)

2012 — Eric Hobsbawm, historiador 
e escritor anglo-egípcio

2013 — Giuliano Gemma,
ator italiano

2018 — Charles Aznavour, cantor e 
compositor francês (Chico Xavier)

“Ninguém morre. O
aperfeiçoamento prossegue 

em toda parte. A vida renova e 
eleva os quadros múltiplos de 
seus servidores, conduzindo-
-os, vitoriosa e bela, à união 
suprema com a divindade.”

Aforismo
Foto: ArquivoFoto: Wikipédia

História - moRtEs nA DAtA DE HoJE

Novas evidências linguísticas mostram que os dois casos podem ter relação com as mesmas áreas do cérebro afetadas

Experiência de quase-morte 
lembra efeito alucinógeno
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Feminicídio

Obituário

Olivan Pereira
(Big Boy da Cidade)
28/9/2019 – Aos 62 anos, 
em Cajazeiras (PB), de in-
farto. Radialista cajazeiren-
se, com cerca de 30 anos de 
atuação. Trabalhou grande 
parte do tempo na Difusora Rádio Cajazeiras, 
mas também atuou nas emissoras Rádio Alto 
Piranhas e Mais FM. Era músico e foi secre-
tário de Comunicação de Cajazeiras na ad-
ministração da prefeita Denise Albuquerque 
(2013-2016) e assessor de imprensa da Câ-
mara da cidade.

Foto: Radar sertanejo

José Rômulo Sosa
28/9/2019 – Aos 71 anos, 
na Flórida, Estados Uni-
dos, de câncer no pân-
creas. Ator e cantor mexi-
cano mais conhecido como 
José José, ou “o príncipe da 
canção”. Teve uma carreira de 55 anos, ven-
dendo cerca de 100 milhões de discos, tor-
nando-se um dos intérpretes de língua espa-
nhola mais bem-sucedidos. Foi indicado ao 
Grammy em nove ocasiões.

Antônio João
Sá de Siqueira
28/9/2019 – Aos 91 anos, 
em Porto Alegre (RS), de 
parada cardíaca. Tradicio-
nalista, médico veterinário 
e professor universitário 
que era o último integrante vivo do chamado 
“Grupo dos Oito”, nome dado aos estudantes 
do Colégio Júlio de Castilhos que, em 1947, 
criaram o primeiro Departamento de Tra-
dições Gaúchas. O grupo deu origem aos 35 
CTG, primeiro centro de tradições gaúchas 
do Rio Grande do Sul, e iniciou o movimento 
tradicionalista.

Nelito Marques
29/9/2019 – Aos 74 anos, 
em Teresina (PI), de cau-
sa não revelada. Colunis-
ta social que completou 
50 anos de atividade em 
2019. Por vários anos, 
coordenou o Miss Piauí e também assina-
va coluna em um jornal de circulação no 
estado.

Robert Garrison
27/9/2019 – Aos 59 anos, 
em West Virgínia, nos Esta-
dos Unidos. Ator mais co-
nhecido por viver Tommy 
no clássico ‘Karatê Kid: A 

Foto: Gente Famosa

Foto: Van Campos

Foto: Facebook

Foto: Bol

Darlene Glória
Custódio dos Santos
25/9/2019 – No Maranhão. Ho-
mem identificado como Fran-
cisco Erivaldo Santos Sousa, 
mais conhecido como “Cabelo”, 
assassinou a tiros sua ex-mu-
lher. Eles estavam separados há pouco mais de dois 
meses. Após o crime, Francisco cometeu suicídio.

Nelson Traquina
26/9/2019 (divulgada em 
28/9/2019) – Aos 71 anos, 
em Massachusetts, nos Es-
tados Unidos, de ataque car-
díaco. Professor, pesquisador 
e acadêmico de reputação in-
ternacional. Pioneiro na investigação e estudos 
do jornalismo em Portugal e um autor profícuo: 
‘Jornalismo: Questões, Teorias e Estórias’ (1993) 
é uma obra fundamental da disciplina das Ciên-
cias da Comunicação.

Foto: o Imparcial

Foto: o País

Queila Regiane
das Costas Santos
26/9/2019 – Aos 43 anos, em 
Sobradinho (DF). Foi morta a 
facadas pelo marido, Iron da 
Cruz Dias, de 38 anos, que está 
preso desde o dia em que co-
meteu o crime. Ele confessou o assassinato. Queila 
deixa duas filhas, de 13 e 18 anos.

Carla Andréa dos Santos
27/9/2019 – Aos 39 anos, em 
Iati (PE). A mulher foi morta 
a facadas pelo ex-companhei-
ro. O crime aconteceu na casa 
da mãe da vítima. O assassino 
deixou o local em um carro. 
Carla foi morta no quintal. Inquérito policial foi 
instaurado e as investigações seguem com a de-
legacia da cidade.

Elissandra da Silva Vieira
28/9/2019 – Aos 20 anos, em 
Bauru (SP). Com uma faca, 
José Walton da Silva, de 25 
anos, matou a própria mulher 
esposa degolada na frente das 
duas filhas pequenas, de 2 e 3 
anos de idade. Ele foi preso em flagrante por fe-
minicídio. Ele alegou ter sido traído. O corte no 
pescoço provocou lesão na artéria e no osso da 
coluna cervical. Também havia outra lesão perto 
da clavícula. Os vizinhos contaram aos policiais 
que a vítima, possivelmente, estaria grávida.

Foto: Facebook

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Luis Ospina
27/9/2019 – Aos 70 anos, 
na Colômbia, de causa não 
divulgada. Diretor, produ-
tor e roteirista colombia-
no. Cineasta foi um dos 
fundadores do Grupo de 
Cali nos anos de 1970.

Foto: Facebook

Hora da Verdade’ (1984) e ‘Karatê Kid 2: A 
Hora da Verdade Continua’ (1986). Estava in-
ternado por quase um mês lidando com pro-
blemas renais e no fígado. Começou a carreira 
quando ainda era criança, na década de 1970, 
antes de entrar para a popular franquia lide-
rada por Ralph Macchio. Teve participações 
especiais nas séries ‘MacGyver’, ‘Columbo’ e 
‘Coach’.

Imagine-se em um sonho no qual 
você sinta um forte sentimento de pre-
sença, a experiência mais verdadeira e 
real da sua vida, enquanto flutua para lon-
ge do seu corpo e observa o seu próprio 
rosto. Você sente uma pontada de medo 
quando as memórias de toda a sua vida 
passam em flashs diante dos seus olhos, 
mas depois atravessa um limite transcen-
dental e é dominado por um sentimento 
de felicidade. Embora a perspectiva de 
contemplar a morte provoque medo em 
muitas pessoas, esses aspectos positivos 
são relatados em algumas das experiên-
cias de quase morte (EQMs) sofridas por 
aqueles que chegaram à beira da extinção 
para depois se recuperar.

Relatos de EQMs, segundo Robert 
Martone no site Scientific American Bra-
sil, são extraordinariamente consistentes 
em caráter e conteúdo. Incluem memó-
rias muito vívidas e envolvem sensações 
corporais que dão uma forte impressão 
de realidade, mais reais até do que lem-
branças de eventos que de fato acontece-
ram.

Não é de surpreender que muitos 
usem as EQMs como evidência da vida 
após a morte, do céu e da existência de 
Deus. As descrições sobre deixar o corpo 
e o sentimento de unidade com o univer-
sal parecem quase que escritas a partir 
de crenças religiosas sobre almas que 
deixam os corpos físicos na morte e as-
cendem à felicidade celestial. Mas essas 
experiências são compartilhadas em uma 
ampla variedade de culturas e religiões, 
e, portanto, não é provável que sejam to-
das reflexos de expectativas religiosas es-
pecíficas. Em vez disso, essa semelhança 
sugere que as EQMs podem surgir de algo 
mais fundamental do que expectativas 
religiosas ou culturais.

Muitas culturas utilizam drogas 
como parte de práticas religiosas para 
induzir sentimentos de transcendência 
que têm semelhanças com experiências 

de quase morte.
Embora seja impossível examinar 

diretamente o que acontece com o cére-
bro durante as EQMs, histórias coletadas 
a partir dessas experiência fornecem um 
ótimo recurso para análises linguísticas. 
Em um novo e fascinante estudo, essas 
histórias foram comparadas linguistica-
mente com relatos de experiências com 
drogas, a fim de identificar alguma droga 
que cause um efeito semelhante à EQM.

O novo estudo comparou as histórias 
de 625 indivíduos que relataram EQMs 
com relatos de mais de 15 mil indivíduos 
que haviam usado uma dentre 165 dro-
gas psicoativas diferentes. Quando essas 
histórias foram analisadas linguistica-
mente, foram encontradas semelhanças 
entre lembranças de quase morte e ex-
periências com drogas para aqueles que 
haviam tomado uma classe específica de 
drogas. Uma substância em particular, 
a Ketamina, levou a experiências muito 
semelhantes à EQM. Isso pode significar 
que a experiência de quase morte pode 
refletir alterações no mesmo sistema 
químico no cérebro que é alvo de drogas 
como a Ketamina.

Os pesquisadores recorreram a uma 
grande coleção de histórias de EQM que 
coletaram ao longo de muitos anos. Para 
comparar as EQMs com as experiências 
de drogas, os pesquisadores aproveita-
ram uma vasta amostra de relatos sobre 
experiências com drogas encontradas no 
Erowid Experience Vaults, uma coleção 
de código aberto de contas que descre-
vem experiências com drogas e várias 
substâncias.

Neste estudo, as lembranças da-
queles que experimentaram EQMs e 
daqueles que usaram drogas foram 
comparadas linguisticamente. As histó-
rias foram divididas em palavras indi-
viduais, que, por sua vez, foram classi-
ficadas de acordo com seu significado e 
depois contadas.

Palavras classificadas
os pesquisadores então classi-

ficaram as palavras em cinco gran-
des grupos principais, de acordo 
com seu significado comum. Esses 
componentes principais lidavam 
com percepção e consciência; a de-
pendência de drogas; as sensações 
negativas; a preparação de drogas; 
e também um grupo que incluía o 
estado da doença, religião e cerimô-
nia. As EQms refletem três desses 
componentes: o relacionados à per-
cepção e consciência, o do estado da 
doença, religião e cerimônia, e o do 
estado da doença e preparação de 
medicamentos. o componente rela-
cionado à percepção e consciência 
foi nomeado de “olhar/Eu” e incluiu 
termos como cor, visão, padrão, 
realidade e rosto.

o componente “Doença/Re-
ligião” continha elementos como 

ansiedade, cerimônia, consciência 
e ao “eu”, enquanto o componente 
relacionado à preparação “Fazer/
Coisas” continha elementos como 
preparar, ferver, cheirar e cerimô-
nia. novamente, a Ketamina teve 
a maior semelhança com as EQms 
nesse tipo de análise.

outras drogas que causam 
experiências semelhantes às EQms 
incluem o LsD e a n,n-dimetiltripta-
mina (Dmt). o famoso alucinógeno 
LsD apresentou uma performance 
semelhante à da  ketamina no 
campo das  EQms quando o evento 
de quase morte era causado por 
parada cardíaca. A Dmt é um alu-
cinógeno encontrado em plantas da 
América do sul e usada em rituais 
xamanísticos. Ela causa experiências 
como EQms e também é produzida 
no cérebro.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2019, que objetiva: 
Conclusão de Unidade Escolar com 4 Salas no Conjunto Padre Maia - Areia/PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS 
E CONSTRUÇÕES EIRELI - ME - R$ 215.361,35.

Areia - PB, 01 de Outubro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2019, que objetiva: 
CONSTRUÇÃO: Praça Oscar Monteiro de Lima, Praça do Estádio e Praça Chã de Jardim - Areia/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: COPEME 
ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI - R$ 189.898,07.

Areia - PB, 01 de Outubro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 08:00 horas do dia 11 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Contratação de serviços de calceteiro, para execução de 
construção e reparos nos calçamentos (paralelepípedos, lajotas e meio-fio), a serem realizados 
de forma contínua no município nas vias públicas do Município de Arara. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 30 de Setembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE EDITAL - Leilão n.º 001/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOIHA torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão de bens 
móveis  inservíveis nº 001/2019 do tipo maior lance, de forma Online/Presencial, que será realizado 
pelo Leiloeiro Oficial o senhor Marco Túlio Montenegro Cavalcanti Dias JUCEP N.º 010/2014. O 
leilão será realizado no dia 16/10/2019, às 10h00min horas, no PÁTIO DA SECRETARIA MUNICI-
PAL DE SAÚDE, localizada na Rua Irene Martins s/n – Centro, nesta cidade. Maiores informações 
serão disponíveis na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal, ou com o Leiloeiro 
Oficial (83) 98787-8175 ou no site: www.marcotulioleiloes.com.br e no Portal do Município: www.
alagoinha.pb.gov.br

Alagoinha,  30 de setembro de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 21 de Outubro de 2019 licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de trator para atender as necessidades 
da Administração Municipal. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 30 de setembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Gov. 
Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09h00min horas do dia 11 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Peças Automotivas destinadas a manutenções corretivas e preventivas de veículos e máquinas 
pertencentes e/ou locados a esta Edilidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2007. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3360-1010. Edital: http://
www.borborema.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Borborema - PB, 25 de Setembro de 2019.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de pavimentação nas ruas: Rua Otoniel Fernandes, Rua Ferreira Borges, Rua 
Projetada J e Rua Joaquim Fernandes de Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes 
Brito, todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato n. 1052465-
44/2018 - Ministério das Cidades. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total 
da contratação: CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI - Valor: R$ 371.136,25. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. 

Baia da Traição - PB, 30 de Setembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, visando a construção 

de 05 (cinco) quadras poliesportivas descobertas, localizadas nas aldeias: Aldeia São Francisco - 
EMEF Centro Social São Miguel, Aldeia Galego - EMEF Maria das Dores Borges, Aldeia Cumaru 
- EMEF Celina Freire Rodrigues, Aldeia Vila São Miguel - EMEF Paulo Eufrásio Rodrigues e Aldeia 
Santa Rita - EMEF João Eugênio Barbosa, todas localizada neste município. LICITANTE DECLA-
RADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS 
E LOCACOES EIRELI - Valor: R$ 386.884,60. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro II, 
681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Baia da Traição - PB, 30 de Setembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do 
dia 14 de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição e fornecimento de refeições: Almoço, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. 
Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 30 de Setembro de 2019.
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CÂMARAS DE CONSERVAÇÃO DE 
VACINA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14: 00h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. - E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 30 de Setembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00133/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 23 de Ou-
tubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de Empresa 
Especializada em confecção e instalação de Toldos, para atender as necessidades das Escolas e 
Creches do Município, solicitado pela SEDUC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 30 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

O Fundo Municipal de Saúde do Município torna público que fará realizar através da Comissão 
Permanente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabe-
delo - PB, às 11:00 horas do dia 17 de Outubro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, 
do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DA UBS PALMEIRA 
(ANTIGA ZOONOSES). Recursos: Próprios e PAB. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 30 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE INSUMOS LABORATORIAIS PARA SUPRIR 
AS NECESSIDADES DO LACEN, HMMPAB E VIGILÂNCIA EM SAÚDE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121.E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 30 de Setembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de limpeza e descartáveis,destinados 
a Secretaria de Administração durante o Ano Letivo de 2019. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 04 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS: 002/2019.
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de CAPIM e para quem interessar que após abertura e análise 
dos envelopes de proposta de preços, em reunião ocorrida em 27 de Agosto de 2019 as 09:00hs, 
chegou-se a conclusão que para atender o que determina a Lei 8.666/93 e suas alterações em 
licitação realizada na modalidade Tomada de preço do tipo menor preço GLOBAL, a empresa 
considerada vencedora foi POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI – 
EPP com o valor total de R$ 142.148,68 (Cento e Quarenta e Dois Mil, Cento e Quarenta e Oito 
Reais e Sessenta e Oito Centavos) em segundo lugar a empresa ESTRUTURAL SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI com o valor total de R$ 201.488,40 (Duzentos e Um 
Mil, Quatrocentos e Oitenta e Oito Reais e Quarenta Centavos) a empresa RN CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA foram consideradas DESCLASSIFICADAS por não atenderem as exigências da 
Cláusula 8 alínea b) do edital como também não atendeu a diligência realizada pela CPL. Maiores 
informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido na sala da COPELI ou 
através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim, 30 de Setembro de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
RESULTADO DA LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 003/2019.
A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de CAPIM e para quem interessar que após abertura e análise 
dos envelopes de proposta de preços, em reunião ocorrida em 27 de Agosto de 2019 as 11:00hs, 
chegou-se a conclusão que para atender o que determina a Lei 8.666/93 e suas alterações em 
licitação realizada na modalidade Tomada de preço do tipo menor preço GLOBAL, a empresa con-
siderada vencedora foi POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI – EPP 
com o valor total de R$ 101.235,53 (Cento e Um Mil, Duzentos e Trinta e Cinco Reais e Cinquenta 
e Três Centavos), em segundo lugar a empresa HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES  
com o valor total de R$ 103.634,51 (Cento e Três Mil, Seiscentos e Trinta e Quatro Reais e Cin-
quenta e Um Centavos), em terceiro lugar a empresa J R P CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA  
com o valor total de R$ 108.433,37 (Cento e Oito Mil Quatrocentos e Trinta e Três Reais e Trinta e 
Sete Centavos) em quarto lugar a empresa ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
E LOCAÇÕES EIRELI com o valor total de R$ 126.508,61 (Cento Vinte e Seis Mil, Quinhentos e 
Oito Reais e Sessenta e Um Centavos) a empresa RN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA foi 
considerada DESCLASSIFICADA por não atender as exigências da Cláusula 8 alínea b) edital como 
também não atendeu a diligência realizada pela CPL. Maiores informações e o DETALHAMENTO 
do julgamento da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim, 30 de Setembro de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00061/2019, que objetiva: Aquisição de 
materiais gráficos destinados as diversas secretárias, órgãos e Fundo Municipais do Município de 
Conceição/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: PRINTEX SERVICOS GRAFICOS E COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTIL - R$ 503.966,50; 
THIAGO HENRIQUE ASSIS DE MOURA - ME - R$ 188.730,50.

Conceição - PB, 26 de Setembro de 2019
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00061/2019
Modalidade: Pregão - Registro de Preços 00061/2019, Processo 190814PP00061. Órgão Ge-

renciador: Município de Conceição-PB. Vigência: 12 (Doze) meses. Objeto: Refere-se à Registro de 
Preços para Futura e Eventual Aquisição de materiais gráficos destinados as diversas secretárias, 
órgãos e Fundo Municipais do Município de Conceição/PB. Empresa: 1) PRINTEX SERVICOS 
GRAFICOS E COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTIL - CNPJ: 32.194.799/0001-90 - Item(s): 
1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 8 - 9 - 11 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 27 - 29 - 30 - 32 
- 33 - 34 - 35 - 36 - 38 - 39 - 41 - 42 - 44 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 58 - 
60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 - 67 - 68 - 69 - 70 - 71 - 73 – 74 - Valor: R$ 503.966,50. 2) THIAGO 
HENRIQUE ASSIS DE MOURA – ME - CNPJ: 06.217.437/0001-68 - Item(s): 7 - 10 - 12 - 13 - 19 
- 26 - 28 - 31 - 37 - 40 - 43 - 45 - 57 - 59 – 72 - Valor: R$ 188.730,50. 

Conceição - PB, 26 de Setembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

LICITAÇÃO PÚBLICA - NOTIFICAÇÃO - NÃO CUMPRIMENTO PELA EMPRESA VENCEDORA
Pelo presente instrumento particular de contrato, de um lado Prefeitura Municipal de Gado 

Bravo - José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, CNPJ nº 01.612.651/0001-03, 
neste ato representada pelo Prefeito Paulo Alves Monteiro, Brasileiro, Casado, Médico, residente e 
domiciliado na Av. José Mariano Barbosa, 404, - Centro - Gado Bravo - PB, CPF nº 048.691.764-91, 
Carteira de Identidade nº 13550589 SSPSP, vem por meio destaNOTIFICAR a empresa ANDRESSA 
JULIANNY LIMA DA SILVA - AV.JOAQUIM NABUCO, 103 - CENTRO - SERTANIA - PE, CNPJ nº 
13.258.973/0001-77, neste ato representado por Erisvan de Medeiros Costa Junior, Brasileiro, 
Solteiro, Representante de Vendas, residente e domiciliado na R Tiradentes, 117, Centro - Patos 
- PB, CPF nº 110.163.864-86, Carteira de Identidade nº 3910092 SSP PB, do descumprimento 
reiterado da convocação para assinatura do respectivo contrato, em virtude da adjudicação da 
proposta ofertada pela notificada na licitação realizada por este Município, Pregão Presencial nº 
020/2019, em 30.07.2019, nos termos da ata de julgamentodo processo licitatório, pelo fato do não 
comparecimento após convocação reiteradada assinatura do contrato até a presente data. Tal fato 
acarreta, nos termos do item 19.1 do edital, com o cancelamento do fornecimento dos materiais, 
bem como a imputação de pena de multa correspondente a 0,5% (zero vírgula cinco por cento) do 
valor da proposta por dia de atraso até o limite de sete dias,cumulada com a pena de suspensão 
do direito de licitar e contratar com a Administração, por um período de doze meses (artigo 87, III, 
da Lei nº 8.666/93).Diante do exposto, e seguindo a regra do artigo 109, I, alíneas “e” e “f”, da Lei 
nº 8.666/93, a partir da data de recebimento da presente, abrir-se-á o prazo de cinco dias úteis para 
apresentação de justificativa de inadimplemento, cuja penalidade poderá ser relevada se ocorrente 
uma das hipóteses do artigo 393 do Código Civil Brasileiro, ou, se inexistente tal justificativa, para 
o pagamento da multa acima expressa, sob pena de inscrição na dívida ativa do Município. A com-
provação do pagamento da pena de multa ou a interposição de recurso nos termos do parágrafo 
4º do artigo 109 da Lei nº 8.666/93, deverão ser efetivadas diretamente na Central de Licitações, 
situada no andar térreo do endereço acima descrito.Gado Bravo - PB, 27 de setembro de 2019.

PAULO ALVES MONTEIRO
Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARA-
LELEPÍPEDO DA RUA PROJETADA NA VILA, NESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PACHU SANTOS ENGENHARIA PROJETOS 
E CONSTRUCOES LTDA ME - M - R$ 66.148,93.

Gado Bravo - PB, 10 de setembro de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO 

EM PARALELEPÍPEDO DA RUA PROJETADA NA VILA, NESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado 
Bravo: 02.010 SECRETRIA DE INFRAESTRUTURA 15 451 1003 1014 Ampliação de Pavimentação 
4490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 09/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefei-
tura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00115/2019 - 10.09.19 - PACHU SANTOS ENGENHARIA 
PROJETOS E CONSTRUCOES LTDA ME - M - R$ 66.148,93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Quarto Termo de Aditivo ao Contrato nº 00077/2018, em 15.11.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa DEL ENGENHARIA EIRELI – ME.
OBJETO CONTRATUAL: Reforma da escola de Ceci Badu de Sousa. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Prestação de Serviços, de acordo com o processo Inexigibilidade 
nº 00009/2019. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: HDF PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA, CADASTRADA NO CNPJ Nº 

00.886.833/0001-00
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE GRUPO MUSICAL PARA ANIMAR AS FESTIVIDADES DO 

PADROEIRO DO MUNICÍPIO NO DIA 06 DE OUTUBRO.
VALOR GLOBAL R$: 30.000,00 (trinta mil reais)
PRAZO: 31.12.2019.

Ibiara  - PB, 27 de Setembro de 2019
Francisco Nenivaldo de Sousa  Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Décimo Nono Termo de Aditivo ao Contrato nº 00070/2015, em 02.06.2015.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa, CONCRETISA CONSTRUTORA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de pavimentação em paralelepípedo.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00009/2019, do tipo menor preço por item, para contratação de profissionais na 
área de saúde e outros, cuja abertura será no dia 18.10.2019 às 09:00 horas, na sala de licitações 
deste órgão, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 
26, Centro – Ibiara - PB. O edital encontra-se no portal do município no endereço, contatos pelo 
telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 30 de Setembro de 2019.
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Prestação de Serviços, de acordo com o processo Inexigibilidade 
nº 00008/2019. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: BOLE & BOLE EVENTOS E ENTRETIREMENTO LTDA, cadastrada no CNPJ 

N° 15.020.352/0001-86
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE GRUPO MUSICAL PARA ANIMAR AS FESTIVIDADES DO 

PADROEIRO DO MUNICÍPIO NO DIA 06 DE OUTUBRO.
VALOR GLOBAL R$: 15.000,00 (quinze mil reais)
PRAZO: 31.12.2019.

Ibiara  - PB, 24 de Setembro de 2019
Francisco Nenivaldo de Sousa  Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2019 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/15887
DATA DE ABERTURA: 14 DE OUTUBRO DE 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS (HORÁRIO 

DE BRASÍLIA)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS 

DE APREENSÃO, TRANSPORTE E GUARDA DE ANIMAIS DE GRANDE PORTE (EQÜINOS, 
BOVINOS E SIMILARES) DEIXADOS OU ENCONTRADOS SOLTOS NAS VIAS PÚBLICAS DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA-PB. POR VIAS PÚBLICAS, ENTENDA-SE A ÁREA URBANA, AS 
RODOVIAS E ESTRADAS RURAIS NA CIRCUNSCRIÇÃO DO MUNICÍPIO.

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 
através do seu Pregoeiro torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrôni-
co, sob o critério de menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente no portal da transparência https://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/#/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 
Municipal nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Decreto Federal nº. 5.450/2005. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, 
João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629 ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 30 de Setembro de 2019
Artur Hermógenes da Silva Dantas

Pregoeiro CEL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
GABINETE DO PREFEITO

UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL
AVISO DE RESULTADO DE ANÁLISE CURRICULAR
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 002/2019 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, comunica aos 
interessados que o Comitê Técnico de Avaliação Curricular, constituído através da Portaria Interna 
nº 002/2019 – UEP/GAPRE/PMJP, após a análise dos documentos apresentados pelos candidatos, 
chegou ao seguinte resultado: 

CONSULTORES
CRITÉRIOS ABORDADOS (Pontuação Obtida)

TOTAL DE 
PONTOSi) Formação 

Acadêmica
ii) Experiência 

Profissional
iii) Experiência Programa 

Município Sustentável

BRUNA DA CUNHA FE-
LÍCIO 16 10 10 36

CÁSSIA DE ÁVILA RIBEIRO 
JUNQUEIRA FALEIROS 16 10 10 36

DANIELLE CAVALCANTI 
KLINTOWITZ 10 30 30 70

EVANGELINA DE ALMEIDA 
PINHO 0 30 30 60

FERNANDA CAROLINA 
VIEIRA DA COSTA 4 30 20 54

ISABELLA SOARES NAS-
CIMENTO 10 40 30 80

MARGARETH MATIKO 
UEMURA 10 50 30 90

PAULO SÉRGIO TADEU 
FANTINI 0 20 20 40

RENATA SATIKO AKIYAMA 20 50 30 100

ROBERTA FONTAN PEREI-
RA GALVÃO 20 20 10 50

Dentre os 13 (treze) candidatos que apresentaram documentação, 03 (três) não cumpriram os 
requisitos mínimos de qualificação do profissional elegível descritos no Item III do Anexo A (Termo 
de Referência) do Edital:

CONSULTORES

REQUISITOS MÍNIMOS DE QUALIFICAÇÃO DO PROFISSIONAL ELEGÍVEL

i) Requisitos 
mínimos exigidos de 
formação acadêmica

ii) Requisitos Mínimos 
exigidos de Experiência 

Profissional

iii) Requisitos mínimos 
exigidos de experiência em 

programas de sustentabilidade

DAYSE LUCKWU 
MARTINS Apresentado Apresentado Não apresentado

CARLOS ROBERTO 
NUNES DE AQUINO Apresentado Não apresentado Apresentado

LARISSA GARCIA 
CAMPAGNER Apresentado Apresentado Não apresentado

A cópia do Relatório de Análise e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal 
da Transparência do Município de João Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=3898. 
Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma do Item 5 do Edital.

João Pessoa, 30 de setembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00044/2019, para o dia 07 
de Outubro de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Travessa Marcus José 
Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. 

Marcação - PB, 30 de Setembro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 01.11.2019 às 08h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 02.2019, técnica e preço, destinada a contratação de serviços 
especializados em assessoria jurídica junto a administração municipal. Recursos Próprios / Outros. 
Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, 
poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 
14h00min e 18h00min.

Pilõezinhos - PB, 30 de setembro de 2019
FRANCINALDO FERREIRA ALVES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 185/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.066/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para eventual Contratação de empresa para fornecimento par-
celado de Material Permanente tipo: Autoclave, Seladoras e Compressores, a cargo da Secretária 
Municipal de Saúde de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de 
Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 15 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 30 de setembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE REVOGAÇÃO

Edital de Pregão Presencial nº 01.066/2019. Processo Administrativo nº 185/2019. Objeto: Re-
gistro de preço para contratação de empresa para fornecimento parcelado de material  permanente 
tipo: autoclave, seladoras e compressores, a cargo da Secretaria Municipal de Saúde de Patos. 
A Pregoeira Oficial do Município torna publico a REVOGAÇÃO da publicação do respectivo Aviso 
de Licitação em epigrafe do dia 21 de setembro de 2019, cuja a abertura das Propostas de Preços 
e Documentos de Habilitação se daria no dia 09 de outubro de 2019 as 09:00 horas. Por motivos 
de alteração da dotação orçamentária e necessidade de  nova Publicação nos Diários Oficiais.

Patos-PB, 30 de setembro de 2019
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
fornecimento de refeições, em estabelecimento próprio da contratada. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 27 de Setembro de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:00 horas do dia 17 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para conclusão da Escola Padrão de 06 (seis) salas, localizada no município de Passagem - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 27 de Setembro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UM BLOCO ANEXO DA ESCOLA DA ESCOLA MUNICIPAL DE 
ENSINO FUNDAMENTAL CARLOS ERNESTO - VITALZÃO QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 30 de Setembro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 002/19

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para a execução dos 
serviços de conclusão da construção de uma Creche Padrão Proinfância, no Conjunto Abel Caval-
cante, na sede deste Município. EMPRESA HABILITADA: Malog Construções e Serviços Ltda. - ME. 
EMPRESA INABILITADA: Francisco Canindé Soares de Sousa - ME. A CPL comunica que a sessão 
pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 11.10.19, às 09:00 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 30 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL
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